
ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ БЕСПЛАТНО В МОСКОВСКИХ ГОСТИНИЦАХЧитайте 6-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики

6 июня 2016

№117 (27.119)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

понедельник

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

РОССИЯ ВОЗРОЖДАЕТСЯ 
ИЛИ ПОДНИМАЕТ ГОЛОВУ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

Грозный лик Иосифа Сталина, вновь вырвавшийся на божий свет из-за облупления 
штукатурки в московском метро, — из миллиона российских первоапрельских розыгрышей-
2016 именно эта «шутка» оказалась, на мой взгляд, наиболее яркой и громкой. И причина 
такого успеха — не только в богатой фантазии авторов розыгрыша. Причина в том, что 
«шутка» с вновь проступающим ликом «отца народов» идеально попала в такт с реальными 
современными российскими общественными тенденциями. 

В 1956 году на ХХ съезде КПСС Иосиф Сталин был свергнут с пьедестала всеобщего 
почета и почитания. В 2016 году процесс ползучего возвращения генералиссимуса на этот 
пьедестал уже невозможно игнорировать. Согласно данным опроса «Левада-центра», этой 
весной доля тех, кто или безусловно положительно, или скорее положительно относится к 
Сталину, составила 54% населения страны. В современной истории России это абсолютный 
максимум. При этом число тех, кто считает, что сталинские репрессии были политическим 
преступлением, у которого нет оправдания, напротив, ощутимо сократилось. В августе 
2007 года так думали 72% граждан РФ. В марте 2016 года аналогичный показатель со-
ставил всего 45%. 
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Почему в современной России «вождь народов» 
опять «живее всех живых» 

ЗАГАДКА РЕЙТИНГА СТАЛИНА. Часть I

На днях Президент России Владимир Путин встре-
тился с директором НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии, президентом Национальной меди-
цинской палаты (НМП), известным доктором Леонидом 
Рошалем. И обсудил с ним состояние современного 
здравоохранения в стране и пути его развития. Известно, 
что доктор Рошаль немало озабочен этими вопросами. В 
эксклюзивном интервью «МК» Леонид Рошаль рассказал 
о подробностях встречи с президентом страны. 
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Директор НИИ детской 
хирургии рассказал о своей 

встрече с Владимиром Путиным 

Леонид РОШАЛЬ: «ВСЕ 
ФИНАНСОВОЕ ЛОББИ РАБОТАЕТ 
ПРОТИВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ»

Михаил РОСТОВСКИЙ

В России создан прецедент: впервые уволен из института сотрудник, который ис-
кусственно «накручивал» себе индекс цитируемости для поднятия научного статуса. 
Мошенническую схему раскрыли в Институте теоретической и экспериментальной 
биофизики РАН (ИТЭБ). За компанию с уволенным доктором наук Сергеем Гудковым, 
возглавлявшим совет молодых ученых, также отстранен от должности ученый секре-
тарь института. 

УЧЕНЫХ ПРИГОВОРИЛИ ПО ССЫЛКЕ
В России создан прецедент: сотрудника НИИ 

уволили за «накручивание» индекса цитируемости
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Такой грандиозной реконструкции Тверская улица не видела почти сто лет. В ночь с 3 на 4 июня до 2.00 6 июня участок от Охотного 
Ряда до Пушкинской площади полностью закрыли для движения транспорта, оставив узенькие дорожки для прохода пешеходов, и на-
чали вскрывать асфальт на проезжей части. Как метко выразились сами москвичи, «вся Тверская была в окопах». Цель действа — убрать 
под землю провода и проложить новые коммуникации.

Читайте 3-ю стр.

На участке Тверской размером с несколько футбольных полей  
шла перекладка коммуникаций

АЛЕКСЕЙ КОРТНЕВ ПОЗДРАВЛЯЕТ ХАБЕНСКОГО С ДОЛГОЖДАННОЙ ДОЧКОЙ: 
«ТАКОМУ ЗАМЕЧАТЕЛЬНОМУ ОТЦУ НАДО ИМЕТЬ МНОГО ДЕТЕЙ!»

В пятницу супруга 44-летнего Хабен-
ского актриса Ольга Литвинова родила 
дочку. Для нее это первый ребенок, для 
Константина уже второй, от первого брака 
у него растет сын Иван. Через «МК» счаст-
ливую пару поздравил Алексей Кортнев, 
который участвует в детском мюзикле 
«Поколение Маугли» Благотворительного 
фонда Хабенского:

— Я к Косте отношусь с большим ува-
жением и во время наших спектаклей, а 
также на репетициях, имел счастье видеть, 
как он относится к детям и как они смотрят 
на него, с каким обожанием! Я понимаю, 
что он просто прекрасный отец. Такому 
отцу нужно иметь много детей. И это так 
замечательно, что у него появился второй 
ребеночек, тем более доченька. 

TW
IT

TE
R.

CO
M

 / 
us

O
lT

М
И

Х
АИ

Л 
КО

ВА
Л

еВ

ДЕНЕГ НЕТ,
ГЛАВНУЮ 

УЛИЦУ 
СТРАНЫ 

ВЫВЕРНУЛИ 
НАИЗНАНКУН

АТ
АЛ

И
Я 

ГУ
Бе

РН
АТ

О
РО

ВА

НО ВОТ ВАМ КУДРИН
Новый глава ЦСР Алексей Кудрин назвал 

главные проблемы, они же «системные риски», 
современной России. На первом месте в  черном 
списке — «неадекватность вызовам уровня госу-
дарственного управления и коррупции». Ситуация 
чем-то напоминает старый советский анекдот про 
сантехника, заявившего, увидев санузел в горкоме 
партии: «Да тут всю систему надо менять!» Правда, 
если сантехнику-вольнодумцу досталось по первое 
число, то Алексей Леонидович, напротив, стано-
вится все более востребованным властью. Неужто 
она и в самом деле хочет измениться?

Новый взлет бывшего министра финансов 
впечатляет своей стремительностью. 26 апреля 
Алексей Кудрин избран председателем совета 
фонда «Центра стратегических разработок» — 
одного из главных мозговых центров власти. 1 мая 
назначен заместителем председателя Экономиче-
ского совета при президенте (председатель совета 
— сам Владимир Путин). 17 мая возглавил рабочую 
группу Экономического совета по направлению 
«Приоритеты структурных реформ и устойчивый 
экономический рост». Наконец, Кудрину, то есть 
руководимому им  ЦСР, заказана разработка про-
граммы социально-экономического развития по-
сле 2018 года, которая должна быть готова к лету 
2017-го. «Это заказ президента», — подчеркивает 
подрядчик. 

Алексей Леонидович подошел к госзаказу 
со всей серьезностью. В минувшую субботу ЦСР 
провел конференцию «Вызов-2017», в которой 
приняли участие ведущие российские эксперты, 
чиновники, бизнесмены, представители граждан-
ского общества. По результатам дискуссий должна 
быть создана  всеобъемлющая «карта рисков», на 
основе которой и будет писаться стратегия.
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МОСКВИЧКА СТАЛА МАМОЙ, 
РАЗМЕНЯВ СЕДЬМОЙ ДЕСЯТОК

Стать мамой в 60 лет дове-
лось пациентке роддома при 
больнице №29 имени Н.Э. Ба-
умана. Новоиспеченную ро-
дительницу с малышом не-
давно выписали домой. 

Как сообщили «МК» в боль-
нице, ребенок был зачат с 
помощью ЭКО, горожанка 
наблюдалась в клинике, а 
когда пришел срок рожать, 
в роддоме ей была про-
ведена операция кесарева 
сечения. Дама разродилась 
на 34-й неделе. По словам 
заведующей вторым отделе-
нием новорожденных елены 
Третьяковой, появившийся 
на свет мальчик весил 2 кг 
320 г. По оценке врачей, его 
общее состояние (актив-
ность, рефлексы, цвет кожи, 
пульс и так далее) в целом 
не идеально, но вполне удо-
влетворительное. 

Сразу после рождения 
младенец несколько часов 
был на диффузном кислоро-
де, но лежал в палате вместе 
с мамой. Мальчик находится 
на грудном вскармливании и 
чувствует себя хорошо. его 
родительница, несмотря на 
почтенный возраст, тоже на 
здоровье не жалуется. Жен-
щина сообщила врачам, что 
беременность протекала лег-
ко — без токсикоза и отеков, 

беспокоило лишь давление, 
но и то в последний месяц пе-
ред родами. Но роды прошли 
успешно. Счастливую маму 
уже выписали из больницы. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
 Любовь еРОФееВА, 

акушер-гинеколог, эксперт 
по вопросам репродуктив-
ного здоровья:

 — Это единичный случай 
и чрезвычайная редкость, 
когда женщина рожает в 60 
лет, один в несколько лет. 
Как правило, на такой шаг 
толкает одиночество, и если 
погибают старшие дети. Са-
мая возрастная мама в моей 
практике была 57 лет еще в 
90-х годах. Но у нее на то 
время уже были взрослые 
дети. В жизнь женщины во-
рвалась новая любовь, ко-
торая вылилась в появление 
изумительной дочки. Надо 
сказать, обычно врачи от-
говаривают от такого шага, 
так как после 35 лет возрас-
тает риск родить ребенка с 
генетическими аномалиями. 
Мне думается, в таких ситуа-
циях с женщинами должны 
работать психотерапевт и 
психолог, дабы понять при-
чину, по которой она хочет 
рискнуть, и чтобы исключить 
вероятность ошибочного ре-
шения. 

ПРОКУРОРСКУЮ «ЧАЙКУ» УГНАЛ 
ИЗ МАСТЕРСКОЙ ПЬЯНИЦА-

РЕЦИДИВИСТ
Воскресная погоня 

полицейских за ста-
ринным лимузином 
«Чайка» по центру 
Москвы завершилась 
стрельбой у стен 
Кремля, на Моховой 
улице. По иронии 
судьбы, ретроавто-
мобиль «Чайка» ока-
зался закреплен за 
ведомством Юрия 
Чайки — Генерально-
го прокурора РФ. Но к 
криминальному инци-
денту работники Генераль-
ной прокуратуры не имели 
никакого отношения.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
погоня, достойная голли-
вудских боевиков, началась 
на Кожевнической улице. По 
предварительным данным, 
автоинспектора из 3-го ба-
тальона ГИБДД остановили 
автомобиль из-за подозри-
тельного водителя. Интуи-
ция их не подвела — шофер 
был пьян (кстати, в салоне 
находился еще и пассажир). 
Поняв, что полицейские его 
рассекретили, мужчина сел 
в автомобиль, заблокировал 
двери и дал по газам. Одна-
ко гаишники не растерялись 
и поехали за нарушителем. 
Когда «Чайка» приблизилась 
к Кремлю, полицейские вы-
звали подмогу в лице одного 
экипажа 1-го спецбатальо-
на ГИБДД, и все вместе они 
остановили пьяницу. Для это-
го полицейские даже откры-
ли стрельбу по колесам, а как 
только автомобиль остано-
вился, задев при этом «БМВ» 
и «Ситроен», они дубинками 
выбили стекло водителя, 
разблокировали дверь и вы-
тащили мужчину из салона.

Тут-то и выяснились пи-
кантные подробности. 
Задержанным оказался 
29-летний Антон Рыжов, ко-
торому нарушать правила на 
машине так же привычно, как 
нормальным людям перехо-
дить улицу на зеленый свет. 
Так, летом 2014 года в родной 
Самаре он в аналогичной си-
туации отказался проходить 
медосвидетельствование, 
за что «схлопотал» штраф 30 
тысяч рублей и лишение прав 
на полтора года. Но это его 
не остановило. 28 декабря 
прошлого года уже в Москве, 

на Дмитровском шоссе, ли-
хач снова попался пьяным за 
рулем. На этот раз он не от-
казался «подуть в трубочку», 
и прибор показал содержа-
ние алкоголя в крови 0,831 
мг/л. В результате мировой 
суд участка №98 Бутырского 
района приговорил его к ли-
шению прав уже на два года 
и 200 часам обязательных 
работ. При этом служители 
Фемиды учли, что у волжа-
нина мать-инвалид и трое 
маленьких детей (с женой 
он разведен).

Каким-то образом Рыжов 
устроился в автосалон, куда 
была сдана на плановое те-
хобслуживание прокурор-
ская «Чайка». Вот что рас-
сказал «МК» руководитель 
пресс-службы Генпрокурату-
ры Александр Куренной:

— Эта машина находится на 
балансе Генпрокуратуры еще 
с 1986 года. Уже несколько 
десятков лет она не исполь-
зуется, однако по регламен-
ту мы обязаны обслуживать 
все машины, находящиеся 
на балансе. В соответствии 
с законодательством у нас 
на проведение таких работ 
заключается тендер. В этом 
году его выиграл сервис, ко-
торый расположен на улице 
Правды. Машина прошла ТО и 
должна была вернуться к нам 
в гараж. Однако двое товари-
щей из этого сервиса почему-
то решили на ней покататься. 
Сейчас мы вместе с нашими 
коллегами из МВД выясняем, 
как в этом заведении постро-
ена работа, если любой жела-
ющий может сесть в машину 
и уехать. Наш сотрудник уже 
написал заявление об угоне 
автотранспортного средства, 
наверняка по данному факту 
будет возбуждено уголовное 
дело. 

МОСКВИЧЕЙ И МИЛАНЦЕВ  
ОБЪЕДИНЯТ 

ЭЛЕКТРОВЕЛОСИПЕДЫ
Взять напрокат электро-

велосипед в скором време-
ни можно будет в столице. 
Правда, эксперты считают, 
что появление такой услуги 
дорого обойдется бюдже-
ту.

Как стало известно «МК», 
уже в нынешнем году власти 
города намерены запустить 
в прокат электровелоси-
педы. Сегодня эти транс-
портные средства активно 
используются в Милане, и 
московские чиновники ре-
шили взять на вооружение 
опыт «столицы моды». 

Брать напрокат электро-
велосипеды можно будет 
в тех же терминалах, где 
и обычные велосипеды; 
правда, с ценами на эту 
услугу еще не определи-
лись. Известно лишь, что 
на зарядку батареи ему бу-
дет требоваться всего лишь 
полчаса. 

«Электровелосипед может 
работать в трех режимах, 
— пояснил руководитель 
велосипедного движения 
Петр Дворянкин. — Первый 
— когда человек, сидя на 
нем, крутит педали, как на 
обычном велосипеде. Вто-
рой — когда велосипедисту 

«помогает» электродви-
гатель. И наконец, когда 
электровелосипед едет 
полностью автономно, без 
участия человека, как мо-
пед. Большинство моделей 
заряжаются по нескольку 
часов. Но московские вла-
сти, судя по времени за-
рядки, думают над покупкой 
продвинутых моделей».

По словам специали-
ста, это чревато большими 
бюджетными затратами. 
Электровелосипед сто-
ит в среднем 30–50 тысяч 
рублей, к тому же его при-
дется оснащать навигаци-
ей. За час проката придется 
выложить как минимум две 
тысячи рублей. Поэтому экс-
перт сомневается, будет ли 
этот транспорт востребован 
при такой цене. Хотя плюсы 
у электровелосипеда есть: 
это возможность поездки 
на более дальние расстоя-
ния, ведь сил велосипедист 
при наличии электромото-
ра тратит меньше. Также 
на элек тровелосипеде 
люди банально меньше по-
теют, а значит, есть шанс, 
что пользоваться им будут 
даже офисные работники в 
костюмах.

ДВУХ ПОДРУГ ЗАРЕЗАЛ ГОСТЬ ИЗ НОЧНОЙ ЖИЗНИ
Жестокое убийство двух 

женщин, совершенное в са-
мом центре Москвы, на Смо-
ленской улице, в «сталин-
ском» доме напротив МИДа, 
раскрыли по горячим следам 
сотрудники полиции. У этого 
преступления интимная по-
доплека: подозреваемый ра-
зозлился, что дамы отказали 
ему в интимной близости.

Как выяснил на месте про-
исшествия репортер «МК», 
шокирующее происшествие 
случилось в квартире на пя-
том этаже, которую снимали 
26-летняя Ангелина из Курска 
и 28-летняя Марина из Ива-
новской области. Девушки 
поселились в доме около 6 
лет назад. Ангелина работала 
юристом, Марина перебива-
лась случайными заработка-
ми — она мечтала заработать 
достаточно денег, чтобы за-
брать маленького сына из 
деревни в Москву. Подруги 
жили «душа в душу», тесно 

общались с соседями и даже 
вместе ходили на встречу с 
главой района несколько 
дней назад. Последний раз 
женщин видели вместе 3 
июня около 20.00 в районном 
продуктовом магазине — де-
вушки зашли купить овощи, 
рис и лечо, перекинулись 
парой фраз с продавщицей 
и ушли домой. 

А около 22.30 соседи заме-
тили на лестнице кровавый 
след — он тянулся от квар-
тиры Ангелины по лестнице 
на первый этаж. Стражи по-
рядка приехали на вызов, 
вскрыли квартиру и увиде-
ли, что обе женщины убиты: 
их изрезали ножом. Долго 
искать преступника не при-
шлось. В схватке мужчина 
сам поранил руки (отсюда и 
следы крови на лестнице), и, 
когда вышел на улицу в таком 
виде, прохожие вызвали ему 
медиков. Задержанным ока-
зался 36-летний уроженец 

Северной Осетии 
Алан Тускаев. 

Как оказалось, 
Ангелина подра-
батывала в сфе-
ре интим-услуг, 
но не на посто-
янной основе. Ко 
второй, «ночной» 
работе женщина 
прибегала, когда 
ей нужны были 
деньги на крупные 
покупки — к примеру на ма-
шину или квартиру. Именно 
квартира в Курске и стала ее 
последним приобретением. 
Крупные траты вынудили го-
стью столицы снова приме-
рить на себя амплуа жрицы 
любви. Для этих целей она 
не раз использовала квар-
тиру на Смоленской вместе 
с другой ночной бабочкой — 
Мариной. Туда-то и пришел 
за утехами Тускаев. Он был 
частым клиентом Ангелины, 
но в этот раз что-то пошло 

не так и кавказец в ярости 
схватился за нож.

СПОРТСМЕН-МЕЦЕНАТ СДАЛСЯ 
ЧЕРЕЗ 8 МЕСЯЦЕВ ПОСЛЕ ДРАКИ

На месяц взял в субботу под 
арест Кунцевский районный 
суд Москвы мастера боевых 
искусств Бориса Баскина. 
Мецената и спонсора, чле-
на Союза писателей России 
подозревают в умышленном 
причинении тяжкого вреда 
здоровью посетителя спорт-
комплекса «Крылатское» в 
октябре прошлого года. По 
версии следствия, Баскин 
(сам он вины не признает) 
ударил оппонента заточкой. 
Восемь месяцев он находил-
ся в федеральном розыске. И 
наконец 3 июня лично явился 
к следователю.

Предыстория конфликта, 
по объяснениям Баскина, та-
кова: 11 октября в качестве 
болельщика он был на дет-
ских соревнованиях по боль-
шому теннису. В состязаниях 
участвовал 8-летний крестник 
Максимилиан. Мальчик, как 
говорит Баскин, выигрывал. 
Это вызвало недовольство 
родителей соперника, они 
отпускали едкие коммента-
рии. Крестный отец Максими-
лиана вежливо заметил, что 
на корте играют дети, надо 
быть снисходительнее. В ко-
нечном счете мальчик прои-
грал. Баскин в сердцах кинул 
представителям победителя 
фразу: «Мой все равно порвет 
твоего». Спустя 20 минут по-
сле разговора, когда Баскин 

стоял на беговой дорожке, 
появился некий мужчина (это 
был москвич Алексей Поно-
марев), попросил пройти с 
ним. Незнакомец настойчиво 
подталкивал к выходу, при-
шлось подчиниться. Драку 
якобы затеял Пономарев. 
Со словами «я специально 
вернулся из Солнцева тебя 
убивать» кулаком ударил 
Баскина в затылок. Мужчи-
ны сцепились. Их пытались 
разнять очевидцы, драчуны 
упали на ограждение, и тут 
Пономарев закричал: «Он 
ударил меня ножом!» После 
потасовки Баскин в шоке по-
ехал в Звенигород. Наутро 
ему пришлось показаться 
врачам — медики нашли у 
него смещение позвонка 
шейного отдела, сотрясение 
мозга. Мужчина отправился 
на Украину, чтобы спокойно 
поправить здоровье.

У следователей ОМВД по 
району Крылатское иной 
взгляд на драку. Они возбуди-
ли уголовное дело по статье 
УК «Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью». По 
версии следствия, извест-
ный спортсмен имел при себе 
заточку. Этим предметом он 
наносил противнику удары в 
живот. Баскин же говорит, что 
повреждения незнакомец по-
лучил от приспособления для 
натягивания струн ракетки. 

Этот предмет мог находиться 
в руках любого посетителя.

Комментирует адвокат 
Александр Мельцев:

— Борис Баскин от след-
ствия не скрывался. После 
происшествия он получил 
повреждения дисков позво-
ночника, черепно-мозговую 
травму и находился на лече-
нии в украинской клинике. В 
связи с осложнением ситуа-
ции на границе долго не мог 
приехать. 3 июня, прибыв в 
Москву, сразу же явился к 
следователю, был задержан 
и помещен под стражу. Арест 
будет обжалован в Мосгор-
суде.

СУДЬИ РАЗРЕШИЛИ РУГАТЬ НАЧАЛЬСТВО БЕЗ РИСКА 
ДЛЯ КОШЕЛЬКА

Ругать депутатов, чиновни-
ков и своих непосредствен-
ных начальников отныне 
россияне смогут с чистой 
совестью. 

Как сообщили «МК» в 
Верховном суде РФ, новый 
документ положит конец 
наметившейся тенденции 
привлекать к ответственно-
сти журналистов, блогеров и 
просто обывателей, которым 
не нравится положение ве-
щей в их родном краю или на 
родном предприятии. Сегод-
ня суды завалены исками о 
защите чести и достоинства, 

которые подают губернато-
ры, мэры, депутаты и про-
чие публичные персоны. 
Заявители считают, что не-
конструктивная критика их 
деятельности плохо влияет 
на имидж, вредит их карьере 
и т.д. Однако высшие судьи 
с ними не согласились. В ка-
честве примера ВС привел 
дело одного губернатора, 
обидевшегося на слова про 
то, что он «не имеет управ-
ленческого опыта, не знает 
основ хозяйственной дея-
тельности и социальных от-
ношений». ВС считает, что 

даже если критик далек от 
истины, он имеет право вы-
сказать свое мнение. Выс-
шие судьи пошли еще даль-
ше и разъяснили, что такое 
вообще свобода слова: это 
не только безобидная или 
благоприятная информация, 
но и та, которая шокирует, 
обижает, внушает беспокой-
ство. При этом Верховный 
суд четко постановил: кри-
тика деятельности публич-
ных лиц допустима в более 
широких масштабах, чем 
частные, и подразумевает 
свободу слова. 

Следы крови под дверью.

Дом, где произошла 
трагедия.
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ВАЖНОВАЖНО

По образо-
ванию Бо-
рис Баскин 
детский не-
вропатолог. 
Боевыми 
искусства-
ми увлекся 
во время 
слу жбы в 
а р м и и  в 
1979 году. 
В 1989 году 
получил 
черный 
пояс по та-
еквондо. В 
свое время 
занимал 
должность 
первого 
вице-

президента профессио-
нальной лиги «Китэк». В 
90-е организовывал при-
езды звезд мирового спор-
та в Россию. Так, благода-
р я  Б а с к и н у  Р о с с и ю 
посетили чемпион мира 
Ричард Хилл, Чак Норрис, 
Жан-Клод Ван Дамм. 
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Первоапрельская 
шутка 

из Твиттера.
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В РОССИИ СОЗДАЛИ 
ТАНК СПЕЦИАЛЬНО 
ДЛЯ ВЕДЕНИЯ БОЕВ 
В ГОРОДЕ
Этой машиной может 
заинтересоваться ряд 
ближневосточных стран
Модернизированный танк Т-72, 
который предназначен для ведения 
городских боев, был представлен 
российскими производителями на 
международной выставке в Казах-
стане. Основное отличие от класси-
ческого Т-72 — усиленная защита, 
противопульная кабина для стрельбы 
из пулемета и даже бульдозерный 
отвал. Эксперты считают, что нашей 
армии такие танки не особо нужны и в 
основном они будут востребованы на 
Ближнем Востоке. 

На экспозиции «городской» танк был пред-
ставлен окрашенным в так называемый пустын-
ный камуфляж. Как правило, такая раскраска 
свидетельствует о том, что машину пытаются 
активно продвинуть в страны с жарким кли-
матом. По мнению военного эксперта Виктора 
Мураховского, Российская армия сейчас не 
считает эти танки приоритетными для закупок 
и больше сосредоточена на универсальных 
машинах. «Сейчас в армию идут закупки глу-
боко модернизированных версий танка Т-72, 
в версиях даже более продвинутых, чем за-
купавшийся ранее Т-72Б3». 

Поэтому производитель при разработке 
танка для городских боев, конечно, рассчиты-
вал на то, что они заинтересуют те страны, где 
ведутся боевые действия. 

Сейчас производитель предлагает 

комплектовать танки по желанию заказчика, 
в зависимости от конкретных условий. Раз-
работаны модули в области защиты и под-
вижности танка, в системах управления огнем 
с комплектацией прицелов. В общем, наши 
производители действуют по поговорке: «любой 
каприз за ваши деньги». 

«Сейчас существует порядка 20, а может, 
и больше вариантов, которые могут быть ском-
плектованы по желанию заказчика, в зависи-
мости от его конкретных условий. То, что было 
показано в Казахстане, это один из примеров 
такой модульной комплектации», — рассказы-
вает Мураховский. 

«Городской танк» будет незаменим при 
боях в городской и промышленной застройке. 
Он оснащен так называемой всеракурсной 
усиленной защитой. Т-72 прикрыт комплектом 
модульных экранов динамической защиты, 
установленных на корпусе и башне. Задняя 
часть защищена специальными решетчатыми 
экранами для противодействия выстрелам из 
гранатомета. Кроме того, в передней части 
танка установлен бульдозерный отвал для рас-
чистки улиц от брошенной техники, баррикад 
или завалов. На Т-72 крупнокалиберный пулемет 
не имеет дистанционного управления. Коман-
диру танка для ведения огня нужно высунуть-
ся из машины. Для его защиты при ведении 
кругового обстрела из зенитного пулемета на 
танке установлена специальная противопульная 
кабина, или, как ее называют в армии, сквореч-
ник. Там установлена автоматическая система 
постановки дымовой завесы при облучении 
лазерных дальномеров или противотанковых 
средств. По остальным характеристикам он в 
принципе мало чем отличается от других танков 
Т-72, предлагаемых на экспорт. 

«Производитель предлагает бюджетные 
варианты улучшений танка, которые, однако, 
радикально повышают боевую эффективность, 
— сказал Мураховский. — Эти машины будут 
интересны тем странам, которые уже имеют 
опыт эксплуатации Т-72, и этакие танки для 
них очень привлекательны». Сейчас, к при-
меру, в армии Ирака наши Т-72 находятся на 
вооружении параллельно с «Абрамсами». И 
наши танки смотрятся не хуже американских. 
В сирийской армии целая линейка советских 
танков, начиная от старичка Т-55 и заканчивая 
Т-90 «Владимир». 

«Однако вариантов танков для городского 
боя в этих странах, по сути, нет. «Умельцы» са-
мостоятельно устанавливают на танки защиту, 
изготовленную кустарным образом. Доходит 
до того, что они начинают бетонировать от-
дельные части танка для усиления защиты, 
поэтому им этот танк будет очень интересен», 
— убежден Мураховский. Он также считает, что 
новой машиной заинтересуются и в афганской 
армии. Вместе с тем эти страны, которые уже 
изрядно истощены войной, не имеют больших 
денег для массовых закупок таких танков, и 
если речь пойдет о поставках, то они, скорее 
всего, будут не очень крупными. 

Александр СТЕПАНОВ.

МИНИ-БАРЫ 
НИКОГДА  
НЕ ИССЯКНУТ
Росалкогольрегулирование 
успокаивает: ЕГАИС  
не препятствует наполнению 
гостиничных запасов 
горячительных напитков
В ряде СМИ появились тревожные ново-
сти со ссылкой на Федерацию рестора-
торов и отельеров РФ — после  
1 июля алкогольные напитки могут 
исчезнуть из всех гостиничных мини-
баров. Однако расследование «МК» 
показало, что это по меньшей мере 
надуманно. И независимые эксперты, и 
представители Росалкогольрегулирова-
ния (РАР) утверждают: боятся нечего — 
кто будет работать по закону,  предоста-
вит потребителям то, что им нужно.

С 1 июля этого года в полную мощность за-
работает ЕГАИС (Единая государственная автома-
тизированная информационная система. — «МК»). 
Речь идет о практически полном контроле госу-
дарства над производством, оптовой и розничной 
торговлей, включая не только магазины, но и ре-
стораны, бары, в том числе «мини» в гостиницах, 
а также импорте.

В правительстве ожидают, что  уменьшится 
контрафакт. А бюджет получит дополнительно до 
40 млрд рублей акцизных платежей.

Но проблема в том, как реально заработает 
полноценная система ЕГАИС. Для начала под нее 
были подключены производители и оптовики. За-
тем с 1 июля то же самое должны сделать рознич-
ные торговцы, а также рестораны и бары. И вот тут 
возникли проблемы. Программное обеспечение 
оказалось довольно дорогим и сложным. К тому 
же не учитывающим все российские рыночные 
реалии..

В результате, по мнению директора Центра 
исследований федерального и регионального 
рынка алкоголя (ЦИФРА) Вадима Дробиза, за-
конопослушный рынок алкоголя стремительно 
сокращается: «Только за первый квартал этого 
года с легального поля ушло 10 тысяч розничных 
магазинов».

Но эксперта беспокоит розничная сеть. Кста-
ти, другие специалисты несколько оптимистичнее. 
По их данным, число лишенных лицензий магази-
нов пока не превышает 8%. А что же происходит 
с ресторанами, размещенными в гостиницах, 
а главное — с алкогольным содержимым мини-
баров?

Недавно Федерация рестораторов и отелье-
ров (ФРиО) распространила через ряд СМИ ин-
формацию, что все плохо. Гостиничные рестораны 
и бары не смогут больше покупать алкоголь в 
розничных магазинах, чтобы дальше разливать 
его своим постояльцам. То же самое якобы ждет 
и мини-бары в номерах. Из них, как считает глава 
ФРиО Игорь Бухаров, полностью исчезнет вся 
горячительная продукция.

Но так ли это на самом деле?
Но как ответили Бухарову: «Росалкогольре-

гулирование обращает внимание руководите-
лей организаций, осуществляющих розничную 
продажу алкогольной продукции в предприяти-
ях общественного питания, что в соответствии с 
пунктом 1 статьи 429 Гражданского кодекса РФ 
продавец, осуществляющий розничную продажу, 
обязуется передать покупателю товар, предна-
значенный для личного, семейного, домашнего и 
иного использования, не связанного с предприни-
мательской деятельностью». То есть «алкогольная 
продукция, реализованная в розницу, не может 
использоваться для целей предпринимательской 
деятельности». Иначе это нарушение принципов 
рыночного регулирования. Прямо как в 1990-е 
годы, когда бабушки по ночам перепродавали по 
завышенным ценам водку, купленную ими днем в 
обычных магазинах.

Поэтому, как объясняет РАР, даже в соответ-
ствии с положениями Федерального закона №171-
ФЗ (принятым еще в 1995 году) розничный магазин 
либо предприятие общественного питания имеет 
право закупать алкогольную продукцию только у 
оптовика или непосредственно у производителя, 
имеющих соответствующие лицензии.

И ЕГАИС тут вообще ни при чем. Если кто-то из 
рестораторов до сих пор еще покупает алкоголь в 
магазинах, то он, по мнению РАР, просто нарушает 
уже давно действующий закон.

И последнее: о мини-барах в гостиницах. 
По разъяснению РАР, с 1 января текущего года, 
организации, оказывающие услуги общественного 
питания, в том числе в мини-барах, обязаны пере-
давать в ЕГАИС информацию только об оптовых 
закупках алкогольной продукции и освобождены 
от передачи сведений в ЕГАИС о розничной про-
даже алкогольной продукции.

Это значит, что мини-бары должны быть пол-
ны, несмотря на опасения Игоря Бухарова. Главное 
— действовать только по закону.

P.S. Что касается слухов о выписывании чеков 
за мини-бары, даже если ими и не пользовались, то 
господа Бухаров и Дробиз назвали это в интервью 
«МК» «полной чушью», так как заставить оплачивать 
не использованную потребителем услугу опять 
же запрещено ГК.

Константин СМИРНОВ.

ГЕРМАНИЯ 
ПОДЫГРАЛА 
ЭРДОГАНУ 
РЕЗОЛЮЦИЕЙ
Почему скандал  
с признанием армянского 
геноцида выгоден и Берлину, 
и Анкаре
Скандал с решением германского 
бундестага о признании армянского 
геноцида вызвал много вопросов о 
том, как дальше будут развиваться 
германо-турецкие отношения и по-
влияет ли этот инцидент на сирий-
ский кризис и на проблему бежен-
цев, попадающих в Европу чаще 
всего через Турцию. Эксперты «МК» 
считают, что конфликт существует 
только в дипломатической плоскости 
и выгоден обеим сторонам.

Резолюция, которая признала геноцид 
армян в начале XX века в Османской империи, 
спровоцировала предсказуемо негативную 
реакцию в рядах турецких политиков. Ми-
нистр юстиции Турции Бекир Боздаг осудил 
принятый документ, напомнив Германии о ее 
прошлом. «Сами сжигали евреев в печах, а 
теперь клевещут на турецкий народ», — цити-
рует агентство Анадолу слова возмущенного 
министра, который также призвал Берлин 
обратить внимание на собственную историю. 
Вице-премьер Турции Нуман Куртулмуш на-
звал в Твиттере шаг германского бундестага 
историческим просчетом и пообещал, что Ан-
кара ответит на это «на всех площадках».

«Это вызвало негодование и непонима-
ние, — прокомментировал реакцию турецкого 
общества политолог, доцент Университе-
та экономики и технологий TOBB в Анкаре 
Тогрул Исмаил. — В Турции это посчитали 
несерьезным подходом, потому что такими 
вещами нельзя манипулировать в полити-
ческих целях. Все прекрасно понимают, что 
это рычаг давления, особенно если учесть 
период, когда была принята эта резолюция 
— время переговорного процесса по поводу 
беженцев. Как Турция будет реагировать? 
Думаю, серьезных катаклизмов не будет, 
потому что любые решения каких-либо пар-
ламентов ни к чему турецкую сторону не 
обязывают. Это внутренние решения на-
ционального законодательного органа. Это 
не Гаагский трибунал. Тем более высшая 
инстанция Европейского суда признала, что 
так называемый армянский геноцид не явля-
ется доказанным историческим фактом (в 
результате одного из резонансных дел ЕСПЧ 
пришел к выводу, что отрицание геноцида 
допустимо в рамках свободы слова. — «МК»). 
Будут и взаимные обвинения, но решение 
ФРГ — это их проблема».

«Весь этот инцидент — это результат 
сложных процессов между ЕС и Турцией по 
поводу беженцев, попытки давления друг на 
друга, — заявил «МК» востоковед, аналитик 
Санкт-Петербургского центра изучения со-
временного Ближнего Востока Гумер Исаев. 
— Не очень понятно, почему сто лет прошло, 
и только сейчас бундестаг принимает этот 
документ именно в контексте сложных от-
ношений. Турецкое общество отдает себе 
отчет, что это больше попытка давления на 
Турцию, нежели некая дань этим событи-
ям. Здесь иллюзий мало. Часть критически 
мыслящих людей понимает, что никаких се-
рьезных последствий для германо-турецких 
отношений все это не принесет. Резолюция 
рассматривается как некий шаг канцлера 
Ангелы Меркель. Не надо забывать, что она 
недавно встречалась с президентом Турции 
Эрдоганом. С другой стороны, думаю, что 
турецкое руководство обязательно исполь-
зует этот фактор во внутренних целях. То 
есть это удобный вариант и для Германии, 
и для Эрдогана тоже. Он уже заявляет, что 
Турция находится под прессингом Запада, 
мобилизует свой электорат. А это ему нужно 
для изменения конституции, превращения 
Турции в президентскую республику, где он 
получит огромные полномочия. Риторика 
будет острой».

Игорь СУББОТИН.

ДЕНЕГ НЕТ, 
НО ВОТ ВАМ 
КУДРИН
c 1-й стр.

Но главные элементы сего печаль-
ного ландшафта глава ЦСР Кудрин 
решил обозначить, не дожидаясь 
полной систематизации. Помимо 

вышеупомянутых мздоимства и разгильдяйства 
это «проблема позиционирования России в 
отношении мировых рынков капитала и товарных 
рынков, а также высокий уровень неопределен-
ности и непривлекательность внутренних 
инвестиций».

  Честно говоря, на этом перечисление 
можно, пожалуй, и закончить. Продолжать этот 
скорбный перечень — все равно что уподобиться 
персонажам еще одного известного образчика 
народного юмора: «Почему не стреляли?» — 
«Во-первых, не было патронов...» Возникают 
вопросы и к самому назначению заказанного 
Путиным документа. С экономической точки 
зрения в условиях стремительно развивающе-
гося кризиса стратегия, которая будет писаться 
целый год и неизвестно сколько после этого 
согласовываться и утрясаться, — бессмыслица. 
Она рискует устареть еще до того, как будет 
поставлена последняя точка. 

 Ну если, конечно, она не будет представ-
лять собой набор прописных истин и благих 
пожеланий. Но в этом качестве она и вовсе не 
нужна. Уж с чем, с чем, а с программами, напол-
ненными либеральными мечтаниями, напряжен-
ки в стране нет. Взять хотя бы «Стратегию-2020», 
подготовленную по заказу правительства в 2011 
году. Этот замечательный документ о более чем 
800 страницах не утратил своей актуальности по 
сей день: какую страницу ни открой — воз и ныне 
там. И есть большие сомнения в том, что та же 
участь не постигнет кудринское творение. 

 И дело тут не в том, что Кудрин вновь может 
впасть в немилость. Собственно, и прошлое его 
низвержение опалой в строгом смысле не назо-
вешь: из круга приближенных к главе государства 
бывший министр финансов не выпал. Что, кстати, 
можно считать ответом на вопрос о совместимо-
сти Путина и Кудрина — прекрасно совместимы. 
Равно как и прочие «системные либералы». Но 
столь же очевидно, что идеи, декларируемые 
ими, очень плохо совмещаются с «генеральной 
линией». Говорят, одним из любимых выражений 
прошлого президента было: «Сейчас послушаем 
Кудрина и сделаем по-своему». И основания по-
лагать, что этот подход радикально поменялся, 
пока нет. Кудрин вещает — караван идет.

  Вместе с тем работа над новой стратегией, 
как и кипучая экспертная деятельность Кудри-
на в целом, наполнена массой политических 
смыслов. Во-первых, это мощное седативное 
средство для встревоженной происходящим 
либеральной общественности и либерально 
ориентированного бизнеса: возвращение Ку-
дрина должно продемонстрировать этой публи-
ке, что власть не утратила связь с реальностью 
и с мудрыми мира сего. Возможно, это также 
и сигнальчик Западу: ошибаются, мол, те, кто 
считает, что Кремль ставит на «изоляционистов» 

и «дирижистов». При этом, что примечательно, 
ни один из идеологических противников главы 
ЦСР в эксперименте не пострадал. Должность 
экономического советника президента про-
должает занимать Сергей Глазьев, а вторым 
заместителем Путина в Экономическом совете 
стал его помощник Андрей Белоусов — еще 
один давний оппонент Кудрина.

 Во-вторых, новые командные высоты 
Алексея Леонидовича вполне могут являться 
стартовой площадкой для куда более высокого 
полета. В премьеры Алексея Леонидовича про-
чат уже давно, и последние события эту версию 
как минимум не опровергают. Вряд ли, конечно, 
смена кабинета случится до президентских 
выборов: контракт, заключенный Путиным и 
Медведевым осенью 2016 года, такую опцию, 
судя по всему, исключает. Но вот после выборов 
ничего уже исключать нельзя. 

 Если к тому времени кризис не закончит-
ся, а это более чем вероятно, то нынешнюю 
правительственную концепцию «денег нет, но 
вы держитесь» придется на что-то менять. И 
такой вариант замены, как «денег нет, но вот вам 
Кудрин, который знает, как эти деньги достать», 
не выглядит таким уж фантастическим. 

Андрей КАМАКИН.

Новый генпрокурор 
припомнил экс-президенту 
старое
Второй президент Украины Леонид 
Кучма в очередной раз может оказать-
ся под следствием. Новоявленный 
генпрокурор страны Юрий Луценко 
сообщил накануне, что передал мате-
риалы возбужденного им уголовного 
дела, в котором помимо Кучмы фи-
гурируют олигархи Виктор Пинчук и 
Игорь Коломойский, в Национальное 
антикоррупционное бюро. 

«В данном случае никто не отрицает, что он 
(Кучма) может отвечать за свои действия или 
бездействия… То есть в нашей стране неприка-
саемых нет», — сообщил генпрокурор во время 
выступления на телеканале. Юрий Луценко 
наконец-то дождался своего звездного часа. 
История его взаимоотношений с Леонидом 
Кучмой давняя и противоречивая: собственно, 
в политику нынешний генпрокурор попал на 
волне антикучмовских настроений конца 90-х. 
Луценко был одним из активистов движения 
«Украина без Кучмы». Став министром вну-
тренних дел во время президентства Виктора 
Ющенко, Луценко уже через год сообщил, что 
наконец-то появились материалы, на основании 
которых в отношении экс-президента можно 
возбудить уголовное дело. «Есть материалы, 
которые прямо и непосредственно свидетель-
ствуют, что непосредственно гражданин Кучма 

по показаниям гражданина Чечетова давил 
незаконно на Фонд госимущества для приоб-
ретения колоссальных объектов экономики 
Украины в пользу своего ближайшего окруже-
ния», — докладывал тогда министр внутренних 
дел. В частности, он заявлял, что Виктор Пинчук 
с помощью Кучмы незаконно приватизировал 
«Криворожсталь». Однако до серьезного уго-
ловного преследования второго президента 
тогда дело так и не дошло, поскольку одних 
усилий МВД было мало, в работу должна была 
включиться Генпрокуратура, а она не горела 
желанием этого делать.

Мечты Луценко чуть не сбылись в 2011 
году, когда во времена правления Януковича 
вдруг было решено поставить точку в деле о 

заказчиках убийства журналиста Гонгадзе. 
Леониду Даниловичу тогда было предъявлено 
обвинение в превышении полномочий: якобы 
он отдал высокопоставленным сотрудникам 
МВД незаконные распоряжения, которые, по 
версии следствия, привели к убийству оппо-
зиционного журналиста. Правда, Луценко сам 
в тот момент проходил обвиняемым по делу 
о злоупотреблении полномочиями, потому 
из «чувства локтя» не испытывал восторга по 
поводу привлечения Кучмы к суду. Он полагал, 
что дело против второго президента является 
фарсом. Так оно и вышло: до суда дело против 
Кучмы не дошло — в конце 2011 года Печерский 
суд Киева признал возбуждение дела неза-
конным. А вот дело Луценко довели до конца. 
И экс-министру внутренних дел пришлось до 
Майдана сидеть на нарах.  

Зато теперь, став генпрокурором, Луценко 
поднял старые дела о незаконной приватизации 
и грозит засадить-таки «дедушку украинской 
политики», невзирая на его заслуги в контакт-
ной группе по Минским соглашениям. Почему 
вдруг первым своим объектом для «антикор-
рупционных разоблачений» Луценко выбрал 
человека, двенадцать лет как отлученного от 
власти, «МК» поинтересовался у эксперта:

Константин БОНДАРЕНКО, украинский 
политолог:

— Очевидно, он принял решение на лич-
ностном уровне. Луценко все время требовал 
возбудить уголовное дело против Леонида 
Кучмы, у него к нему давняя неприязнь — еще 
со времен акции «Украина против Кучмы». По-
чему он именно сейчас вспомнил старые дела? 
Очевидно, это попытка перевести стрелки с 
нынешней ситуации на коррупционеров из 
прошлого. Нужно, с одной стороны, показать 
результативность, с другой — отвлечь внимание 
от проблем современности. 

Елена ГАМАЮН.

ЛУЦЕНКО РЕШИЛ ДОБИТЬ КУЧМУ

В 2011 году Кучма уже имел 
шанс стать подсудимым, но дело 
кончилось несколькими допросами.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
Во время своего 
короткого офици-
ального визита в 
Монголию госсекре-
тарь США Джон Кер-
ри принял участие в 
надоме — тради-
ционном монголь-
ском состязании, 
которое включает 
не только стрельбу 
из лука, в которой 
попробовал себя 
глава американской 
дипломатии, но и 
скачки на лошадях и 
борьбу.

КАДР

В «Московском комсомоль-
це» и других СМИ прошла 
информация, что начался 
снос 120 незаконно по-
строенных цыганских до-
мов в поселке Плеханово 
Тульской области. Присту-
пая к сносу, наши законники 
не посчитали нужным учесть, 
что в этих домах прожива-
ют многодетные семьи: в 
среднем в цыганских семьях 
по 5–7 детей. А стало быть, 
около 1000 детей останет-
ся на улице без крыши над 
головой. И это в то время 
как на высших этажах нашей 
власти демонстрируют заботу 
о детях, широко отмечают 
День защиты детей и наш 
уполномоченный по правам 
детей Павел Астахов активно 
и публично вступается за 

каждого усыновленного за 
рубежом российского ребен-
ка, пострадавшего от своих 
усыновителей. Так почему 
же такое безразличие про-
является к выброшенным на 
улицу почти 1000 цыганятам? 
Только потому, что их роди-
тели не удосужились законно 
оформить свои дома? Но если 
специально выделяется земля 
многодетным родителям для 
постройки жилья, неужели 
ради ставших бездомными 
цыганских детей нельзя за-
дним числом признать эти 
дома как построенные на зем-
ле, выделенной для многодет-
ных семей? А заодно тем же 
уполномоченным по защите 
детей и социальным служ-
бам помочь полуграмотным 
цыганским родителям пройти 

через непростую бюрокра-
тическую процедуру по уза-
кониванию своих домов. Вот 
это будет и по букве закона, и 
по справедливости — именно 
по тому закону, по которому 
всех нас судит, как выразился 
Лермонтов, Высший Судия. 
Павел Николаевич, прошу 
мое письмо опубликовать как 
обращение лично к госпо-
дину Астахову, чтобы он, как 
уполномоченный по правам 
ребенка, принял меры по 
обеспечению цыганских детей 
из сносимых домов правом 
не быть бездомными и иметь 
крышу над головой.

С.А. БЕЛИЧЕВА,  
доктор психологических 

наук, профессор, 
заслуженный  

деятель науки РФ.

В городе Актобе (бывший 
Актюбинск) на западе 
Казахстана в воскресе-
нье был введен режим 
антитеррористической 
операции. Экстремисты, при-
держивающиеся радикально-
исламистских взглядов, 
напали на два оружейных 
магазина и на артиллерийскую 
воинскую часть. В результате 
три человека были убиты, 
около десяти ранены.  
Первое сообщение о пере-
стрелке поступило в МВД 
города в 15.45 — неизвестные 
вооруженные люди напали на 
оружейный магазин «Палла-
да». Продавец магазина был 
убит, еще один человек ранен. 
Еще через час нападению 
подвергся оружейный магазин 
«Пантера» и воинская часть 
нацгвардии. Там завязалась 

перестрелка, в ходе кото-
рой погибли один офицер и 
военнослужащий-контрактник, 
еще 9 солдат получили ране-
ния грудной клетки и живота. 
Все они срочно были достав-
лены в больницы города.  В 
городе началась спецопера-
ция, улицы, на которых засели 
бандиты, были блокированы. 
Жителям Актобе разослали 
смс-сообщения с просьбой не 

выходить на улицы и не под-
ходить к окнам. Срочно был 
эвакуирован крупный магазин 
«Мега». В ходе операции один 
из нападавших был задер-
жан, трое убиты, один ранен. 
Несколько преступников за-
блокированы, нескольким на-
падавшим удалось скрыться. 
На момент подписания номера 
«выкуривание» бандитов из 
города продолжалось. 

Сегодня, 6 июня, в Летнем кинотеатре 
парка искусств «Музеон» короткоме-
тражным фильмом Анны Матисон с 
Безруковым, понятно, в главной роли 
презентуют новый образовательный 
проект «Кинопоэзия». Вечер будет 
посвящен Пушкину: покажут 5-минутную 
киноновеллу «храни меня, мой талис-
ман», съемки которой проходили в Музее 
авиации в Монине. Матисон, отталкиваясь 
от «возвышенной поэзии, с мощными, 
заложенными в ней, символами», решила 
напомнить про подвиг знаменитого летчика 
Петра Нестерова, хотя официально гово-
рится про «собирательный образ военного 
летчика», который пошел на таран в 1914-м, 
сбил вражеский самолет, но в итоге погиб 
и сам. Свидетели съемок уже заметили, что 
форма Безрукову очень к лицу.

Россия стала для Герма-
нии соперником поcле 
Крыма и событий в Вос-
точной Украине. Именно 
такие выводы содержатся в 
аналитическом докладе «Бе-
лая книга», который посвя-
щен вопросам безопасности 
ФРГ и подготовлен мини-
стерством обороны и други-
ми отвечающими за безопас-
ность ведомствами страны, 
сообщает Die Welt. Согласно 
авторам доклада, Москва 
перестала быть партнером 
Берлина и перешла в разряд 
конкурентов. По их мнению, в 
Крыму и в Восточной Украине 
российская сторона про-
демонстрировала готовность 
«насильственно продвигать 
свои интересы». «Думаю, 
это вроде интеллектуальной 
гимнастики для определен-
ных thinktank’ов (аналити-
ческих центров. — «МК») в 
Германии, которые близко 
работают с министерством 
обороны, — пояснил «МК» 
немецкий политолог Алек-
сандр РАР. — Это попытка 
осмысления новых вызовов, 
перед которыми стоит Евро-
па, в том числе и Германия. 
Не нужно преувеличивать то, 
что Россия названа как воз-
можная угроза».

Заваленные автодороги, 
разрушенный мост, под-
топленные дома — тако-
вы последствия разгула 
стихии в Большом Сочи. 
В трех населенных пунктах 
Лазаревского района Сочи 
объявлен локальный режим 
ЧС: села остались без связи 
с «большой землей» из-за 
обрушения скального участка 
на дорогу. Местные власти 
сообщают, что у отрезанных 
сел запаса продуктов хватит 
на 5 суток, вода есть в трех 
водонапорных башнях. По-
врежденных домовладений 

нет. Зато в районе Татья-
новки, где был смыт мост 
краевой автодороги, вода 
затопила участки домовла-
дений. В трех населенных 
пунктах поблизости нет элек-
тричества. Поскольку из-за 
обрушения моста транспорт-
ное сообщение прервалось, 

движение транспорта хотят 
открыть по технологической 
дороге, которая связывает 
горные населенные пункты. 
Еще один мост разрушен на 
федеральной автодороге в 
районе Солоников. Там пока 
организовано реверсивное 
движение.
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о состоянии здоровья
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На днях председатель Комитета Совета 
Федерации по международным делам Кон-
стантин Косачев поблагодарил американцев 
за «комплимент» в связи с их высказыванием о 
«возрождающейся России». На самом деле ком-
плимента не было, так как перевод английского 
словосочетания resurgent Russia как «возрож-
дающаяся Россия» является некорректным.

Значение каждого слова складывается из 
двух компонентов: денотация (базовое понятие, 
которое обозначает данное слово) и коннотация 
(некая оценка — положительная, отрицатель-
ная или нейтральная, — которая содержится 
в данном слове). У слов «дама», «женщина» и 
«баба» одна и та же денотация, но очень разная 
коннотация. Соответственно, каждое слово 
имеет свою сочетаемость: «дама» может упо-
требляться со словами «великосветская», «эле-
гантная» и пр., а «баба» — с определениями типа 
«невежественная», «здоровенная» и т.п.

Да простит мне читатель этот экскурс в 
филологию, но слово resurgent имеет в ан-
глоязычном политическом лексиконе такое 
употребление, что его трудно назвать ком-
плиментом, в отличие от русского слова «воз-
рождающийся», которое несет положительный 
оттенок. Онлайновый «Свободный словарь» 
(The Free Dictionary) иллюстрирует значение 
слова resurgent словосочетанием resurgent 
nationalism. Это точно не комплимент.

Популярный интернет-ресурс The Daily 
Beast в статье о том, как оккупация чужих тер-
риторий (скажем, американская оккупация 
Ирака) льет воду на мельницу террористов, 
писал в 2011 году о «resurgent Taliban, Hamas, 
Hezbollah, and, yes, al Qaeda» (в этом перечне 
отсутствует т.н. «Исламское государство», ныне 
запрещенное в большинстве стран, в т.ч. в РФ, 
поскольку тогда оно еще пребывало в безвест-
ности, а чуть позже развернулось в полную 
силу). Перечисление главных террористиче-
ских организаций вкупе со словом resurgent 
определенно свидетельствует о негативной 
коннотации этого слова.

Правильный перевод resurgent — это нечто 
вроде «поднимающего голову». Так говорят о 
всяких угрозах и разнообразных «плохих пар-
нях» (когда-то в советских газетах можно было 
прочитать фразы типа «поднимает голову кон-
трреволюционное подполье»). Так что нечем 
гордиться, г-н Косачев, по поводу resurgent 
Russia.

Меня в этой связи удивляет не данный 
конкретный случай с Косачевым. Удивляет отно-
шение людей, российских соотечественников, к 
проверке информации — вернее, ее отсутствие, 
т.к. информацию никто не удосуживается про-
верять. Хотя сегодня проверить любой факт, 
любое значение слова, любое название можно 
за полминуты с помощью Интернета — мое 
поколение было лишено в молодые годы этой 
роскоши. Когда в середине 1970-х я начинал 
работать журналистом, проверять приходилось 
все — в редакциях СМИ были службы проверки, 
которые придирчиво спрашивали автора ста-
тьи: «А из какого источника вы взяли вот это? 
Можете подтвердить?». Приходилось держать 
дома и на работе целое собрание словарей и 
справочников, ходить в библиотеку, звонить в 
справочную ТАСС для выяснения русского экви-
валента иностранных имен собственных и т.д.

Сегодня молодые коллеги не затратят мно-
го времени на поиск правильного перевода ино-
странных слов, имен, названий — в Интернете 
есть все (причем почти всегда бесплатно). Но 
им даже не приходит в голову что-либо пере-
проверить — они думают, что знают, и этого 
достаточно. Как в давнем советском анекдоте 
про Василия Иваныча и Петьку: ординарец 
увидел комдива за фортепиано — тот тыкал 
пальцем в одну и ту же клавишу. Петька гово-
рит: «Вот я был в Москве, в концертном зале 
Чайковского, видел, как играют: у них обе руки, 
все десять пальцев бегают по клавиатуре. А ты 
что долбишь?» На что Василий Иваныч ответил: 
«Ну, так то ж евреи, интеллигенты! Они ищут, 
а мы — знаем!»

Хорошая штука — уверенность в себе, при-
сущая молодым людям больше, чем нам, пожи-
лым. Но даже она, как и все в этом мире, должна 
иметь разумный предел. Если вы журналист 
или, того больше, политик, государственный 
муж, то вам по долгу службы надлежит сомне-
ваться в своей правоте и руководствоваться 

не тем, что вы думаете, что вы якобы знаете, 
а проверенным знанием, которое часто опро-
вергает ваши предположения. Ничего: учитесь, 
пополняйте свои знания и, если надо, меняйте 
мнение — это полезно для мозговой деятель-
ности. «Только дурак в своей жизни не меняет 
мнения», — говорил Конфуций два с половиной 
тысячелетия назад. «Мудрец ищет правду, а 
глупец ее уже нашел» — так формулирует эту 
же мысль наш современник, французский пи-
сатель и философ Бернар Вербер.

...Вы знаете, кто такой «казненный ан-
глийский король Чарльз Первый» (здесь и да-
лее цитирую российские телеканалы)? Или 
тоже казненный «король Франции Луи XVI»? 
О таких монархах в русской историографии 
не сообщается — есть соответственно Карл 
и Людовик. В этом виде они нам достались 
от предков, которые заимствовали в русский 
язык имена собственные главным образом 
через немецкий. Отсюда французский король 
Генрих вместо Анри и американская река Гудзон 
вместо Хадсон.

Правила русского языка предписывают со-
блюдать традиционное произношение — в том 
виде, в каком наш язык когда-то заимствовал 
иностранное слово, название. Новаторство в 
этом деле — табу, но иногда с русскоязычного 
телеэкрана прорываются «Хадсон», «Уошинг-
тон», «ФлОрида» и тому подобные неологизмы. 
Иногда говорящий как бы выставляет напоказ 
свое знание английского языка, но чаще все-
таки не задумывается и не проверяет. Сойдет 
как есть.

На одном из главных федеральных теле-
каналов России недавно разоблачали уход 
от налогов в США (контрпропаганда в связи 
с «панамскими бумагами»). В Америке есть 
только два штата с офшорными налоговыми 
поблажками — Невада и Делавэр, но в репор-
таже я услышал длинный перечень разного 
прочего (откуда эти данные — ведают лишь 
авторы материала). В качестве «налогового 
рая» назвали и штат Нью-Джерси, который, 
напротив, отличается крайне высоким уровнем 
налогообложения. Потом я сообразил: коллеги-
телевизионщики слышали звон, но явно не 
знают, где он, — налоговым раем является 
британский остров Джерси, один из островов 
Ла-Манша. Кстати, некоторые телеведущие 
величают этот пролив «Английским каналом» 
(переводная калька с английского названия — 
The English Channel).

Ведущая одной из популярных в России 
телепрограмм говорит человеку, живущему 
в Калифорнии, что ему будет легко доехать 
на машине до девушки, живущей во Флори-
де, — часов пять. Милая, да туда лететь часов 
пять — через три часовые зоны! Ты бы хоть по-
смотрела на карту, заглянула хоть куда-нибудь, 
когда готовилась к передаче. Или не готовилась 
(зачем, я и так все знаю!)?

Среди русскоязычных эмигрантов, живу-
щих за рубежом, широко распространен тот же 
пофигизм, что и на «большой земле». В одной 
«русской аптеке» Нью-Йорка мне однажды 
предложили для успокоения «бородавку Свя-
того Джона» (St. John’s Wort). Уж хотя бы сказали 
«Иоанна». И «бородавка» (wart) тут ни при чем: 
слово-то пишется иначе — wort — и означает 
«травка», «целебное растение». А вообще-то эта 
лечебная травка по-русски называется зверо-
бой. И найти правильный перевод — минутное 
дело. Но им незачем — они и так знают. То есть 
думают, что знают.

Что делать — как остановить превраще-
ние нашего народа во всезнающих незнаек? 
Думаю, здесь главная ответственность лежит 
на тех, кто отвечает за школьное образование. 
Надо учить детей учиться — самостоятельно 
или в сотрудничестве с другими учащимися 
добывать нужные данные, проверять и систе-
матизировать их, сличать разную информа-
цию о заданном предмете, выделять главное 
и второстепенное, отличать верные сведения 
от ложных, надежные источники от не заслу-
живающих доверия. Пока такой учебы мало — 
преобладает механическое заучивание того, 
что нужно для сдачи экзаменов.

А главное — давайте все-таки будем остав-
лять место для сомнений в своей правоте. От-
кажемся от любимой русской присказки: «По-
годи, щас я тебе все объясню!». Истины гораздо 
полезнее постигать, чем изрекать.

РОССИЯ ВОЗРОЖДАЕТСЯ 
ИЛИ ПОДНИМАЕТ ГОЛОВУ?

Поколение «всезнаек» перестало проверять информацию
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ШВЕЙЦАРЦЫ 
СКАЗАЛИ «НЕТ» 
КОММУНИЗМУ
Сторонники идеи 
о безусловном доходе 
проиграли на референдуме
Швейцарцы проголосовали против 
идеи о гарантированном основном до-
ходе, которая рассматривалась как ин-
струмент помощи малообеспеченным 
гражданам страны. Предварительные 
данные швейцарского референдума 
приводит институт изучения обще-
ственного мнения, сообщает Agence 
France-Presse. Против безусловного 
дохода проголосовало свыше 80% жи-
телей альпийской республики.

Сторонники идеи выступали за то, чтобы 
каждый взрослый гражданин Швейцарии полу-
чал 2500 швейцарских франков в месяц (более 
170 000 рублей по курсу) ежемесячно, вне за-
висимости от того как много он работает. По их 
мнению, это бы помогло бороться с бедностью 
и социальным неравенством в условиях расту-
щей в мире безработицы. Однако подобная 
реализация «марксистской мечты» не вызвала 
большого восторга с самого начала: почти все 
основные политические силы страны подвергли 
ее критике, акцентируя внимание на больших 
расходах, с которыми придется столкнуться 
швейцарской экономике в случае принятия 

поправки к конституции.
По подсчетам швейцарских властей, для 

выплаты безусловного дохода им понадоби-
лось бы 208 млрд франков каждый год (для 
сравнения: ВВП Швейцарии составляет около 
700 млрд), которые бы, как отмечает Reuters, 
не удалось покрыть в рамках существующих 
схем. В случае положительного результата ре-
ферендума государству пришлось бы компен-
сировать как минимум 25 млрд франков, что, 
в свою очередь, вызвало бы либо сокращение 
государственных расходов, либо повышение 
налогов. 

Как отмечают западные аналитики, именно 
это и повлияло на решение граждан Швейца-
рии, которые пришли на референдум 5 июня. 
Ранее они уже отказывались от инициатив, 
которые рисковали нанести хоть какой-то урон 
национальной экономике. Так, в 2014 году на 
референдуме швейцарцы сказали «нет» повы-
шению минимальной зарплаты на уровень 22 
швейцарских франков (25 долларов), инициато-
ром чего выступали местные профсоюзы.

Впрочем, один из авторов идеи о безуслов-
ном доходе предприниматель Даниэль Аэни не 
очень расстроен такими результатами рефе-
рендума. «Как бизнесмен я рассматриваю это 
реалистично, — пояснил журналистам Аэни. — Я 
рассчитывал на 15 процентов поддержки, но 
теперь она превышает 20 процентов... Я считаю 
это сказочным и сенсационным результатом... 
Когда я вижу интерес со стороны зарубежной 
прессы, то я говорю, что мы устанавливаем 
тенденции». 

Наряду с вопросом о безусловном доходе 
швейцарцы также голосовали на референду-
ме по поводу упрощения получения убежища. 
Против этого проголосовали 66 процентов. На-
помним, что Швейцария стала первой страной, 
которая решила провести национальный ре-
ферендум по вопросу безусловного основного 
дохода. Другие страны, такие как Финляндия, 
рассматривают аналогичные шаги. 

Игорь СУББОТИН.

ЛЕОНИД РОШАЛЬ: 
«ВСЕ ФИНАНСОВОЕ 
ЛОББИ РАБОТАЕТ 
ПРОТИВ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ»
c 1-й стр.

— Владимир Владимирович уже 
не первый раз интересуется рабо-
той нашей Национальной меди-
цинской палаты, — начал Леонид 

Михайлович. — Мы с ним встречались неодно-
кратно, и он осведомлен о моей позиции в от-
ношении состояния здравоохранения в России 
довольно хорошо. Он знает, что я постоянно го-
ворю о недофинансировании здравоохранения, 
и я повторил это на нашей встрече еще раз. Кроме 
того, президенту известно мое негативное от-
ношение к Минфину, а также к НИИ финансов. 
Эти ведомства сегодня, по моему глубокому 
убеждению, могут довести здравоохранение 
России до краха. Мы очень хорошо понимаем 
сегодняшние сложности, но считаем, что именно 
сегодня одна из главных забот государства — 
сохранение здоровья населения. У меня такое 
впечатление, что все финансовое лобби работает 
против здравоохранения.

— Каким образом проблему недостатка 
финансирования можно решить сегодня?

— Сегодня здравоохранение финансируется 
по одноканальной системе из средств ОМС. Денег 
системы ОМС, конечно, не хватает. В последнее 
время на нас тяжелым бременем ложится рез-
кое падение рубля и инфляция. Владимир Путин 
очень много сделал лично (подчеркиваю) для 
модернизации здравоохранения. Это именно по 
его инициативе было в свое время выделено 450 
млрд рублей на закупку разнообразной техники, 
которую мы называем «тяжелой», — КТ, МРТ, УЗИ 
и пр. Сейчас обслуживание и ремонт этой техники 
резко подорожали, и денег найти на это негде. 
Поэтому в некоторых случаях аппаратура стала 
простаивать. И если не помочь здравоохранению 
из федерального бюджета, мы можем оказаться 
в сложной ситуации — и пациенты будут недо-
вольны, и врачи. Сегодня мы иногда недопони-
маем важность этих исследований, привыкли к 
ним. Но если сейчас все вдруг встанет, придется 
вернуться на несколько лет назад в диагностике. 
Путин это понимает. И в ответ на нашу просьбу 
дал поручение Ольге Голодец и Антону Силуанову 
постараться решить эту проблему, даже в сегод-
няшних условиях. Ведь это серьезная проблема, 
как и проблема лекарственного обеспечения.

— О чем еще вы говорили с 
президентом?

— Было подробно рассказано о той рабо-
те, которую проводит Нацмедпалата — а это 
и вопросы непрерывной постдипломной под-
готовки кадров, и вопросы подготовки клини-
ческих рекомендаций и протоколов лечения, и 
профессиональных медицинских стандартов, и 
квалификационных категорий, и т.д. Дело в том, 
что за рубежом, в странах с развитой системой 
здравоохранения, министерства здравоохране-
ния профессиональными делами не занимаются. 
Все вопросы подготовки кадров, повышения 
квалификации отданы на откуп профессиональ-
ным организациям, аналогичным нашей НМП. 
И опыт многих стран доказал, что это гораздо 
лучше, чем система, когда этим всем занимается 
исполнительная власть. Мы сегодня вместе с 
Минздравом сделали невиданный ранее в России 
шаг — создали государственную общественную 
форму управления профессиональной деятель-
ностью. Все приказы Минздрава, относящиеся 
к профессиональной деятельности, прежде чем 
быть подписанными министром, направляются 
в Нацмедпалату для экспертизы. И только после 
заключения НМП выходят в свет. То есть Нац-
медпалата подставила свое плечо Минздраву и 
взяла на себя определенную долю ответствен-
ности за качество документов. Это очень важно. 
И Владимир Путин оценил и поддержал такое 
направление работы.

— Планируется ли что-нибудь еще 
революционное?

— Следующим шагом должен стать переход к 
полному саморегулированию профессиональной 
деятельности с обязательным членством вра-
чей в едином профессиональном объединении, 
которому не только передаются определенные 
функции, но и которое берет ответственность 
за результаты своей работы. Для этого надо 
решить несколько проблем. Подготовить законо-
дательные акты, разработать четкую программу 
поэтапной передачи функций от государства 
профессиональным организациям. Провести 
пилотные проекты, чтобы ввести эту систему 
в течение приблизительно двух с половиной 
лет, то есть с 1 января 2019 года. Это — един-
ственный путь повышения качества оказания 
медицинской помощи, что так необходимо на-
роду российскому. 

— Нацмедпалата разработала и новый 
порядок досудебного рассмотрения жалоб 
в области медицины...

— Да, об этом мы тоже говорили с прези-
дентом. Мы создали независимую профессио-
нальную экспертизу, опыт проведения которой 
сегодня в пилотном проекте уже осуществлен в 
Московской, Смоленской и Липецкой областях. 
Сейчас эта работа будет распространяться и в 
других регионах. Смысл прост: руководителем 
комиссии, рассматривающей жалобы, являет-
ся не доктор, а судья или юрист, и документы 
рассматриваются в обезличенном виде. Это 
позволяет выносить максимально объективные 
решения. 

— Только что был проведен съезд НМП 
в Смоленске. Каковы его итоги? 

— Сегодня НМП — крупнейшее врачебное 
объединение в России. Врачи 80 субъектов Фе-
дерации на своих собраниях проголосовали за 
вступление в НМП; в ее состав сегодня входит 
71 общероссийская организация врачей. Ничего 
подобного в стране больше нет. Это накладывает 
на нас определенную ответственность. Владимир 
Путин дал поручение правительству разработать 
комплексный план реализации решений пятого 
съезда, который мы еще называем «съездом по-
бедителей», не только потому, что мы работаем в 
не совсем простых условиях противодействия, но 
и потому, что за пять лет нам удалось доказать, 
что мы первые. Но главное состоит в том, что 
мы изменяем мнение врачебного сообщества о 
полезности таких объединений. Мы показываем, 
что наши слова не расходятся с делами. И мы ра-
ботаем конструктивно по многим направлениям. 
Ранее врачебное сообщество было разочаровано 
предыдущими объединениями, которые мало что 
давали. И переломить отношение врачебного 
сообщества к этим объединениям было очень 
сложно. Но мы это делаем. В целом наша цель 
заключается в том, чтобы в России было больше 
хороших врачей.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Не прошло и месяца, как учительница из 
Златоуста Татьяна Порсева снова оказалась 
в центре внимания правоохранительных ор-
ганов. Помните, совсем недавно против нее 
было возбуждено уголовное дело по факту 
жестокого обращения с детьми — на осно-
вании анонимного заявления. Однако вскоре 
прокуратура Челябинской области отменила 
постановление о возбуждении уголовного 
дела — после просмотра с камер наблюде-
ния, установленных в каждом классе, опроса 
учеников и прочих проверок оказалось, что ни 
психологического, ни тем более физическо-
го насилия в отношении детей учительница 
не допускала. А другие жалобы анонимных 
родителей, как-то: сложные домашние за-
дания, заучивание длинных стихотворений, 
дополнительные занятия после уроков, — не 
являются признаками преступления.

И вот — снова-здорово. Татьяна Порсева 

опять фигурант уголовного дела — на сей раз 
заявления, целых шесть, написали уже реаль-
ные родители. Претензии все те же — слишком 
нагружает детей, бывает с ними груба. Плюс 
одну девочку ударила шахматной доской в 
грудь. По поводу этой девочки уже есть экспер-
тиза: «нанесена психологическая травма». 

Ударить ребенка — спору нет, недопусти-
мо. Но почему тогда травма — психологиче-
ская? И не очень понятно, как можно ударить 
шахматной доской по груди? Это же неудобно, 
это как изловчиться надо! Может, учитель-
ница просто преградила девочке путь этой 
доской? 

Вопросов много. Почему огромное число 
родителей и учеников считают Татьяну Порсеву 
прекрасным учителем и педагогом? Почему у 
нее столько грамот и наград? Почему жалобы 

недовольных ею звучат так неубедительно? 
Почему в конце концов «злая» учительница 
вызывает устойчивую симпатию?

Хочется верить, что прокуратура во всем 
разберется и воздаст по закону. Вот только 
сам закон очень размыт и позволяет самые 
разнообразные трактовки. 

Психологическое насилие — что это? Оста-
новить ребенка, схватив его за руку, повысить 
голос, сказать, что он не знает материала, не 
готов к уроку, — насилие? По мнению некото-
рых родителей, это именно так. Такие мамы 
и папы постоянно качают права в школах: то 
оценку поставили несправедливо, то погово-
рили с чадом грубо, то унизили его... И все мы 
прекрасно видим результаты «воспитания» 
этими родителями: их дети неуправляемы, им 
все позволено, они не считаются ни с кем и ни 

с чем, кроме собственных желаний.
Что же касается слишком сложных и мно-

гочисленных заданий, то, возможно, кому-то 
из детей они действительно портят жизнь. Так 
не лучше ли таких детей родителям просто 
перевести в другой класс или другую школу? 
Ведь очень многие жалуются, наоборот, на 
слабую подготовку и мечтали бы учиться у 
требовательного учителя. А уж преподаватель, 
бесплатно занимающийся с детьми после уро-
ков, — вообще предел мечтаний! И почему во-
обще вопросами образовательной программы 
должна заниматься прокуратура?

Строгость учителя — отдельный разговор. 
Наверное, каждый признает, что она необходи-
ма, но у каждого свое представление на этот 
счет. Не ругать, не наказывать, не запрещать, 
не перегружать заданиями — но быть стро-
гим и давать блестящее образование. Как-то 
так представляют себе учителя некоторые 
родители. 

А что делать в такой ситуации самим учи-
телям? Да плюнуть на все — и в первую очередь 
на развитие детей. Не трогать их — пусть учатся 
как могут. И как хотят. Звезд с неба, таким об-
разом, ловить не будешь, зато сможешь спать 
спокойно. Без снов с небом в клеточку.
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Так сурово с главной столичной 
артерией не обращались с послед-
ней реконструкции в 1933 году. За 
три недели ремонта москвичи ду-

мали, что уже привыкли и к стуку отбойников, и к 
грохоту лопат. Но нет, то были цветочки.

Утром в субботу работники лопат рыли тран-
шею в начале Тверской у дома №16, тянули трубы 
поперек проезжей части. Как вдруг наткнулись на 
белую каменную кладку. Взору открылась акку-
ратно уложенная арка. 

— Подземный город... — зашептались мо-
сквичи, подглядывающие за ремонтом через за-
бор. Строители были удивлены не меньше: арку 
фотографировали на память, пока еще даже не 
подозревая об истории ее происхождения.

— У вас есть инструкции на случай таких на-
ходок? — спрашиваем одного из строителей. Тот 
лишь качает головой. Работы продолжаются. В 
траншею опускают черные трубы — в них уложат 
электрические провода. По городской программе 
над улицей не останется ни проводов, ни пере-
тяжек. Меньше недели назад контактную сеть 
над Тверской уже сняли: вместо троллейбусов по 
улице ездят автобусы.

Экскаватор наклоняется над теперь уже исто-
рической траншеей, из ковша сыплется песок: 
бодрые рабочие спрыгивают в яму и начинают 
его ровнять. У кладки в это время уже дежурили 
археологи из Мосгорнаследия.

— Пока сложно точно сказать, что именно это 
за подвал, — рассказал нам один из них. — Можно 
только предполагать, что это фундамент и остатки 
храма Димитрия Солунского. В 1920-е годы храм 
был закрыт, окончательно его снесли в 1933-м. Но, 

увы, — сейчас оставлять яму посреди Тверской 
никто не будет, а придумать консервацию за столь 
короткий срок не получится.

В столичном Департаменте капитального 
ремонта нам рассказали, что посередине Тверской 
проходит водосточный коллектор, а пространство 
под землей занимают многочисленные кабели. 
«Если использовать метод подземной прокладки, 
они могут быть повреждены. Поэтому рабочим 
придется разобрать асфальтовое покрытие и вы-
рыть траншеи до полутора метров глубиной», — 
уточнили в департаменте. 

В чем плюс такой технологии? Если, к приме-
ру, в одной трубе на одном из участков произойдет 
авария, то поврежденный провод просто обрежут 
в двух соседних колодцах и вытянут через один 
из них на поверхность. Не нужно раскапывать 
заново всю улицу.

— Здесь чуть ли не под каждым домом под-
валы, — рассказывает дедушка Омар, которому 
почти 90 лет. Большую часть жизни он проработал 
в бывшем торговом доме булочника и купца Фи-
липпова на Тверской, 10. — Там под домом одни 
шахты, осталось много подвалов после того, как 
двигали дома на улицах. Если копнуть — лет 50 
можно не вылезая исследовать.

Больше всего зрителей собрали работы 
по сносу и установке светильников. Теперь на 
Тверской будут исключительно новые фона-
ри с LED-лампами. Демонтаж фонаря похож 
на страстное танго. Высотный кран ремнем 
обхватывает талию своей капризной дамы и 
начинает аккуратно приподнимать ее вверх. 
Столб сопротивляется. Медленно закручивается 
вокруг длинной шеи крана, цепляется за него 

обрывками контактной сети троллейбуса. Фо-
нарь разбивается, осколки летят вниз. Строитель 
в кабине пытается уложить строптивый фонарь 
на землю. Но тот продолжает отклоняться то 
влево, то вправо. После десяти минут красивой 
борьбы техника побеждает.

Теперь очередь рабочих: они отпиливают 
от столба один фонарь, потом второй, все вы-
ступающие ветки и балки. Голую конструкцию 
оставляют в одиночестве лежать на земле. Так 
на наших глазах с Тверской исчезает последний, 
уже никому не нужный фонарь. 

...К вечеру субботы исчезла стена белокамен-
ных блоков прямо за аркой: желание протянуть 
трубы именно на этом участке оказалось сильнее, 
чем внимание к культурному наследию города. 
Куда исчезли кирпичи — неизвестно. Почему 
нельзя было в срочном порядке прорыть такую 
же траншею рядом, а эту оставить археологам 

— объяснять не надо. Белая арка как-то держится 
прямо над современными трубами. Неизвестно, 
выдержит ли она новый слой асфальта.

Подвалы храма — не единственное, что слу-
чайно обнаружили строители. На той же Твер-
ской открылась кладка доходных домов, которые 
когда-то передвигали. На Пушкинской площади 
— остатки Страстного монастыря. Со стороны 
Новопушкинского сквера — остатки стены Бело-
го города.

Напомним, что сейчас идет перестройка 
участка Тверской от Манежной площади до Пуш-
кинской. Уже объявлен конкурс на реконструкцию 
второй части: от Пушкинской до Белорусской пло-
щади. А это значит, что, возможно, в следующем 
году нас снова ждут экскаваторы, рабочие с ло-
патами и новые исторические открытия, которые, 
впрочем, рискуют исчезнуть навсегда.

Любовь КУЛЯБКО.
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Илья БАРАНИКАС, журналист

Как решить проблему голода? В Москве 
искали ответ на этот и другие вопросы участни-
ки 84-й ежегодной конференции Международ-
ной ассоциации производителей минеральных 
удобрений (IFA).

Более 400 компаний, составляющих миро-
вую индустрию удобрений, свыше 1200 деле-
гатов из 70 стран мира — представительство, 
говорящее об авторитете конференции. В ней 
также участвовали зампред правительства РФ 
Аркадий Дворкович и министр промышленно-
сти и торговли РФ Денис Мантуров. Кстати, из 
всех стран постсоветского пространства Рос-
сия первой принимала столь представительный 
форум. Что, собственно, и неудивительно. 
Наша страна входит в первую пятерку стран по 
объему производства минудобрений. И уже в 
текущем году, по прогнозам экспертов, станет 
мировым лидером по экспорту пшеницы, до-
гнав и даже перегнав Америку.

На итоговой пресс-конференции журнали-
стам объявили, что генеральный директор ОАО 
«ФосАгро» Андрей Гурьев вступил в должность 
Президента Российской ассоциации производи-
телей удобрений (РАПУ). Он также переизбран 
на должность вице-президента IFA по Восточной 
Европе и Центральной Азии.

Назначение на столь ответственные по-
сты неслучайное. «ФосАгро» — самая дина-
мично развивающаяся компания российской 
минерально-химической индустрии. Инвести-
ционные программы по строительству новых 
мощностей сегодня реализуются на всех пред-
приятиях группы «ФосАгро».

— Наша миссия — способствовать про-
грессу отечественной отрасли минеральных 
удобрений, — сообщил на брифинге Андрей 
Гурьев. — Поддерживать развитие сельско-
го хозяйства страны, искать возможности 
для модернизации и повышения эффектив-
ности отрасли в нынешних экономических 
условиях.

— У РАПУ и IFA есть общие цели, — про-
должил он. — Это устойчивый рост урожайности 
и снижение нагрузки на окружающую среду за 
счет применения высококачественных экологич-
ных удобрений. А также научно обоснованных 

методов их внесения в почву. В этом я вижу 
главную задачу на посту вице-президента IFA.

Он также отметил, что российские крестья-
не используют на полях только отечественные 
фосфорные, калийные и азотные удобрения. И 
хотя их применение пока что не столь масштаб-
но, уже есть тенденция к увеличению объема 
закупок на внутреннем рынке. В частности, 
в первом квартале нынешнего года аграрии 
на треть увеличили закупки минудобрений в 
сравнении с прошлым годом. Такое активное 
развитие села стало возможным благодаря 
провозглашенной политике импортозамеще-
ния, когда главный упор в продовольственной 
безопасности делается на отечественные про-
дукты питания.

Шарлотта Хебебранд, Генеральный дирек-
тор IFA, поблагодарила принимающую сторону, 
Россию, за отличную организацию столь пред-
ставительного форума.

— Погода в Москве тоже была прекрасной, 
— отметила она. — В напряженном графике 
работы организаторы даже сумели устроить 
участникам культурную программу, мы побывали 
в Большом театре...

Что касается непосредственных проблем, 
обсуждавшихся на 84-й конференции, она со-
общила, что минеральные удобрения играют 
определяющую роль в устойчивой интенсифика-
ции сельхозпроизводства. Однако IFA ищет пути 
не только повышения эффективности агротехно-
логий, но и снижения воздействия минеральных 
удобрений на окружающую среду.

— В России отмечается рост использова-
ния минеральных удобрений в аграрном сек-
торе, — сообщила она. — Хотя потребности 
производителей могли бы быть и выше. В 2015 
г. в среднем на гектар у вас использовали около 
35 кг удобрений. Тогда как в США или Франции 
более 130, в четыре раза больше.

 В общем, альтернативы удобрениям у 
прогрессивного человечества нет. К 2050 г. 
на Земле ожидается почти 10 млрд человек. 
Только разрешенный в Китае второй ребенок 
в семье даст прибавку в 19 млн человек — это 
сегодняшнее население всей Австралии.

Владимир БЫКОВ.

К химическим технологиям, ко-
торые смело врываются в нашу 
жизнь, отношение в обществе 
неоднозначное. Но когда речь 
заходит об использовании ми-
неральных удобрений, то все го-
лосуют «за». Оно и понятно: чем 
выше урожай, тем ниже цены в 
магазине. А с ростом населения 
продовольственная проблема 
будет только обостряться. Нас, 
едоков, на планете сейчас боль-
ше 7 млрд, и с каждым годом 
становится все больше.

УДОБРЕНИЯМИ ПОЧВУ НЕ ИСПОРТИШЬ

СОБЫТИЕ

В Москве завершила работу конференция Международной 
ассоциации производителей минеральных удобрений

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

 редактор отдела семьи
СТРОГОСТЬ НЕ ПОРОК?  
НО СОСТАВ ПРЕСТУПЛЕНИЯ

ГЛАВНУЮ УЛИЦУ СТРАНЫ 
ВЫВЕРНУЛИ НАИЗНАНКУ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Корреспонденты 
«МК» стали 
свидетелями 
сноса последнего 
«старого» фонаря.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
«Денег нет, но вы держитесь!» 
Недавнее признание Дмитрия 
Медведева не оставило 
равнодушным, пожалуй, ни 
одного россиянина. Слова 
премьер-министра в считаные 
часы породили волну негодования 
и шуток, что вполне объяснимо. Но 
с другой стороны — давно никто так 
точно и откровенно не описывал 
состояние российской экономики. 
Правда, за несколько дней до 
этого нам сообщили, что рецессия, 
оказывается, закончилась еще в 
2015 году. А мы и не заметили. 
Причем тогда же было достигнуто 
дно кризиса. Другими словами 
— по идее, отечественный ВВП 
должен уже пойти вверх. Но 
скудное содержимое кошельков 
наших соотечественников, увы, 
говорит об обратном. 

«Минималка»  
в погоне за прожиточным 
минимумом
Реальные располагаемые денежные доходы 

(доходы за вычетом обязательных платежей, 
скорректированные на индекс потребительских 
цен) населения падают буквально с каждым 
днем. В апреле этого года по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого они сократились 
на 7,1%, в январе—апреле — на 4,7%. 

Впрочем, законодатели не теряют надежды 
вернуть их на уровень прошлых лет. Депутаты 
уверены, что этого возможно достичь за счет 
увеличения минимального размера оплаты тру-
да (МРОТ). Так, на прошлой неделе президент 
Владимир Путин подписал федеральный закон 
о его повышении с 1 июля этого года на 21% до 
7,5 тысячи рублей ($109, или 97,5 евро) в месяц. 
Согласно документу увеличение коснется около 
1 млн работников. Из них 87% заняты в госу-
дарственных и муниципальных учреждениях, а 
13% — в негосударственном секторе. 

Однако такую меру можно назвать лишь 
сладкой пилюлей. По словам экспертов, опро-
шенных «МК», кошельки россиян не пополнятся. 
Подросшую «минималку» попросту «сожрет» 
инфляция. 

«Повышение МРОТ на 21% при годовой 
инфляции примерно в 15–20% не скажется на 
благополучии граждан в положительную сторону, 
а скорее наоборот. То есть доходы бюджетников 
фактически останутся теми же самыми, их прос-
то подняли до уровня инфляции, — комментирует 
«МК» первый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал. — При этом прожиточный минимум 
все равно остается выше. Сейчас он примерно 
равен 9,5 тыс. рублей в месяц на человека».

Но депутаты не оставляют идею приравнять 
МРОТ к прожиточному минимуму. Парламента-
рии намерены достичь поставленной цели к 2020 
году. По словам главы думского Комитета по 
труду, социальной политике и делам ветеранов 
Ольги Баталиной, запланирована разработка 
соответствующего законопроекта. 

Нынешний размер МРОТ (6198 рублей) 
— это 65,5% прожиточного минимума и около 
20% средней зарплаты. Повышение до 7500 
рублей позволит увеличить эти показатели до 
80 и 23% соответственно. По данным Росстата, 
сейчас зарплату ниже 7400 рублей на средних и 
крупных отечественных предприятиях получают 
4,5% занятых. 

Как отмечают эксперты, повышение МРОТ 

навряд ли сократит бедность среди наших со-
отечественников. Такая мера скорее выглядит 
как предвыборный жест.

По словам директора Института социально-
го анализа и прогнозирования РАНХиГС Татьяны 
Малевой, в период кризиса основной целью 
социально-экономической политики государства 
должно стать недопущение роста числа россиян, 
находящихся за чертой бедности. В настоящий 
момент, по ее оценке, этот показатель состав-
ляет 13,4%. 

Кроме того, от МРОТ зависят взносы инди-
видуальных предпринимателей и самозанятых 
в социальные фонды. «Их повышение приведет 
к ликвидации части ИП и сокращению рабочих 
мест. Увеличение минимального размера оплаты 
труда даже в более благополучные годы приво-
дило через 2–4 месяца к снижению официальной 
и увеличению неформальной занятости», — по-
ясняет «МК» управляющий партнер Kirikov Group 
Даниил Кириков. 

Для того чтобы снизить бедность, 

простимулировать потребление и в полити-
ческих целях к повышению МРОТ прибегают 
многие государства и правительства. Так, в Ве-
ликобритании минимальная зарплата с 1 апреля 
вырастет с 6,7 до 7,2 фунта ($10,2) в час, а к 2020 
году — до 9 фунтов ($12,8). 

По данным Евростата, «минималка» во 
Франции (1467 евро) достигает 47,9% средней 
по стране, в Великобритании (эквивалент 1529 
евро) — 40,1%, в Латвии (370 евро) — 44,4%. 

Таким образом, планируется поддерживать 
нижний предел заработка в размере, который 
обеспечивает скромное существование. Впро-
чем, есть и другие варианты. Так, например, 
власти Финляндии рассматривают возможность 
выплачивать своим гражданам по 550 евро. 
Правда, в обмен население должно отказаться 
от выплаты социальных пособий. 

Посредством такого способа правительство 
пытается вернуть «профессиональных безра-
ботных» на рынок труда. 

Где на Руси жить хорошо?
Действительно, основным показателем, 

который демонстрирует уровень жизни насе-
ления, является заработная плата. Несколько 
лет назад в большинстве российских регионов 
нашим соотечественникам даже после оплаты 
обязательных платежей удавалось отложить 
деньги. Этих свободных средств им хватало на 
то, чтобы купить дорогостоящие товары, такие 
как машины или еще лучше — жилье, или отпра-
виться отдыхать за границу. 

Однако кризис вынудил россиян умерить 
свои аппетиты и вспомнить старый советский 
лозунг «экономика должна быть экономной». Так, 
доля тех, кто считает необходимым уменьшить 
повседневные расходы, достигла годового мак-
симума — 66%. Кроме того, около 65% опрошен-
ных уверены, что сейчас не следует совершать 
крупные затратные покупки. 87% респондентов 
опасаются брать кредиты. 

«Тенденция воздерживаться от трат, которая 
сформировалась в России в последнее время 
на уровне домохозяйств, закрепляется. Из-за 
растущей инфляции уже больше трети населения 
тратят основную часть средств на продукты пи-
тания и ЖКХ. В результате «свободных средств» 
фактически не остается. Стоит отметить также 
тех, кто попал под удар масштабной оптимиза-
ции расходов корпоративного сектора и вовсе 
остался без средств к существованию, не говоря 
уже о погашении кредитов. Другими словами, 
ситуация будет лишь усугубляться до тех пор, 
пока не возобновится рост занятости, не на-
чнется снижение инфляции и повышение уров-
ня реальной заработной платы. Скорее всего, 
негативная динамика будет наблюдаться еще 
на протяжении как минимум нескольких кварта-
лов», — комментирует «МК» старший аналитик 
ГК FOREX CLUB Алена Афанасьева. 

По итогам прошлого года в среднем по Рос-
сии ежемесячно у семей с двумя детьми после 
минимальных трат остается 28,1 тыс. рублей. 
Это на 13% ниже, чем годом ранее. Впрочем, 
есть и те, у которых сумма «свободных денег» 
выше среднего значения. Причем в верхней части 
списка расположились в основном индустри-
ально развитые регионы, богатые природными 
ресурсами, внизу — регионы с маломощной 
промышленностью.

Так, в лидерах по уровню жизни, как и рань-
ше, — Ямало-Ненецкий автономный округ (ЯНАО) 
и Чукотка. В этих регионах среднемесячный 
достаток семьи с двумя детьми достигает 91,2 
и 89,9 тыс. рублей соответственно. На треть-
ем месте расположилась Москва. В среднем у 
столичной семьи с двумя чадами после оплаты 
«коммуналки», теплоснабжения и так далее ос-
тается около 70 тыс. рублей. 

Еще в трех российских регионах — Ханты-

Мансийском автономном округе — Югре, Не-
нецком автономном округе и Магаданской об-
ласти — семейный остаток денежных средств 
превышает 50 тысяч рублей.

Самые же бедные ячейки общества живут в 
Псковской области. У местных на руках остается 
всего лишь 570 рублей. Второе место в числе 
аутсайдеров занимает Республика Дагестан, 
где семьи располагают лишь 2,4 тыс. рублей, 
что на 75% ниже прошлогоднего показателя. 
Третью строчку с конца занимает Ивановская 
область с 3 тыс. рублей (снижение на 64% по 
сравнению с итогом 2014 года).

Как отмечают эксперты, география бед-
ности в России расширяется с каждым днем. 
Количество регионов, в которых у семьи из 
двух работающих родителей и двоих детей-
иждивенцев остается менее 10 тысяч рублей, 
по итогам 2015 года выросло до 26 — с шести 
годом ранее. 

Для сравнения: благосостояние семей с 
одним ребенком, согласно данным Росстата, 
заметно выше. В десяти субъектах после всех 
минимальных платежей остается более 50 тысяч 
рублей, и ни в одном регионе нет свободного де-
нежного остатка менее 10 тысяч рублей. Лидером 
в данном случае является Чукотка. Здесь семья 
с одним ребенком может располагать 106,8 тыс. 
рублей. На втором месте находится Ямало-Не-
нецкий автономный округ с 106,7 тыс. рублей. 
Замыкает первую тройку Ненецкий автономный 
округ (83,2 тыс. рублей). Псковским семьям и 
в таком варианте тяжелее всех в России. При 
наличии только одного ребенка у них остается 
10,6 тыс. рублей.

Как выжить  
во время кризиса?
Доходы падают, зарплаты не индексируются, 

а инфляция только разгоняется. Но хочешь не хо-
чешь, а приспосабливаться к этим условиям при-
дется. Как советуют эксперты, на кризисе можно 
и нужно зарабатывать. Взять хотя бы известного 
филантропа-миллионера Джорджа Сороса. Свое 
состояние он сделал именно в период хаоса на 
финансовых рынках. Девальвация британско-
го фунта принесла Соросу, по разным оценкам, 
$1–1,5 млрд. Рядовым россиянам за американским 
финансистом, конечно, не угнаться. Как показыва-
ет практика, непрофессиональным игрокам рынка 
сорвать куш не удается. Они, наоборот, рискуют 
погрязнуть в долгах как в шелках. Поэтому экс-
перты рекомендуют гражданам не отказываться 
от дополнительного заработка в виде подработки. 
Деньги лишними не будут.

Если же вам ближе пассивная защита, то 
тогда необходимо избавиться от долгов, если 
таковые имеются, а также забрать то, что вы 
кому-то когда-то одолжили. Потом такой воз-
можности может и не представиться. 

Кроме того, следует отложить крупные 
покупки, начать экономить и обновить свое 
резюме. Да, да — резюме. Не исключено, что 
придется искать работу. Сокращения уже ша-
гают по стране.

К вопросу о валюте. В то время, когда рубль 
штормит, граждане все чаще задумываются, в 
чем хранить сбережения — в долларах, евро или 
рублях? Но здесь ничего нового пока не приду-
мали — не держите все яйца в одной корзине. 
Поделите сумму пополам и купите на половину 
«зеленых» или евро, а вторую половину доверьте 
нашим «деревянным». 

Можно также традиционно обратиться к бан-
ковским депозитам. Какой именно кредитной 
организации доверять свои кровные, решать вам, 
но в период кризиса стоит в большей степени 
отдать предпочтение финансовым учреждениям, 
которые входят в систему страхования вкладов. 

Ирина БАДМАЕВА.

СКАНДАЛ

БЕДНОСТЬ ШАГАЕТ ПО СТРАНЕ 
Количество регионов, 
где люди ведут скромное 
существование, 
увеличилось с 6 до 26

МОЯ МОСКВА

Выходишь из метро на станции «Кузнецкий 
мост» и сразу попадаешь в вихрь цветов и вывесок: 
открытые кафешки, зазывали, селфи на фоне вечно 
цветущих вишен. В царстве бутиков и магазинов 
сейчас, как и 300 лет назад, можно просто заблу-
диться: красивые барышни, изящно придерживая 
сумочки, дефилируют из одного салона в другой. 
Старейшая улица города пешеходной стала со-
всем недавно: на участке от Большой Дмитровки 
до Рождественки от машин избавились совсем, от 
Рождественки до Большой Лубянки оставили только 
одну полосу движения. При этом предусмотрели 
парковочные места.

— Я сюда пришла еще в прошлом году, — 
рассказывает скрипачка-пенсионерка Валентина 
Сергеевна. Необычную исполнительницу со стажем 
можно увидеть у пересечения Кузнецкого Моста 
и Рождественки по вечерам. — Народу!.. Яблоку 
негде упасть! И работать приятно. Это даже не 
работа: играю в свое удовольствие. Все в цветах, 
красиво. Только не одна я тут: то гитарист какой 
встанет с колонками, то ребята со скрипками тоже 
чуть ниже сидят...

Кузнецкий мост у музыкантов нарасхват. Те-
плыми вечерами можно наблюдать идиллическую 
картину: влюбленные парочки, затаив дыхание, 
слушают «Луч солнца золотого» от романтичных 
уличных артистов. Медленная, прогулочная, почти 
парижская жизнь пришла здесь на смену парковкам 
в два ряда и вечным пробкам из тех, кто решил 
свернуть и «срезать».

Помимо присвоения части улицы статуса 
пешеходной власти позаботились еще и о бла-
гоустройстве. Старую разбитую брусчатку поменяли 
на новую, свисающие провода заменили  витыми 
фонарями. По сути, улице вернули ее историческое 
значение. Как писал Грибоедов: «А все Кузнецкий 
мост, и вечные французы, оттуда моды к нам, и 
авторы, и музы: губители карманов и сердец!»

Вторую часть улицы, от Рождественки до Боль-
шой Лубянки, все-таки оставили автомобилистам. 
При этом щедро расширив тротуар. Вместо машин 
там теперь цветы, а вместо вечно шарахающих-
ся от автмобилистов пешеходов — довольные 
москвичи.

— Я работаю на Большой Лубянке, часто хожу 
к Кузнецкому обедать в кафе, — рассказывает 
менеджер Ирина. — И лучше не вспоминать, что 
тут было зимой. И люди падали, пытаясь через 
сугробы перелезть, и машины буксовали. Снег сгре-
бали бездумно, не тротуар — полоса препятствия. 
Летом тоже не лучше: любители быстрой езды на 
велосипедах могли легко сбить! Идешь на обед 
и думаешь: чистой я вернусь или по уши в грязи. 
Хорошо, что про нас подумали. По такой красивой 
улице теперь хочется гулять и гулять.

Отпустив Ирину в кафе, мы направились на 
соседнюю с Кузнецким Мостом Рождественку. Для 
нее прошлый год тоже стал судьбоносным: пеше-
ходную зону от Пушечной улицы до Театрального 
проезда увеличили в два раза. Теперь здесь раз-
долье для праздных гуляк: начать променад можно 
на Кузнецком Мосту, а закончить у самого магазина 
«Детский мир». Позаботились и об автомобилистах: 

на дороге обновили асфальтное покрытие. Сами 
тротуары замостили крупноразмерной плиткой, 
которая смотрится как новенькая даже год спустя. 
На Рождественку добавили зелени: от душного лет-
него солнца можно спрятаться в тени появившихся 
деревьев, примостившись на удобной скамейке. 
Если, конечно, найдете место: весь день выгодные 
места на одной из красивейших улиц города заняты. 
В рядок сидят студенты, менеджеры, продавцы из 
местных магазинов и глазеющие туристы. Фаса-
дами старинных зданий любоваться теперь можно 
без помех: провода и лишние коммуникации убрали 
под землю. Вместо них вечернюю улицу освещают 
резные фонари.

Изменилась почти до неузнаваемости и Не-
глинная. Она стала если не красивейшей, то одной 
из самых красивых улиц города. Перед властями 
здесь стояла не простая задача: соблюсти баланс 
между автомобилистаи, велосипедистами и пеше-
ходами. И это получилось. На Неглинной появилась 
просторная пешеходная зона: тротуары расширили 
на 1,5- 2 метра и покрыли плиткой. Теперь есть и где 
пройти, и где столики летнего кафе поставить.

— Не могу сказать за всех москвичей, нра-
вится им улица или нет, — говорит администратор 
местного кафе Юлия, — но точно знаю про наших 
посетителей. Им — нравится. Приходят, садятся 
на улице, отдыхают. Раньше ставить столики было 
бесполезно: кому нравится дышать выхлопными 
газами?

Посидеть в такой кафешке хочется непре-
менно: в цветах, с чашечкой кофе, любуясь изящ-
ными фасадами старинных домов. На Неглинной 
стало значительно меньше визуального мусора: 

рекламные растяжки, лайтбоксы, фальшфасады 
ушли в прошлое. А все вывески поменяли на новые 
в едином стиле. Теперь ангелочки на крыше здания 
во французском стиле не скрываются за полотнами, 
а лукаво смотрят на проходящих москвичей. 

На улице появились и деревья.
Достопримечательностью Неглинной стала 

велодорожка: такой полосы нет больше нигде в 
столице. Двухполосная дорожка длиной в 900 ме-
тров полностью обособлена и от пешеходов, и от 
водителей. От велолюбителей прогуливающиеся 
защищены бордюром, а от автомобилистов — 
небольшой пешеходной зоной и парковочными 
карманами. И это вызымело свой эффект: же-
лающих пойти наперерез спешащему роллеру 
или скейтеру нет. 

— Для меня такие изменения — вообще празд-
ник жизни, — объявляет курьер-роллер Кирилл с 
коробками пиццы в руках. — Мне когда везти не-
далеко, я сразу на ролики — и в путь. Тут же вечно 
одни машины были. Причем ладно бы на дороге. 
На тротуаре стояли. Представляете, как «удобно» 
объезжать? А теперь за полминуты пролетаю всю 
улицу, с ветерком. Везде бы так сделали, честно, 
не обиделся бы.

Так, впрочем, со временем и станет. После 
этого лета в российской столице еще прибавится 
хороших и удобных улиц. Наша любимая Москва 
хорошеет на глазах, становится настоящим городом 
для жизни. Городом, в котором комфортно жить 
каждому жителю. Городом, который смело можно 
назвать лучшим городом Земли. Во всяком случае 
мы, москвичи, в этом уверены.

Анна СЕРГЕЕВА.

ЯРКИЕ ОГНИ БОЛЬШОГО ГОРОДА
После реконструкции центр столицы

превратился в вечный праздник

…Пройду по Абрикосовой, 
сверну на Виноградную: «МК» 
продолжает наблюдать за жизнью 
московских улиц, обновленных в 
прошлом году по программе «Моя 
улица». На этот раз наш маршрут 
пролегает через самую, пожалуй, 
красивую часть исторического 
центра: Кузнецкий мост, 
Рождественку, Неглинную. На этих 
улицах теперь круглый год царит 
вечный праздник и вечная весна.

...а так — после

Так выглядела
Неглинная улица

до реконструкции...

c 1-й стр.
Оба «отличились» тем, что встав-
ляли в работы аспирантов ссылки 
на свои статьи. Причем к месту и 
не к месту. К примеру, в публика-

ции о переработке навоза могла спокойно по-
явиться ссылка на статью о... гнойном 
перитоните.

Подробности скандала «МК» выяснил у 
главного научного сотрудника ИТЭБ, доктора 
биологических наук, эксперта ВАК (Высшей 
аттестационной комиссии) Елены КОСЕНКО.

«Ты слабый ученый, если у тебя низкая цити-
руемость» — этот постулат в последние три года 
внушают ученым всех российских институтов. 
С этого года ведомственная комиссия ФАНО 
(Федерального агентства научных организаций) 
начала оценивать результативность научной де-
ятельности, в первую очередь учитывая именно 
публикации и индекс цитируемости.

Хорошие цифры автоматически поднимают 
исследователя над остальными: для них повы-
шается вероятность получения гранта или хотя 
бы премии в конце года. То, каким образом уче-
ные обеспечивают нужный балл, увы, почему-то 
никто не проверяет. Ученые, академики не раз 
заявляли об опасности слепой наукометрии, 
о возможности махинаций с цифрами в вити-
еватых компьютерных системах. Но никто до 
случая в ИТЭБ не проводил расследования и 
не приводил доказательств. 

Как-то в прессе (это было три года назад) 
биологам попалась заметка, в которой гово-
рилось о научных статьях их коллеги Гудкова, 
которые «рекомендованы к прочтению для всех 
специалистов NASA».

— Нас это очень удивило, — вспоминает 
Елена Косенко. — Иностранцы, безусловно, 
ссылались на статьи нашего коллеги Гудкова, 
но ничего связанного с космосом у него нет: он 
занимается фундаментальными вопросами в 
области земной биофизики и биохимии. Когда 
мы открыли российскую научную базу данных, 
то узнали, что Гудков кроме работы на полную 
ставку в нашем институте числится еще в двух 
организациях: в Московском институте общей 
физики им. Прохорова РАН и Нижегородском го-
сударственном университете им. Лобачевского. 
В нашем институте, который является для него 
основным местом работы, у него были незначи-
тельные показатели: индекс Хирша (наукомет-
рический показатель популярности статей) был 
равен 2. Это соответствовало 11 публикациям, 
сделанным за все время работы, и 34 реальным 
ссылкам на его статьи. Самые же заметные 
его результаты числятся за Институтом общей 
физики им. Прохорова РАН. Как сотрудник ИОФ 
РАН он, оказывается, успел за 2 года написать 
58 статей, собрать 877 цитирований и в итоге 
получить индекс 17.

— Насколько высок этот индекс?
— Довольно высокий. Сравните сами: 

максимальным для нашего института являет-
ся индекс Хирша — 24. Не каждый академик 
или членкор РАН может похвастаться таким 
показателем.

— Как вы обнаружили фальсификацию 
цитирования?

— Это произошло после того, как Гудков 
возглавил совет молодых ученых в институте, 
стал организатором международных конферен-
ций, которые периодически проводятся у нас. 
По материалам этих конференций готовится 
сборник, где публикуются коротенькие отчеты 

молодых ученых о проделанной работе в виде 
тезисов, где-то на полстранички. Они не попа-
дают ни в одну базу данных, и наукометрические 
показатели докладчика никак после этого не 
растут. Гудков же, будучи председателем СМУ, 
от имени оргкомитета рассылал молодым учас-
тникам конференции так называемые письма 
счастья, в которых было сказано, что СМУ принял 
решение опубликовать более расширенные 
материалы конференции в виде статей. В таком 
виде работы уже попадают в российскую базу 
данных, «подхватываются» РИНЦ (Российским 
индексом научного цитирования) и приносят 
дивиденды молодому сотруднику. Но за эту 
«услугу» в продвижении статьи оргкомитет 
оставлял за собой право «улучшать» статью 
путем исправления орфографических ошибок 
и добавления ссылок.

— В каком журнале печатались эти 
статьи?

 — В двух номерах «Актуальных проблем 
гуманитарных и естественных наук» (за 2013 и 
2014 гг.). Этот журнал не имеет выхода в меж-
дународную базу данных. Но даже возможность 
попадания в российскую базу была очень хоро-
шим стимулом для аспирантов. Еще пришитые 
ссылки у наших сотрудников были обнаружены 
в журнале «Актуальная биотехнология», 2014, 
№3 (10), в котором также публиковались мате-
риалы конференции.

— А студентам было известно, какие 
ссылки будут вставлять в их работы?

— Не было. Только продвинутые руководи-
тели некоторых молодых ученых, долго копаясь, 
обнаруживали, к примеру, что в статью о пере-
работке навоза были вставлены ссылки о роли 
кверцетина в снижении концентрации перекиси 
водорода в воде. Иными словами, ссылки не 
имели никакого отношения к темам статей, к 
которым они были прикреплены.

— Расскажите о роли ученого секретаря 
в этой схеме.

 — Александр Владимирович Куликов делал 
то же самое, что и Гудков, и также не беспокоился 
о тематической связи научного труда и ссылок 
в нем. К примеру, в статье о переработке ягод 
могла быть ссылка на труд, посвященный борьбе 
с диабетом... Кроме вышеописанного способа 
он не брезговал даже однофамильцами в своем 
списке цитирования. РИНЦ обычно автомати-
чески доставляет в «копилку» ученого баллы, 
не отличая его от полных тезок, — такое вот 
несовершенство системы. Этот ученый как бы 
обязуется самостоятельно «очистить» список 
своих публикаций от работ тезок. А Куликов не 
чистил, в результате чего вместо 30 реальных 
цитирований в его базе данных оказалось около 
тысячи (!) цитат и 150–160 статей. Эти данные 
он не стеснялся отправлять в отчетах о проде-
ланной работе в ФАНО и ВАК.

— Почему Куликова не уволили, как 
Гудкова?

— Этого я не знаю, пока он только напи-
сал заявление об уходе с должности ученого 
секретаря. 

Кроме всего прочего эти ребята нарушали 
еще авторские права молодых ученых. В тело 
статьи они вставляли предложение: «Несмотря 
на достигнутый прогресс в науке, эта работа 
требует дополнительных исследований» — и 
дальше в скобках поставили ссылку: «(1-30)». Это 
и были указания на их вбросы. Мало того, они 
меняли и нумерацию ссылок автора. К примеру, 

в статье было всего четыре ссылки, а ученые, 
чтобы добавить свои, в несколько раз расши-
ряли этот список.

— Неужели, кроме увольнения и отстра-
нения от должности, этим деятелям больше 
ничего не грозит?

— Ничего: ни в Уголовном, ни в Админис-
тративном кодексе РФ нет статьи, по которой 
можно было привлечь их к более серьезной 
ответственности. Их поведение регулируется 
только законами этики. Но она в наше время, 
увы, не слишком ценится. Вы удивитесь, но 
Гудков после всего случившегося продолжает 
получать деньги именного гранта, выданного 
ему одним из фондов. Ежемесячно уволенному 
по статье «капает» сумма, в несколько раз пре-
вышающая среднюю зарплату доктора наук.

Комментарий зам. директора ИТЭБ РАН, 
д.б.н., профессора Евгения МАЕВСКОГО: 

— После случившего дирекция института, 
ученый совет вместе с новым советом молодых 
ученых разработали Этический кодекс работ-
ников института. Он будет включен в коллек-
тивный договор и трудовые договоры каждого 
работника, станет внутренним нормативным 
документом, обязательным для выполнения. 

Проведенный нами анализ ситуации по-
казал, что она, к сожалению, не уникальна, а 
имеет общероссийское распространение. При-
чиной является прежде всего установленная 
вышестоящими управляющими инстанциями 
пагубная система оценки результатов научной 
деятельности: практически полная подмена 
экспертизы качества, прорывной и народно-
хозяйственной значимости исследований на 
цифрометрию. Наукометрические оценки при-
няты для оценки результативности министерс-
твами, фондами — распределителями грантов 
и финансов, экспертными советами, вплоть 
до ВАК и конкурсных комиссий. Эта подмена 
под флагом объективности открыла ворота 
для неправедного карьерного роста не только 
недобросовестным работникам — она загоняет 
в прокрустово ложе цифрометрии все научное 
сообщество, подрывая возможность прово-
дить высококачественные, порой многолетние 
исследования. 

Вывод прост: требуются кардинальные 
меры государственного масштаба для отхо-
да от сугубо формальной к реальной качес-
твенной оценке результативности научной 
деятельности. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

УЧЕНЫХ ПРИГОВОРИЛИ ПО ССЫЛКЕ
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Сергей Гудков.



Сталин возвращается в нашу жизнь. 
Возвращается в виде новых памят-
ников и лица на огромных рекламных 
щитах. Возвращается в виде «по-

литического талисмана» ведущей оппозиционной 
партии страны КПРФ и в виде символа желательной 
траектории развития России. Что стоит за этим 
процессом? И несет ли он в себе угрозу для госу-
дарства и общества? 

О сталинизме без истерики
«Иногда Болдуин случайно натыкался на ис-

тину. Но он очень быстро брал себя в руки и убегал 
прочь, как будто ничего и не случилось» — так ве-
ликий британский политик Уинстон Черчилль оха-
рактеризовал одного из своих предшественников 
на посту премьер-министра Стэнли Болдуина. Мне 
кажется, что отношение очень многих нынешних 
граждан РФ к Иосифу Сталину сильно смахивает 
на повадки этого лондонского государственного 
деятеля.

«Я под впечатлением смерти великого чело-
века. Думаю о его человечности» — так будущий 
академик и моральный лидер советского демокра-
тического движения Андрей Дмитриевич Сахаров 
описал в марте 1953 года в письме жене Клавдии 
свою реакцию на смерть Сталина. Как нагляд-
но показывает этот пример, у миллионов людей, 
впавших в тот момент в состояние глубокого пси-
хологического шока, не было никакой возможности 
составить объективное представление о Сталине 
и сталинизме. 

Конечно, все тогдашние граждане СССР вари-
лись в совсем не сладкой сталинской действитель-
ности. Но они в течение многих лет подвергались 
ежедневному, ежеминутному и ежесекундному 
«облучению» со стороны аппарата тоталитарной 
пропаганды. Они не очень представляли себе, 
что действительность может и должна быть со-
всем другой. Разумеется, и в то время были люди, 
которые все видели и все понимали. Но эти люди 
либо благоразумно держали рот на замке, либо 
отправлялись в места не столь отдаленные — и 
это в самом лучшем случае. 

Как напомнил мне член правления между-
народного правозащитного фонда «Мемориал» 
Ян Рачинский, в современной России проблема 
дефицита объективной информации о временах 
правления «отца народов» тоже еще далеко не 
изжита: «У нашего общества по-прежнему нет адек-
ватного представления о сталинских преступле-
ниях. Многим ли, например, известен такой факт: 
как минимум 670 тысяч человек было расстреляно 
при Сталине просто так — даже без чисто формаль-
ного решения суда, по заочным постановлениям 
внесудебных органов?» 

Но у жителей современной России есть все 
возможности, ничем не рискуя, составить объ-
ективное представление о Сталине. Один клик 
компьютерной мыши, и в твоем распоряжении 
неопровержимые данные о чудовищных злодеяниях 
«отца народов». Как мы должны относиться к тому, 
что свободный доступ к информации о сталинских 
преступлениях, похоже, никак не влияет на его 
«рейтинг»? Для меня этот факт является источником 
очень большого огорчения. Но мое огорчение не 
смешано с возмущением или даже с удивлением. 
Я не считаю, что нынешний высокий уровень по-
пулярности Сталина является следствием некоего 
«странного дефекта» нашего национального созна-
ния или доказательством «врожденной склонности» 
российского населения к тоталитаризму. 

Я убежден, что завидный уровень поддержки 
Сталина — это очень сложное и внутренне неодно-
родное явление, частично вызванное абсолютно 
объективными причинами. До сути этого явления 
нужно обязательно докопаться — без истерики и 
поспешного навешивания ярлыков. А стартовой 
точкой этих «раскопок» должна, на мой взгляд, 
стать попытка ответить на следующий вопрос: стоит 
ли за высокой популярностью Сталина реальное 
желание российского населения вернуть в нашу 
жизнь порядки сталинского времени? 

У отдельных фанатиков из числа фанатов 
генералиссимуса такое желание точно есть. Но 
если говорить об основной массе тех, кто заявляет 
в современной России о своем положительном 
отношении к Иосифу Сталину, то на этот вопрос 
можно ответить только отрицательно. «Искрен-
ним сталинистом может считаться лишь тот, кто 
готов в любой момент превратиться в лагерную 
пыль — превратиться ни за что, за просто так. Все 
остальное — дешевая и бессовестная демаго-
гия», — сказал мне российский политолог Олег 
Солодухин. 

Уверен, что на уровне логики этот тезис 
вызовет у современных российских поклон-
ников Сталина яростное несогласие. Но на 
уровне инстинктов с подобной точкой зре-
ния Олега Солодухина, похоже, солидар-
на очень значительная часть нынешних 
российских «сталинистов». Иначе как 
еще можно объяснить, например, 
такой любопытный социологи-
ческий феномен: на заданный 
«Левада-центром» весной этого 
года вопрос: «Вы лично хотели 
бы жить и работать при таком 
руководителе страны, как 
Сталин?» — положительно 
или скорее положитель-
но ответили всего лишь 
23% опрошенных. 

Несовпадение 
получается, вам не 
кажется? В прин-
ципе к Сталину 
положительно 
относятся 
свыше по-
ловины 

граждан России. Но жить и работать при 
таком лидере, как он, стремится на целых 30% 
меньше. О чем же свидетельствует такая «сумас-
шедшая арифметика»? Мне кажется, что ключ к 
пониманию ситуации можно найти в следующих 
словах Олега Солодухина: «Люди стремятся не в 
сталинскую эпоху, а в тот удобный и комфортный 
миф, которым сегодня окружены период социа-
лизма вообще и сталинская эпоха в частности. В 
принципе, иногда складывается впечатление, что 
в сознании людей мы сегодня снова живем в со-
циалистическом СССР, а не в демократической 
рыночной России». 

Подобное поведение российского населения 
может показаться глубоко инфантильным. Но если 
копнуть еще глубже, то картина изменится самым 
радикальным образом. Частичное размывание гра-
ни между реальной историей и мифом — это вовсе 
не наша исключительная российская особенность, 
а феномен общемирового масштаба. 

Особенность современной китайской массо-
вой культуры — это вездесущность образа «вели-
кого кормчего» Мао Цзэдуна. В Поднебесной лик 
покойного вождя присутствует везде: на чайных 
кружках, на футболках, в песнях популярных поп-
исполнителей, на магазинных вывесках... И причина 
такого положения дел кроется вовсе не в какой-
нибудь секретной директиве современных лидеров 
страны из ЦК компартии. Причина — в том, что образ 
Мао реально затребован и бизнесом, и населением. 
Но означает ли это, что многие в современном Китае 
реально хотят вернуться во времена правления 
«великого кормчего»: во времена искусственно 
созданного голода, провальных экономических 
экспериментов, жестокой диктатуры и массового 
уничтожения населения? Да ни в жизни! 

Допустим, что кто-то сочтет Китай плохим 
примером. Мол, эта страна обладает сходным с 
Советским Союзом негативным политическим 
опытом и по-прежнему является однопартийной 
диктатурой. Хорошо, приведу тогда пример из 
опыта страны, которая в главах многих является 
образцом демократии, — США. Особенностью 
американского Юга уже давно является обилие 
флагов Конфедерации: объединения 11 южных 
американских штатов, которые в 1861 году отде-
лились от США и повели против Вашингтона войну 
с целью защиты рабовладения. 

В период Второй мировой войны некоторые 
укомплектованные уроженцами Юга армейские 

и флотские подразделения вели боевые дей-
ствия под флагом Конфедерации. В 1961 году 

флаг Конфедерации был официально поднят 
над зданием органов власти штата Южная 

Каролина. Решение о его снятии было 
принято лишь 39 лет спустя. Элементы 

флага Конфедерации стали состав-
ными частями флагов некоторых 

южных штатов. Даже сегодня ав-
товладельцы в штатах Алабама, 

Джорджия, Луизиана, Мисси-
сипи и некоторых других имеют 

право потребовать, чтобы на 
номерных знаках их машин 

красовалось изображение 
флага Конфедерации. 

Следует ли из всего 
этого делать вывод, 

что американский 
Юг вновь не прочь 

отделиться от 
США и вве-

сти у себя 
рабовла-

дение? 
Думаю, 

что 

подобный вопрос 
даже не заслуживает серьезного 
ответа. 

В чем же природа феномена, который, как мы 
могли убедиться, наблюдается и в России, и в Китае, 
и в США? Я думаю в том, что человек — это создание 
изначально несовершенное. И частью этого нашего 
несовершенства является склонность к черно-
белому и однозначному восприятию окружающего 
мира. Готовность понять и принять все нюансы и 
оттенки прошедшей исторической эпохи, всю ее 
неизбежную противоречивость и сложность — это 
удел либо тех, кто жил в эту эпоху, либо глубоких 
специалистов. Когда в силу естественного про-
цесса смены поколений люди, жившие в ту или 
иную эпоху, уходят со сцены, в глазах остальных 
эта историческая эпоха превращается в своего 
рода абстракцию. 

Что-то подобное, с моей точки зрения, и 
произошло в современной России в отношении 
сталинской эпохи. Людей, чья сознательная взрос-
лая жизнь пришлась на времена правления «отца 
народов», к сожалению, осталось уже не очень 
много. А там, где нет знания и опыта, обязательно 
есть миф. Но вот почему этот миф оказался настоль-
ко просталинским? Почему времена правления 
жестокого диктатора воспринимаются сейчас как 
некий эталон «золотого века»? 

Анатомия мифа 
«Вы когда-нибудь слышали о 

человеке, который, избавившись от 
фурункула на шее, хочет вернуть 
его обратно?» — так британский 
премьер-министр начала ХХ века 
лорд Солсберри однажды ответил 
на вопрос о том, есть ли у него же-
лание вернуть в свое правительство 
экстравагантного экс-министра фи-
нансов лорда Рэндольфа Черчилля 
(отца знаменитого Уинстона). Как 
мы уже установили, российское 
общество в реальности вовсе не 
хочет вернуть в свою жизнь «фу-
рункул сталинизма». Но в 
чем причина увлеченно-
сти российской публики 
этим «фурункулом»? По-
чему к нему относятся с 
такой теплотой? Давайте 
начнем наше путеше-
ствие по лабиринтам 
российского обществен-
ного массового сознания или, может быть, даже 
подсознания. 

Главная историческая заслуга нашей страны 
в ХХ веке — это победа в Великой Отечественной 
войне, разгром нацизма. По моему глубокому убеж-
дению, в войне наша страна победила не благодаря, 
а вопреки Сталину. Но, увы, разорвать в массовом 
сознании формальную логическую связку между 
Сталиным и Победой не получится, скорее всего, 
никогда. 9 мая 1945 года именно Иосиф Сталин был 
Верховным главнокомандующим нашими воору-
женными силами. Этот факт, который останется в 
истории навсегда, сегодня объективно работает 
на рейтинг «отца народов». 

Все уже свыклись с тем, что мы живем в эпоху 
новой холодной войны. А когда началась «старая» 
холодная война? Правильно, в период правления 
Сталина. Конечно, различий между двумя холод-
ными войнами ничуть не меньше, чем сходных 
черт. Например, в нынешней холодной войне на-
прочь отсутствует такой «стержень» предыдущей 
схватки, как смертельное соревнование между 
двумя жизненными укладами — капитализмом 
и коммунизмом. И это кардинальным образом 
меняет суть конфликта, делает его похожим не 
столько на холодную войну сталинского образца, 
сколько на традиционную «старомодную» борьбу 
за раздел зон влияния. Но внешне вторая холодная 
война все равно очень сильно смахивает на первую. 
Это обстоятельство тоже объективно повышает 
рейтинг Сталина. 

«Послушайте! Ведь если звезды зажигают 
— значит, это кому-нибудь нужно? Значит, кто-то 
хочет, чтобы они были? Значит, кто-то называет 
эти плевочки жемчужиной?» — написал в 1914 году 
будущий великий поэт ленинской и сталинской эпох 
Владимир Маяковский. В современной российской 
реальности у всемерного «зажигания сталинской 
звезды» есть вполне конкретный политический 
интересант. Этот интересант — главная системная 
оппозиционная партия страны — КПРФ. 

Если проштудировать речи, статьи и книги 
Геннадия Зюганова, то невозможно не заметить: об 
«отце народов» он высказывается исключительно в 
восторженных тонах: «Сталин был великим револю-
ционером потому, что он был великим патриотом, 
ровно как и наоборот... Его кредо было глубоко 
марксистским и патриотическим, отвечающим 
судьбе и духу России». Такая позиция позволяет 

Зюганову сохранять поддержку ядра своего элек-
тората: тех 10–15% населения России, для которых 
Сталин — это самое святое и самое дорогое. 

Одновременно подобное отношение к лидеру, 
который утопил нашу страну в крови, не позволяет 
КПРФ приобрести новых избирателей, прорваться 
в принципиально иное политическое пространство, 
избавиться от имиджа архаичной политической 
силы. Но думается, что подобный баланс плюсов 
и минусов Зюганова вполне устраивает. Начиная 
с 1996 года КПРФ на деле борется не за власть, а 
за право оставаться «вечно вторым» — главным 

официальным спарринг-партнером власти. 
Вот они, три главных 

источника по-
пулярности 
Сталина в со-
временной Рос-
сии, три главных 
элемента ста-
линского мифа. 
Но что это? Вас 
не покидает чув-
ство легкой неудо-
влетворенности? 

Вам кажется, что 
мы упустили не-
что важное — еще 
одну ключевую со-
ставляющую ста-
линского мифа? 
Если дело обстоит 
таким образом, то 
вы абсолютно правы. 
У сталинского мифа 
есть еще и четвертый 
элемент — элемент, 

без которого три его 
«коллеги» не смогли бы 
оказать столь мощного 
воздействия на наше 
массовое сознание. 

Суть этого элемен-
та я для себя сформу-
лировал так: острейший 
морально-идейный кри-
зис главного носителя ан-
тисталинских настроений 
в обществе — демокра-
тических сил России. «У 

меня не от вас мандат, у 
меня более высокий ман-
дат — от народа» — когда в 
1989 году академик Андрей 
Сахаров бросил на съезде 
народных депутатов СССР 
эту хлесткую фразу в лицо 
Горбачеву, у него были все 
основания для подобного 
заявления. Демократы в тот 
момент однозначно владели 
в нашей стране политической 

инициативой. 
У демократов были при-

влекательные идеи и лозунги 
— манящий «образ желаемо-

го завтра», как модно выражаться сейчас. У них 
были фигуры общенационального масштаба, чей 
моральный авторитет мало кто рисковал подвер-
гать сомнению: тот же Андрей Сахаров, Дмитрий 
Лихачев... У них был опытный политик, который 
казался идеальным кандидатом на высшие долж-
ности в стране: Борис Ельцин. У них была мощная 
поддержка населения. 

А что мы в этом плане имеем сейчас? С моей 
точки зрения, мы имеем даже не просто полный 
ноль, а отрицательную величину. Какими, напри-
мер, «привлекательными идеями» кроме «долой 
Путина!» располагают в данный момент российские 
демократические силы: «Крым — не наш?» России 
пора отказываться от своего национального су-
веренитета и переходить на внешнее управление 
международных структур? Неужели кто-то всерьез 
считает, что с помощью подобных идей можно за-
воевать поддержку общества? 

В 1983 году британская лейбористская партия 
опубликовала свою предвыборную программу, 
которая предусматривала односторонний отказ 
от ядерного оружия, повторную приватизацию 
промышленных отраслей, которые пришли в упа-
док под управлением государства, и иные крайне 
непопулярные в обществе меры. Член парламента 

от лейбористов Джеральд Кауфман оха-
рактеризовал тогда программу 
своей собственной партии так: 
«Самая длинная предсмертная 
записка в истории!» И действи-
тельно, лейбористы четыре раза 
подряд проиграли выборы и це-
лых 18 лет не могли вернуться 
во власть. 

Сегодня Джеральд Кауфман 
по-прежнему заседает в британ-
ском парламенте. И я хочу его то 
ли обрадовать, то ли огорчить: 
«рекорд», о котором он объявил 
33 года тому назад, побит. Побит 
российскими демократами, кото-

рые заплутали во времени 
и пространстве и создали, 
таким образом, идеальную 
питательную среду для воз-
рождения просталинских на-
строений в стране. 

Как заметил еще вели-
кий древнегреческий фило-
соф Аристотель в четвертом 

веке до нашей эры, «природа не терпит пустоты». 
Вакуум, который образовался в идеологической 
сфере России из-за интеллектуального ступора 
российских демократических сил, был стремитель-
но заполнен просталинскими мифами. И обвинить 
в подобном положении дел кого-то другого — на-
пример, власть, которая якобы скрыто потворствует 
возрождению просталинских настроений, — с моей 
точки зрения, не получится. 

Будучи очень искушенным и умелым полити-
ком, Владимир Путин по максимуму использует 
советский период нашей истории для максимиза-
ции общественной поддержки своего внешнепо-
литического курса. Однако позиция ВВП по поводу 
сталинских репрессий всегда была очень четкой и 
совершенно определенной: «Сталин, безусловно, 
был тираном, многие говорят — преступником... 
Бесконтрольность, режим личной власти неизбежно 
развязывает руки для преступлений. В сталинскую 
эпоху их было предостаточно: это политические 
репрессии, депортации целых народов. Это за-
служивает принципиальной оценки». 

Ни при Хрущеве, ни при Горбачеве, ни при 
Ельцине государство так и не заботилось строи-
тельством в Москве масштабного памятника жерт-
вам политических репрессий. При Путине такой 
памятник должен появиться. В 2014 году ВВП дал 
соответствующее указание. И в октябре 2017 года 
монумент должен быть установлен на пересечении 
Садового кольца и проспекта Академика Сахарова. 
Любопытная деталь: крупное денежное пожертво-
вание в фонд сооружения этого памятника сделал 
в том числе и «король российской публичной по-
литики» — первый замглавы кремлевской адми-
нистрации Вячеслав Володин. Предки Володина 
тоже были среди тех, по кому прокатился каток 
сталинских репрессий...

Однако неспособность сыграть роль анти-
сталинского «противовеса» — это, как мне кажет-
ся, еще не главное «прегрешение» российских 
демократических сил. Неспособность россий-
ских демократов заглянуть за кулисы феномена 
популярности Сталина в современной России, 
понять глубинный смысл проходящих в нашем 
государстве политических процессов — вот что я 
считаю их более серьезной и опасной для страны 
ошибкой. 

“Московский коМсоМолец”    
6 июня 2016 года 
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ВАЖНОВАЖНО

До последнего времени неизлечимым считался вирус гепатита В. Однако 
прорывные лекарства на подходе. Исследования показали, что рассчи-
танный на три инъекции в течение года биологический препарат уже 
после первого применения уничтожает 99% копий генома вируса в печени. 
Разработкой прорывных стартапов занимается несколько компаний.

Гепатит С перешел в разряд полно-
стью излечимых инфекций. Этот сен-
сационный вердикт вынесли ученые 
из разных стран, собравшиеся на 
ежегодном Европейском конгрес-
се по заболеваниям печени (EASL). 
Единственное, что омрачает этот ме-
дицинский прорыв, — сегодня новое 
дорогостоящее лечение доступно 
единицам. Не только в России, но и 
в мире. Но нашим больным от этого, 
конечно, не легче. 

Всемирная организация здравоохра-
нения объявила вирус гепатита С (ВГС) «ви-
русной бомбой замедленного действия». 
Открытый лишь в конце 1990-х годов про-
шлого века, сегодня он приводит к смерти 
не менее полумиллиона человек в мире еже-
годно. Годами развиваясь незаметно, он по-
степенно подтачивает печень. И нередко его 
диагностируют уже на стадии цирроза или 
рака печени. Бывают счастливчики, у кото-
рых вирус исчезает сам, однако таких крайне 
мало — в абсолютном большинстве случаев 
он переходит в хроническую форму. В итоге 
за последние 17 лет заболеваемость хрониче-
ским ВГС в России утроилась — с 12,9 случаев 
на 100 тысяч населения до 39,9 на 100 тыс. 
Эксперты говорят, что таких пациентов в на-
шей стране не менее 5 миллионов человек, 
тогда как в официальном регистре их всего-то 
пара сотен тысяч. 

Большинство узнает о носительстве ви-
руса случайно: например, когда ложатся в 
больницу на операцию или идут сдавать до-
норскую кровь. В прошлом году в Сокольниках 
одна пациентская организация проводила 
экспресс-диагностику всех желающих: у 7% 
(!) обнаружили ВГС. Но многие свою болезнь 
предпочитают скрывать даже от самых близ-
ких. Как показало международное исследо-
вание QUEST (опрошено 4 тысячи пациентов 
в 73 странах мира), так поступают 75% (!) 
носителей вируса. Ведь почему-то принято 
считать, что гепатит С — болезнь опустив-
шихся людей, проституток да наркоманов. 
Но это совсем не так.

Как выясняется, большинство носителей 
вируса получили его случайно: в медучреж-
дениях, парикмахерских и т.д. Например, до 
2004 года даже донорскую кровь в России 
никто не проверял на гепатит С. И недавно в 
России официально подтвердили: 95% боль-
ных гемофилией, которым переливания крови 
раньше делали постоянно, сегодня инфициро-
ваны гепатитом С. Сегодня, к счастью, полу-
чить вирус с кровью донора невозможно. Но до 
сих пор, как признается руководитель научно-
консультативного клинико-диагностического 
центра Центрального НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Владимир Чуланов, никто 
не застрахован от случайного заражения ВГС в 
кабинете стоматолога, в парикмахерской или 
на маникюре: «В кабинете стоматолога при 
вас должны открывать одноразовую упаковку 
с инструментом для расширения пульпы с 
алмазным покрытием. Но он слишком доро-
гой, и стоматологи используют его несколько 
раз. Наконечник для бормашины должны тоже 
доставать при вас — но чаще всего вы видите 
его уже установленным. Маникюрные инстру-
менты необходимо стерилизовать минут по 
сорок — кто это сегодня делает?»

Зато в области лечения хронического 
ВГС сегодня настоящий прорыв. Хотя, по 
словам профессора Хейнера Ведемейера 
из медицинской школы Ганновера, еще лет 
пять назад большинство пациентов лечились 
неэффективно. От медикаментозных схем на 
основе интерферона с рибавирином у паци-
ентов выпадали волосы, у них начинались 
депрессии, мышечные боли, бессонница. 
И это притом что в половине случаев такое 
лечение не помогало в принципе. Многие не 
выдерживали и его бросали. 

Но все изменилось с появлением нового 
класса противовирусных препаратов прямо-
го действия, которые действуют на мишени 
в самой системе вируса. Некоторые из них 
применяют в комбинации с интерфероном, 
другие — с рибавирином. Уже появились 
первые безынтерфероновые препараты — 
такие схемы укорачивают лечение и делают 
его более безопасным. «Современные ле-
карства обеспечивают почти стопроцентное 
излечение; есть препараты, подходящие для 
каждого подтипа вируса. И они есть в России. 

Теоретически мы можем вылечить всех», — го-
ворит руководитель отделения гастроэнтеро-
логии и гепатологии Федерального исследо-
вательского центра питания, биотехнологии и 
безопасности пищи Василий Исаков. Но слово 
«теоретически» — ключевое.

Доступность инновационного лечения 
пока низка. Не только у нас — во всем мире. 
По оценкам исследования QUEST, она со-
ставляет лишь 3–5%. Самый высокий охват 
новой терапией — во Франции. И это не сто, 
а 60% больных. Еще эксперты приводят в 
пример Египет, где заболеваемость ХВГС 
одна из самых высоких в мире. Там ежегодно 
инновационные средства получают десятки 
и даже сотни тысяч больных: государство 
сумело снизить на них цену.

По оценкам экспертов, новые схемы ле-
чения в России получает не более 1% выяв-
ленных больных. А на практике и того меньше. 
Например, по информации сайта госзакупок, 
в 2015 году в нашей стране хоть какое-то ле-
чение от гепатита С получали 15–17 тысяч 
больных из 5 миллионов. Из них лишь 20% 
современными схемами. Курс лечения, ко-
торый действует сразу на три белка вируса 
и подходит большинству наших пациентов, 
оценивается примерно в 800 тысяч рублей. 
У нас его получили лишь 1300 больных, и почти 
все за свой счет. Лишь некоторые регионы 
взяли на себя обязательство оплачивать но-
вые лекарства пациентам. Москва в 2016 году 
заявила о том, что готова потратить на новую 
терапию 1 миллиард рублей. В Подмосковье 
и Кировской области ее включили в лечение 
по ОМС еще в 2015 году. Но это исключение, 
а не правило.

Врачи признаются, что в первую очередь 
такие препараты выписывают самым тяжелым 
пациентам с крайней степенью фиброза или 
циррозом. «Сохранные» должны платить из 
своего кармана. «У некоторых людей лечиться 
такими препаратами и вправду нет необходи-
мости, — отмечает Исаков. — Но бывает так: 
женщина, ХВГС, 35 лет, не рожала, цирроза 
нет, зарплата 15 тысяч. Что делать? Даже 
ни один благотворительный фонд сегодня 
не собирает деньги на лечение пациентов 
с гепатитом С». «Я уверен, что получать такое 
лечение должны абсолютно все пациенты 
с ХВГС, — считает член Европейской ассоциа-
ции по изучению печени гепатолог Вячеслав 
Морозов. — Хотя бы потому, что они источники 
инфекции. С гепатитом С уникальная ситуа-
ция: кроме него, нет ни одной инфекции, от 
которой существовало бы стопроцентное 
излечение. Главное — решить проблему с 
обеспечением пациентов».

В последний год российские врачи 
столкнулись с новой проблемой: пациенты, 
которые хотят выздороветь, покупают «инно-
вационные», а точнее, пиратские лекарства в 
Интернете. Индусы и китайцы уже клепают их 
в своих гаражах тоннами и продают нам раз в 
десять дешевле оригинальных, патенты на ко-
торые кончатся не раньше 2028 года. Правда, 
никто не знает, что внутри этих таблеток. «Мы 
не можем запретить пациентам их принимать, 
однако в этом случае ответственность за свое 
здоровье они должны нести сами», — только 
и остается разводить руками врачам. Уже 
есть случаи, когда после такого «лечения» у 
больных отказывала печень.

Во многих странах эту проблему решили 
с помощью системы софинансирования ле-
карств. Больные с тяжелыми формами полу-
чают их бесплатно, с нетяжелыми, если хотят 
лечиться, — за 10% от стоимости.

Тем временем российские эксперты 
подсчитали, что в конечном итоге иннова-
ционная терапия оказывается дешевле — 
если посчитать, во что обходится борьба с 
побочными эффектами старых схем. К тому 
же лечение новыми схемами длится 12 недель 
для большинства пациентов, а старыми — не 
меньше года.

Конечно, чем больше будет появляться 
препаратов, тем дешевле они станут. Новые 
разработки способны излечивать пациентов 
с хроническим гепатитом С всех шести ге-
нотипов. И ученые говорят, что скоро такие 
лекарства станут пангенотипными, то есть 
подходящими пациентам всех генотипов 
вируса. Российские ученые, кстати, тоже 
собираются представить свою разработку 
в этой области.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Вот только дорогостоящее лечение доступно 
единицам

ЗАГАДКА 
РЕЙТИНГА 
СТАЛИНА. 

c 1-й стр.

Продолжение читайте  
в одном из ближайших номеров «МК».

Михаил РОСТОВСКИЙ

Часть I

Очередь в мавзолей Мао Цзэдуна в Пекине: как 
и Сталин в нашей стране, «великий кормчий» 

превратился в Китае в исключительно 
популярного персонажа  

массовой культуры.

«Равнение на Сталина» 
обрекает КП РФ на пребывание 
в «политическом гетто»: ядро 
избирателей сохраняется, 
но новые сторонники не 
привлекаются.

В 1953 году будущий моральный 
лидер демократического движения 
Андрей Сахаров отреагировал 
на смерть Сталина так: «Я под 
впечатлением смерти великого 
человека».

«Люди стремятся не в сталинскую эпоху,  
а в тот удобный и комфортный миф, которым 
сегодня окружены период социализма 
вообще и сталинская эпоха в частности».

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

ВАР
ХИ

В 
«М

К»

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В



Как создать  
чемоданное настроение
Моя легенда безупречна, как у Штирлица: я 

наивная туристка из провинции, только что при-
летела, в номере отмокать не собираюсь, в бли-
жайших планах — прогулка по Александровскому 
саду с легкой сумкой на ремне. С собой я тащила 
чемодан на колесиках, набитый шмотками из до-
машнего гардероба. 

Вот с чемодана мы и начнем.
Для тех, кто о гостиницах знает только из 

романа Артура Хейли «Отель», уточняю: оставить 
багаж могут только те, кто только что выписался 
или, напротив, сегодня заселяется. Время заезда 
в пятизвездочных московских отелях — 14–15 
часов, выезда — 12–13 часов. У тех постояльцев, 
кто уезжает поздно вечером или приехал с утра 
пораньше, принимают на хранение любой багаж 
примерно на полдня бесплатно. Но чтобы чемо-
данчик разрешили на халяву оставить человеку 
с улицы... Что ж, проверим!

Едва я ступила на порог первой гостини-
цы, как кто-то вырвал багаж у меня из рук. Ну 
вот, грабят среди бела дня, напротив Кремля, 
расстроилась было я, но быстро поняла, что это 
безобидный и очень-очень услужливый служащий 
отеля. Он стремительно, держа ручку одним паль-
цем, уносил мой чемодан все дальше и дальше, я 
едва поспевала за ним. Наконец он завел меня в 
какую-то комнату, жонглируя, приставил чемодан 
у стенки, а сам показал на стойку — вам сюда. 
Из-за стойки улыбалась женщина, глядя на меня 
как на самого желанного гостя на свете. «Чем могу 
вам помочь?» — нежно спросила она, имея в виду, 
конечно же, заселение. 

Ну вот, ухнуло в голове, операция только 
началась, а Штирлиц уже на грани провала. Эта 
стойка, ресепшн, функционирует на заселение-

выселение, и ее сотрудники моментально по 
компьютеру вычисляют, кто здесь живет, а кто нет. 
Женщина ждала, когда я заговорю. «Минуточку», 
— пробурчала я, напуская на себя деловой вид. 
Достала из кармана телефон, отошла с ним на 
пару шагов назад. Нет, я не сдавалась, хотя мой 
чемодан был в плену у служащего. Села на диван в 
холле и уткнулась в телефон, выигрывая время.

Человека с телефоном — не трогают. Нигде и 
ни при каких обстоятельствах. Это все равно как 
прервать молящегося, если не хуже. Более того, 
смартфон — шапка-невидимка нашего време-
ни. Вскоре человека с ним перестают замечать. 
Стоило мне только сесть с телефоном, как уже 
через пару секунд про меня забыли все те, кто 
так яростно порывался меня обслужить.

Мне нужна была другая стойка — консьержа. 
Выждав пару минут, пошла ее искать. Без чемода-
на: возьми я его, служащий решил бы, что ухожу, 
и так же стремительно проводил бы до двери. 
Консьерж сидела в другом крыле и не видела, что 
происходит на ресепшне, а ресепшн не ведал, о 
чем просят консьержа. Это — мое спасение.

— Можно оставить чемодан на хранение? — 
спросила я консьержа.

— Конечно. Вы ведь у нас проживаете, да? 
— уточнила она.

Обманывать не хотелось из принципа:
— Нет, только до вечера...
И женщина услышала в этой фразе то, что 

хотела и ожидала: «Уже нет, съехала, а улетаю 
вечером». Всего этого я не произносила, она 
додумала это сама:

— Прекрасно, — обрадовалась женщина. — 
Балман уже идет...

— Ой, он на ресепшне стоит, сейчас под-
качу, — засуетилась я. Ага, Балман идет по 
коридору. Не хватало еще, чтобы служащий с 
таким загадочным именем столкнулся с тем, 
кто стерег мой чемодан... Тогда они все поймут! 
Я рванула на ресепшн, чтобы там сделать вид, 

что перепутала отели и ухожу, а самой довезти 
чемодан до консьержа, но не успела чуть-чуть... 
Какие же расторопные у них служащие. Балман 
настиг у стены с чемоданом. У которой все так 
же стоял тот встречающий...

Люди склонны отвергать любые странности и 
внутренне их оправдывать. То есть если на ваших 
глазах кто-то делает что-то нелогичное, но делает 
это уверенно, то, скорее всего, размышляет сто-
ронний наблюдатель, так надо. Поэтому я молча 
отдала свой чемодан Балману. Встречающий 
посмотрел на нас с обидой: мол, почему не дала 
мне обслужить? А мы уже шли в кладовую.

— Какая комната? — Балман приготовился 
записать ее на бирках, одна из которых предна-
значалась мне, а другая — чемодану.

— Давайте лучше фамилию скажу? — пред-
ложила я альтернативу.

— Нет, нужен именно номер комнаты, — дей-
ствовал он четко по инструкции.

— 101, — выпалила я наугад.
— 101, — широко вывел он. Ура, есть такой 

номер! Повезло, но надо быть осторожнее: где-
то они двузначные, где-то четырехзначные. В 
качестве приза за верный ответ — бирка. И не 
надо тащиться на вокзал или в аэропорт, которые 
так далеко от центра! Балман оговорился, что 
вернуться за чемоданом могу хоть утром, и по-
желал хорошо погулять по столице. Уже на улице, 
осмотрев бирку, я поняла, что моего благодетеля 
зовут, скорее всего, не Балман: bellman (беллмен, 
или мальчик-колокольчик, мальчик по вызову, по 
звонку, если переводить дословно) — так смешно 
произносили его должность на русский лад. Но 
мне было не до смеха: этот мой маневр обнажил 
страшную дыру в безопасности наших отелей. 
Получается, кто угодно с улицы вот так запросто 
может оставить чемодан, содержимое которого 
даже не проверили, так как посчитали, что его 
сдал надежный товарищ — постоялец. И это на-
против Кремля...

Звонок другу  
и помощь консьержа
Обойдя все клумбы и фонтаны в Алексан-

дровском саду, я устала, замерзла и пошла от-
дыхать и отогреваться во второй отель — на 
Тверской. Здесь задача вроде бы попроще — 
подзарядить мобильник и бесплатно позвонить 
в другой город. 

Послушав в холле Баха в чьем-то уверенном 
исполнении на рояле (хоть в консерваторию не 
ходи), я поднялась на второй этаж. Там в полу, 
сплошь укрытым шерстяным синим ковром, бле-
стели загадочные квадраты половина на полови-
ну метра, оформленные золотыми плитами. Нет, 
это не вентиляционные отверстия и не сейфы, 
а мини-станции для подзарядки телефонов с 
розетками под любой гаджет. Вайфай опять же 
бесплатный, и никаких паролей для подключения. 
В забегаловках розеток в открытом доступе нет, 
а в ближайших салонах связи шнуры для подза-
рядки дают напрокат теперь за 100 рублей — и 
то в присутствии менеджера. Здесь же станции 
вмонтировали в пол как раз рядом с диванчика-
ми — хоть весь день сиди и заряжайся. И никто 
над душой не стоит. Только сам шнур я забыла 
в чемодане, о чем, спустившись, немедленно 
сообщила консьержу. Тот спросил, живу ли у 
них, и, услышав мое честное «нет», удивился, 
но шнур все же выдал. Однако терять время на 
подзарядку не хотелось, к тому же мне нужно 
было позвонить всего лишь на минуточку маме. 
Такой наглости консьерж не ожидал и деликатно 
заметил, что пользоваться телефоном они дают 
лишь постояльцам, но раз уж мне так надо... И 
набрал номер.

Узнав, как дела у мамы, я отправилась даль-
ше — в многострадальную гостиницу, которую 
реконструировали путем снесения. С ее верхних 
этажей открывался потрясающий вид на Манеж и 
храм Христа Спасителя. Только как на них пройти? 
В подобных отелях кнопки лифта срабатывают, 
если приложить карточку от номера. Так гости-
ницы заботятся о безопасности клиентов: мол, 
чужие на этажи не пройдут. Наивные! Обойти это 
препятствие можно двумя способами. Во-первых, 
в эти лифты то и дело заходят швейцары с посто-
яльцами и их багажом, чтобы помочь довезти до 
номера. Можно дождаться такой парочки и заско-
чить с ними, а когда швейцар спросит у клиента, на 
какой ему этаж, быстро добавить: «А мне на деся-
тый». И он нажмет и вашу кнопку. Если швейцара 
ждать лень, на любой этаж можно дойти и пешком 
— по пожарным лестницам, которые из тех же со-
ображений безопасности открыты настежь.

На верхних эта-
жах потрясающий вид (к па-

норамам других высоток пускают 
за деньги или надо что-то заказывать 

в их барах) и стоят тележки со всякой всячиной, 
которую кладут в номер, — зубная паста, гель 
для душа, шампуни... Горничная убирается в 
номере, а тележка брошена где-то посреди ко-
ридора. Если вы возьмете парочку пузырьков, у 
отеля, конечно, не убудет, так как далеко не все 
постояльцы ими пользуются (богачи часто берут 
с собой свою парфюмерию), но все же это не 
газеты, которые лежат в холле для всех. Это то, 
что входит в стоимость номера, а значит, брать 
втихаря все же нехорошо, пусть гостиница не 
расходует и треть этих баночек. Но зубную пасту, 
если она вам нужна, можно запросто попросить 
у горничной. Она наверняка примет вас за по-
стояльца и даст даже больше, чем вы внутренне 
разрешите утащить себе сами.

Налюбовавшись Кремлем, я спустилась 
в холл, взяла у консьержа карту города (хотя 
могла и попросить распечатать ее и что угодно 
еще на принтере) и сдала куртку в гардероб, 
так как потеплело. Верхнюю одежду тоже при-
нимают без проблем, даже не спрашивая, кто 
вы и откуда, только приговаривают: «Всегда к 
вашим услугам!»

Что не съем, 
то понадкусываю
Карта вела вдоль по Большой Никитской, 

да вскоре размокла — опять зарядил дождь. 
Чтобы укрыться от него, забежала в предбанник 
4-звездочной гостиницы.

В крохотном предбаннике импозантный 
мужчина чистил обувь автоматической машинкой 
и что-то весело напевал под нос. Когда он закон-
чил, обувь почистила и я: гостиница выставляет 
машинку для всех. В этом отеле стойка была одна: 
респешн, она же консьерж, или, как заметила 
стоявшая за ней девушка, многофункциональный 

ресепшн. Эта девушка знала всех немногочис-
ленных постояльцев в лицо и сразу поняла, что 
я зашла просто погреться. От этого она была со 
мной не менее мила:

— Если зашедший кажется мне подозри-
тельным, я ему даже на последнюю ступеньку 
ступить не дам, а кому-то помогу чем смогу, 
просто потому, что человек понравился, — объ-
яснила она.

Тут же выдала мне блокнотик и ручку, чтобы 
я скоротала время, пока идет дождь, а потом 
и швейный набор, чтобы я зашила «стрелку» 
на колготках. И пояснила, что получить все это 
гораздо проще, чем стакан воды:

— Ручки, блокноты и набор для шитья — 
наша сувенирка, на ней наш логотип, поэтому 
даем за так, а вот воду мы продаем — даже своим 
постояльцам, так как кулера у нас нет. Был бы, 
давали бесплатно. Не на все случаи жизни есть 
инструкции. Если вы скажете, что вам нужно 
таблетку запить, а денег у вас нет, я вам в своем 
чайнике воду вскипячу. Или вот волосы у вас 
промокли под дождем — фена у нас в холле нет, 
но не отпускать же вас в таком виде, еще про-
студитесь. Я вам из номера сейчас достану и 
дам посушиться.

Такая доброта подкупала, и поэтому из этого 
отеля я прихватила только блокнот, ручку и на-
бор для шитья. 

Чем меньше звезд у гостиницы, тем она 
радушнее, хотя ее персонал точно не прове-
дешь. Вот такой парадокс. А где тогда лучше 
всего? В хостелах! Это такие гостиницы, где 
в одном номере одновременно живут до 12 
человек. В общежитии и то просторнее, зато у 
хостелов есть общая на всех кухня, где хозяева 
бесплатно выставляют чай, кофе, печенье, 
иногда даже хлеб с маслом и варенье. 
Мне после гуляний под дождем ужасно 
хотелось есть.

Такие хостелы в Москве есть в 
самом центре — в квартирах обыч-
ных жилых домов. В некоторых даже 
по 2–3 штуки. В один из таких, на той 
же улице, я и зашла наудачу. Под-
нимаюсь на пятый этаж — дверь 
открывает хозяин. Нет, это не 
то. Мне бы такой хостел, где с 
порога бы встречал не хозяин, 
а кухня... А хозяин был бы где-
нибудь в конце коридора...

— Ой, я хостелом ошиблась.
— Подождите, а какой вам нужен? 

Могу в Интернете посмотреть, — ра-
душный хозяин, молоденький блондин 
с глазами небесного цвета, не хотел 
отпускать.

— Не знаю, как он называется... 
Но там вначале кухня, а все осталь-
ное в глубине, — промямлила я.

— Кухня и у нас есть! — задорно 
подхватил он. Взял за руку и отвел 
на свою кухню, где предложил все 
— бананы, йогурты, даже кашу или 
макароны сварить. — А вот там в 
душе можно помыться, и мыло 
имеется.

В хостеле я не стала ни есть, 
ни мыться и даже не взяла зон-
тик (знала же, что не верну), ко-
торый хотел всучить мне за-
ботливый хозяин, вместо 
своего имени сказавший 
только: «Будем рады ви-
деть вас снова!». Уже на 
улице заметила, что он 
положил мне в карман 
открытку с маркой по 
России.

Одна ночь без брони
Конвертом с маркой, а также блокнотом, 

ручкой и набором для шитья сыт не будешь, 
поэтому поужинать я решила все же в гости-
нице. Зашла сначала за курткой и чемоданом, 
который услужливый Балман тащил под дождем 
прямо до метро, и поехала в 5-звездочный отель 
в районе Арбата.

Гостиницы в мегаполисах уже давно пере-
стали быть только местом, где селятся. Сегодня в 
них проводят всевозможные встречи на высшем 
уровне. В одних приемы устраивают банкиры, в 
других — промышленники, в третьих — голли-
вудские и прочие звезды кино, эстрады, спорта, 
которых увидишь или на экране, или в отеле. 

Вот приезжала как-то футбольная «Бавария» 
играть с нашим ЦСКА, и поселили ее там, где 
розетки в пол вмонтированы. Так ЦСКА на своем 
сайте указали, когда у «Баварии» в отеле пресс-
конференция... Пройти на нее мог спокойно лю-
бой. Или — для патриотов — наша сборная. Чтобы 
посмотреть на нее на Евро-2016, нужно купить 
билет во Францию и на матч, но перед отлетом 
ребята жили в гостинице, название которой на-
писали на сайте РФС. И любой мог прийти, пожать 
им руку и пожелать удачи.

В гостинице, которую для приятного вечера 
выбрала я, гуляли хоккеисты по случаю окончания 
регулярного чемпионата КХЛ. Пройти наверх на 
эту вечеринку надо было по списку. Меня в нем не 
было, да и быть не могло. Но девушки на входе не 
сдавались, искали снова и снова и в конце концов 
махнули рукой — проходи. Мол, раз человек так 
упорно ждет, значит, его отсутствие в списке — 
недоразумение. И опять какой-то балман сам 
сдал мой чемодан и выдал бирку.

Наверху ждал роскошный фуршет из 
такого количества блюд, сколько не забро-
сил шайб за сезон наш лучший снайпер и 
бомбардир Сергей Мозякин, стоявший за 
соседним столиком. А я ела в одной ком-

пании с Гариком Мартиросяном, Ев-
гением Плющенко, Владиславом 

Третьяком... Я их не объедала: 
персонал признался, что все 
несъеденное — например, 
10 видов десертов по 100 
штук каждый — по прави-

лам просто выкинут. С 
другом-бизнесменом, 
Геннадием Тимченко, 
я выпила шампан-
ского... Возможно, 
никогда и нигде я бы 
не встретила его, 
если бы не пришла 
в гостиницу.

От этих мыс-
лей и шампанского 

закружилась голова. 
Мне уже больше ничего 

не хотелось — только спать. 
Остаться, что ли, на ночь в 
гостинице на халяву? Это 
не высший уровень мастер-
ства, а реальность: сразу 
несколько человек из мира 
хоккея, которые тут оста-
новились, предложили у 
них переночевать... Без 
доплаты нельзя, но если 
втихаря, то можно. Эх, 
если бы взяла с собой пи-
жаму, так бы и сделала. 
Но пижамы в этом отеле 
напрокат не выдавали. 
Даже за деньги.

Елена 
МИЛЬЧАНОВСКА.

Ни одна улица Москвы 
не удостоилась такой 
чести в литературе и 
краеведении, как Ар-
бат, о нем слагают 
стихи и поют песни; в 
одном сборнике «Ар-
батский архив» воспо-
минания заполняют 
926 страниц. И власть 
не обошла улицу вни-

манием, первой придала статус пеше-
ходной улицы, ставший столь популяр-
ным сейчас у мэра и правительства 
Москвы.

В недавнем хождении по четной стороне 
улицы я рассказал в «МК» о руинах во дворах, 
пустыре на месте Николы Явленного и «дома с 
привидениями», закрытой «Праге» и других обе-
злюдевших домах. Поразило множество скупок 
золота, серебра и антиквариата, что побудило, 
перефразируя Булата Окуджаву, сказать: «Ах, 
Арбат, мой Арбат, что с тобой сотворили?!»

Что увижу на нечетной стороне, идя от стан-
ции метро «Смоленская» к Арбатской площади? 
Дорога поначалу настраивает на мажорный лад. 
Пешеходная часть тянется от дома, где в семье 
профессора Бугаева родился сын Борис в квар-
тире на втором этаже с балконом. На него теплой 
ночью студент Московского университета выдви-
гал письменный стол, зажигал свечи и сочинял 
стихи, принесшие ему славу поэта Андрея Бело-
го. Балкон на месте, и в пятикомнатной квартире 
обстановка вся, как прежде. В ней собирался ли-
тературный кружок «Аргонавты». Сюда приходили 
поэты Брюсов и Бальмонт, композиторы Танеев 
и Метнер. У отца Бориса бывали Лев Толстой, 
профессор Андрей Бекетов, дед Александра 
Блока. И сам Блок читал здесь впервые в Москве 
стихи, встреченные с восторгом. 

О «малой родине» Андрей Белый писал: 
«Помнится прежний Арбат: Арбат прошлого, он от 
Смоленской аптеки вставал полосой двухэтажных 
домов, то высоких, то низких: у Денежного — дом 
Рахманова, белый, балконный, украшенный леп-
кой карнизов, приподнятый круглым подобием 
башенки; три этажа…».

Родной улице посвящены стихи:
 И на Арбате мчатся в вечность:
 Пролеток черных быстротечность.
 Рабочий, гимназист, поэт…
 Проходят, ветром взвив одежды,
 Глупцы, ученые, невежды,
 Зарозовеет тихий свет
 С зеленой вывески «Надежды»
 Над далью дней и далью лет
Магазин «Надежда» не пережил революцию. 

Белый дом изменил цвет фасада. Но главное 
— музей Андрея Белого, поэта и прозаика Се-
ребряного века, автора романов «Петербург» и 
«Москва», — есть на Арбате. Он оказался рядом 
с Домом-музеем Александра Пушкина, где после 
женитьбы молодые прожили четыре счастливых 

месяца. В этом московском доме я бывал, когда 
люди ютились на двух этажах в коммунальных 
квартирах. В комнате с высоким потолком, не-
когда обитой «диковинными обоями под лиловый 
бархат с рельефными набивными цветочками», я 
увидел на стене любительский портрет Пушкина. 
«Это, — сказал хозяин комнаты, — сделал нам 
подарок друг семьи, он не художник, по специ-
альности экономист, ему под семьдесят…». 

У музеев Пушкина и Андрея Белого общий 
вход. Поблизости от них попал я в третий дом-
музей, где жил философ Алексей Лосев. Не 
высланного вместе с Ильиным и Бердяевым 
на «философском пароходе» из России Лосева 
мытарили по лагерям и тюрьмам, лишали прав и 
выгоняли из Московского университета. Бомба 
в 1941 году разрушила дом на углу Воздвиженки 
и Арбатской площади, где обитал недобитый 
строитель Беломорканала в окружении книг. 
С тех пор до кончины в 1988 году профессор 
жил на Арбате, 33. Семья подарила Москве 11 
тысяч редких книг. Многие из них обгорели во 
время бомбежки и хранятся с тех пор в снарядных 
ящиках, в которых их выносили из огня. Народ 
подарил музею 40 тысяч книг, люди продолжают 
нести их в «Дом-библиотеку А.Ф.Лосева».

Все три музея — Пушкина, Андрея Бело-
го, Лосева — обязаны советской власти. При 
ней пешеходная улица Арбат, первая в Москве, 
создавалась с благой целью: создать «одухот-
воренную комфортабельную среду», «культурно-
рекреационную и мемориальную зону». Для чего 
имелись все основания. На Арбате жили Толстой 
и Чайковский, Бунин и Блок. В кафе «Литератур-
ный особняк» читали стихи Есенин и Маяков-
ский, в театре «Мастфор» начал путь в искусстве 
Эйзенштейн.

Авторы проекта предлагали открыть в 

особняках улицы выставки и музеи «Старая 
Москва», «Старый Арбат», кафе «Мастер и Мар-
гарита», картинные галереи, художественные 
мастерские. Ничего подобного за минувшие 
четверть века не возникло. 

Вместо всего задуманного неожиданно 
попадаю в два частных музея, о которых не до-
гадывались авторы пешеходной улицы во гла-
ве с главным архитектором Москвы Михаилом 
Посохиным. Один музей посвящен истории 
телесных наказаний, короче — пыткам. В нем 
увидел репродукции картин мучений и казней 
известных художников, редкие книги по теме 
экспозиции. И подлинные петли виселиц, дыбу, 
щипцы, которыми вырывали языки, и тому подоб-
ные орудия палаческого труда, чем отметилось 
Средневековье.

В другом музее мечутся в аквариумах кро-
шечные акулы и крокодильчики, пираньи, по-
разительные черепахи, самые большие и самые 
малые аквариумные рыбки. Но при чем тут «ме-
мориальная зона» и «одухотворенная среда»? 

Эти учреждения дополняет «Центр раз-
влечений» на Арбате, 16, с «музеем смерти», 
аттракционами «Бей посуду», «Вверх дном» и 
подобными удовольствиями. Одного сочли мало. 
Открыли недавно еще один пестро раскрашен-
ный подобный балаган на Арбате, 22. 

А «Синий троллейбус», где пели барды, сто-
ит с закрытыми дверями. Его хотят убрать за 
ненадобностью. 

 На Арбате насчитывается 57 владений, 
фасадных зданий больше. С 1917 по 1991 год 

при советской власти на улице длиной 1,2 ки-
лометра установили четыре мемориальные до-
ски: Пушкину, братьям-живописцам Кориным. И 
тем, кого помнят специалисты: Сергею Иванову, 
художнику, и Александру Давиденко, компози-
тору. Иванова почтило государство за картины 
о революции 1905 года, Давиденко, как сказано 
в энциклопедии, за «темы и образы советской 
действительности», песни «Конница Буденного», 
«Винтовочка» и им подобные.

За двадцать пять лет демократии на домах 
пешеходной улицы открыли пять мемориальных 
досок: автору «Детей Арбата» Анатолию Рыбако-
ву, полярнику Ивану Папанину, писателю Юрию 
Казакову, летчику-герою Александру Зенину, 
философу Алексею Лосеву. Все. А заслуживают 
их почти все дома на Арбате, где жили и бывали 
Герцен и Огарев, балерина Екатерина Семенова, 
Максим Горький, Герой Советского Союза развед-
чик Дмитрий Медведев, Святослав Рихтер… 

Глава управы Арбат десять лет назад, вы-
ступая перед жителями на собрании, где обсуж-
далось будущее улицы, предложил: «Давайте 
мысленно пройдем по направлению от Кремля, 
откуда открывается вид на дом 9, построенный 
в XVIII веке, некогда принадлежавший деду Льва 
Толстого по матери князю Сергею Волконскому. 
Он описан в романе «Война и мир» как дом Бол-
конских. В советские годы в здании располагался 
Агитпроп ЦК РКП(б). Дом 11 — последнее место 
жительства семьи Карамзиных до их переезда в 
Петербург. В меблированных комнатах этого дома 
жил молодой композитор Сергей Рахманинов. В 
начале ХХ века дом принадлежал коммерсан-
там, братьям Арманд. Из этой семьи Инесса 
Арманд (жена последовательно двух братьев), 
впоследствии знаменитая революционерка и, как 
утверждают, возлюбленная Владимира Ильича 
Ленина».

Хорошо знал историю своего района быв-
ший глава управы Арбат. Но знаний своих не 
применил.

Управа не воспротивилась, когда ломали 
дом 7, где находился «Литературный особняк». 
В нем в кругу поэтов Сергей Есенин впервые 
прочел поэму «Пугачев». Там же помещался попу-
лярный в 20-е годы театр «Мастфор», мастерская 
режиссера Фореггера, где Сергей Эйзенштейн 
выступал художником по костюмам и сцено-
графом. Нет этого дома и пяти других зданий 
напротив «Праги». На их месте восьмиэтажная 
громада банка. 

Что кардинально изменилось на Арбате, 
ставшем пешеходным, так это торговля и услуги. 
Ни на одной улице центра прежде не насчиты-
валось столько специализированных магазинов, 
как здесь. Архитектор Зоя Харитонова, один из 
авторов пешеходной улицы, насчитала на Арбате 
более 30 небольших промтоварных магазинов, 
16 продовольственных магазинов и 28 мелких 
предприятий бытового обслуживания.

Одним магазинам, таким как «Ткани», «Белье», 
«Детская одежда», «Комиссионный», «Галантерея 

— трикотаж», «Драпировочные ткани», «Консер-
вы», — предлагали «изменить профиль». Другие 
магазины, такие как «Парфюмерия», «Цветы», 
«Школьник», «Военная книга», «Оптика», «Аптека», 
«Часы», «Авторучки», «Самоцветы», «Вышивка», 
«Свет», «Диета», — хотели сохранить, обновив 
оборудование и интерьер.

Более 30 промтоварных магазинов больше 
нет. Не осталось продовольственных магазинов, 
нет и никакого бытового обслуживания. Хлеба, 
овощей, фруктов, мяса, рыбы — не купишь. В 
двух особняках, 39 и 41, реставрация которых 
завершается, они не появятся. В «многофунк-
циональном центре», как гласил щит на заборе 
стройплощадки, 27 апартаментов и 72 места 
для машин. 

Какие магазины появились вместо помя-
нутых на нечетной стороне? Читаю названия: 
«Матрешки», «Сказка», «Янтарь», «Алтын», «Су-
венирград», «Русский самовар», «Ювелирный», 
«Онегин» — ювелирный. И, не мудрствуя лукаво, 
пять магазинов называются «Сувениры», четыре 
магазина с вывеской «Антиквариат». На одной 
стороне восемнадцать (!) таких заведений. Этим 
же делом занимается «Мосгорскупка» во дворе 
дома 51.

На четной стороне Арбата свыше двадцати 
магазинов подобного златолюбия и матрешек. 
Кому-то очень выгодно так распорядиться на-
родной недвижимостью, но только не жителям 
Арбата. Если бы сегодня среди них провели ре-
ферендум с вопросом: «Нужна ли вам пешеход-
ная улица», — я уверен, они бы ответили твердо 
— нет. Почему?

Игра уличных музыкантов, веселящая про-
хожих, лишила ночью покоя жильцов.

Проезд к домам мучителен, испытал это на 
себе, когда бывал у жительницы Арбата Джу-
ны. Второго выхода на улицу из станции первой 
очереди метро «Арбатская», как намечалось 
проектом, не открыли. К Театру Вахтангова надо 
идти сотни метров пешком.

Десять лет назад, когда обсуждалось буду-
щее Арбата, власть обещала вернуть лишенной 
зелени улице деревья, высадить многолетние 
липы, установить цветники «в чугунно-ажурном 
стиле», скамейки типа «парковых диванов», 
подоконные клумбы и защитные решетки де-
ревьев. Замышляли подогревать арбатскую 
брусчатку, чтобы таял снег. Грозди фонарей, 
напоминающие «святящиеся головы», обещали 
заменить «ажурными и высокими», подобными 
тем, что освещали улицы в начале ХХ века. 
Где они?

Самая безрадостная картина предстает, 
когда с Арбата входишь на изуродованную Арбат-
скую площадь. «Художественный» давно опустел. 
Зияет глубокая яма котлована на месте разру-
шенного много лет назад старинного дома…

Булат Окуджава сравнивал улицу детства 
с рекой. Направление ей изменили. И течет она 
не туда, куда надо. 

Лев КОЛОДНЫЙ.
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...Сначала их было три, и все 
— пятизвездочные, холеные, 

неприступные, как форт Боярд. Ни 
в одной из них простой смертный 

никогда не бывал и вряд ли когда-
нибудь будет — ну разве если 

станет важной шишкой в Кремле, 
до которого, кстати, от каждой из 

них идти минут пять неторопливым 
шагом. А уж попытаться получить 

с них что-то безвозмездно — то 
есть даром — и вовсе пустая трата 

времени.
Но голод не тетка, а голь, как 
известно, на выдумки хитра. 

В минуты, дни и месяцы острого 
кризиса мозг начинает работать в 

одном направлении: как прожить, 
не тратя лишние деньги. И, как 

выяснилось, задача, поставленная 
редакцией, вполне выполнима. 

Сдать чемодан на хранение, 
подзарядить телефон, принять душ, 

почистить обувь и даже поесть от пуза 
— все это можно сделать в московских 

отелях совершенно бесплатно, 
не будучи их постояльцем, в чем 

убедилась репортер «МК».
НА ХАЛЯВУ

И ХОСТЕЛ СЛАДКИЙ

Итого сэкономлено
 Хранение одного места багажа: 
на вокзале   190 руб./сут. 
в аэропортах   от 400 до 1500 руб./сут.
Прокат зарядки для телефона   100 руб. за раз
Фотосессия на балконе высотки   от 500 руб./час
Чистка обуви   от 450 руб./пара
Набор для шитья, ручки, блокноты   до 50 руб.
Номер с видом на Кремль   от 22 500 до 1 180 000 руб./ночь
Шампанское с Тимченко   бесценно

При этом в наших отелях нет шахмат, шашек, игральных карт и прочего домино, за которыми 
можно скоротать время, — не пользуются спросом. Книги есть разве что в хостелах. А вот поза-
ниматься на пианино или рояле в Москве можно исключительно в отелях — ни консерватория, ни 
музыкальные магазины таких услуг не предоставляют. 
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Репортер «МК» выяснила, что можно сделать 
бесплатно в столичных гостиницах

Бесплатный сыр бывает 
не только в мышеловке, но и на 
дорогих приемах в гостиницах.

На званый ужин меня 
пропустили без вопросов. 
И даже выдали бирку.

Этот отель 
только с виду 

неприступный. 

Беллмен 
любезно 
подвез 
мой 
чемодан 
до метро.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Торпеда. 4. Толстяк. 10. Презент. 11. Ремешок. 13. Мыло. 14. Бунт.  
15. Лукавство. 16. Алтарь. 18. Коралл. 20. Пансион. 22. Мастерок. 23. Гармония. 24. Болванка.  
27. Кладовка. 30. Ящерица. 32. Войско. 34. Маклер. 35. Бретелька. 36. Стих. 38. Стыд.  
39. Канонир. 40. Кокетка. 41. Номинал. 42. Цензура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трамвай. 2. Перо. 3. Дизель. 5. Опенок. 6. Сноб. 7. Костыль. 8. Странник. 
9. Прессинг. 10. Платина. 12. Кусачки. 17. Ростовщик. 19. Отговорка. 20. Пиранья. 21. Нирвана. 
25. Ошейник. 26. Агентура. 27. Кривляка. 28. Котлета. 29. Хвастун. 31. Трудяга. 33. Обжора.  
34. Мачете. 37. Хаки. 38. Сказ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Сумка, сданная 
в багаж вместе с диваном и чемоданом. 4. 
Рекордный параметр озера Байкал. 10. Кон-
структивные замечания в адрес автора. 11. 
Подросток, прогуливающий уроки и целыми 
днями слоняющийся по двору. 13. Слезото-
чивая малышка. 14. Северная карикатура на 
южную зиму. 15. Курьер, доставляющий пиццу 
по адресам. 16. Муж, который не огород ко-
пает, а газеты читает. 18. Магазин, где редко 
появляются здоровые люди. 20. Каннибал 
из семейства дельфинов. 22. «Ось» с пастой 
в шариковой ручке. 23. Путешествие на по-
путках. 24. Предчувствие негативных событий. 
27. Дружеское расположение к незнакомцу. 
30. Определение в грамматике. 32. Основные 
игроки команды. 34. Деревяшка, извлекаемая 
иголкой из-под кожи. 35. Приспособление ор-
ганизма к изменяющимся внешним условиям. 
36. Выигрышный «подарок». 38. Хмельная 
краснуха в бокале дамы. 39. Название трам-
вая в пьесе Теннесси Уильямса. 40. Райская 
жизнь на лоне природы. 41. Сруб, из которого 
деревенские жители воду берут. 42. Район 
города, где квартиры дешевые.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Парная продольная 
свистковая флейта. 2. Предмет раздора гуге-
нотов и католиков. 3. «Слезы моря», или «дар 
солнца», из Калининграда. 5. Переноска для 
новорожденных детишек. 6. Клетчатый атрибут 
челнока, который мотался за товаром в Польшу. 
7. Спекулятивная горячка на биржах и рынках. 
8. Порок раджи в мультфильме про золотую 
антилопу. 9. Мужской «клатч» с документами, 
ключами и телефоном. 10. Равносторонний пря-
моугольник. 12. Металл для церковной утвари. 
17. Карательная мера в сталинские времена. 19. 
Морфема, стоящая перед корнем. 20. Кухонная 
скатерть, которую можно вымыть. 21. Монет-
ное устройство для продажи товаров. 25. Вес 
профессии в обществе. 26. Житель Старого 
Света. 27. Вечер встречи родителей учеников 
и классного руководителя. 28. Предмет, к кото-
рому прививал любовь своим ученикам Нестор 
Петрович в фильме «Большая перемена». 29. Во 
всем сомневающийся человек. 31. Татуировка 
уголовника. 33. Мини-бутерброд, насаженный 
на шпажку. 34. Лесная птичка-«мерзлячка». 37. 
Символический клуб биатлонистов. 38. Пометка 
должностного лица на документе.

Вслед за временем разбрасывать камни, как 
сказано в великой Книге, неизбежно настает 
время их собирать. Вот и тотальное слияние 
школ — бессмысленное и беспощадное, вы-
ражаясь словами поэта, — затормозилось и, 
более того, пошло вспять. Первый прецедент 
разъединения такого искусственно создан-
ного конгломерата, как стало известно «МК», 
возник в Москве. Речь о школе «Интеллектуал» 
и гимназии №1588.

Если кто не знает, то школа-интернат 
«Интеллектуал» изначально создавалась как 
учебно-методический центр для работы с мо-
тивированными детьми. Основанная в 2003 году 
«с нуля», в 2015-м она, как явствует из всерос-
сийских рейтингов, стала четвертой школой 
страны. Одновременно «Интеллектуал» стал 
ресурсным центром, а разработанные в нем 
авторские методики более чем востребованны 
и могут быть распространены по всей стране. 
Но дело даже не в этом.

— Главное, — заявили «МК» родители семи-
классников, зачисленных когда-то «в настоящий», 
по их словам, «Интеллектуал», — состоит в том, 
что наши дети получают здесь не только знания 
и навыки, но и огромное удовольствие от про-
цесса учебы, а преподают им наряду с учителями 
кандидаты наук — около 40 сотрудников научных 
институтов, лабораторий и вузов. 

Уточним: определение «настоящий» при-
менительно к школе «Интеллектуал» появилось 
в родительской среде в прошлом году, когда их 
учебное заведение, несмотря на многочисленные 
акции протеста, включая уличные пикеты, в духе 
времени слили с гимназией №1588 — может, и 
неплохой, но, по словам родителей, являющейся 
«совершенно коммерческим предприятием»: 

— Прежнее руководство объединенной 
школы говаривало: «Мне здесь «Интеллектуал» 
не нужен ни в каком виде! — рассказали они 
«МК». — Ведь если родители увидят, что там 
дают гораздо лучше и много дешевле то, за что 

они у нас платят деньги, то они перестанут нам 
платить!» Распространялась было даже инфор-
мация, что «Интеллектуал» является финансовой 
дырой, в которую утекают деньги, собранные с 
родителей гимназии. Но по итогам проверки она 
не подтвердилась, и пришлось извиняться.

Ху же того, рассказывают «старые 
интеллектуальцы»:

— Все вновь созданное объединение по-
лучило общее название «Интеллектуал». И на-
чались проблемы: многие родители вели детей в 
настоящий «Интеллектуал», а попадали в гимназию 
№1588 и, обнаружив это, разбегались. К примеру, 
из одного класса за первое полугодие убежали 
11 человек, и там осталось всего 18 детей. 

Теперь мытарствам обеих насильственно 
объединенных школ наступает конец. Если до сих 
пор существовал прямой запрет Департамента 
образования Москвы на организацию структур-
ных подразделений внутри школы, то сейчас, как 

стало известно «МК», принято решение о создании 
двух автономных подразделений единой школы 
со своими бюджетами, образовательными про-
граммами и т.д. 

Да, формально школа останется единой, и 
директор у нее будет один. Но у него появятся 
два зама, каждый из которых займется своим 
автономным подразделением в автономном же 
режиме. И произойти это должно уже до конца 
текущего учебного года.

— К счастью, практика в очередной раз по-
казала, что межвидовое скрещивание ужа с ежом 
не работает, — не нарадуются родители. — Жаль 
только, что этот конкретный эксперимент на жи-
вом «Интеллектуале» проводили, втянув в него 
учителей и детей. 

И, добавим, сотни тысяч других детей с учи-
телями в Москве и миллионы по России в целом. 
Кому, спрашивается, все это было нужно?

Марина ЛЕМУТКИНА.

Режиссер Роман Дробот в Электротеатре 
«Станиславский» обратился к непростому сце-
ническому материалу: здесь разворачивается 
действие спектакля «Полковник-птица», по-
ставленного по пьесе болгарского драматурга 
Христо Бойчева. 

Так как события в психиатрической клинике 
развиваются на фоне югославских конфликтов, все 
герои покалечены войной, изранившей их души. 
Бывшая проститутка Пепе (Дарья Колпикова) — 
раскаявшаяся грешница, «одинокая таможенница 
на таможне любви», обслуживавшая пять лет по 
15 машин в сутки на мосту Дружбы, а теперь ре-
шившая посвятить себя Богу и отмолить грехи. 
В прошлом несостоявшийся актер глухой Хачо 
(Антон Косточкин) здесь, в условиях выживания, 
озвучивает новости, которые считывает по губам 
диктора из телевизора без звука, а временами 
вспоминает свое актерство, декламируя басню 
Крылова «Лисица и осел». Есть в клинике и страда-
ющий психозом Матей (Владимир Долматовский), 
считающий себя маленьким и уязвимым, пьяница 
и клептоман Киро (Борис Дергачев), измученный 
импотенцией цыган Давуд (Дмитрий Чеботарев). 

Есть и таинственный персонаж, бойчевский Вождь 
— русский полковник Фетисов, молчащий с мо-
мента гибели его семьи.

— В этой пьесе есть явное человеческое посла-
ние, — поделился с «МК» размышлениями режиссер 
Роман Дробот. — Все люди — сумасшедшие, и 
кто-то один должен сумасшествие прекратить. За-
хотелось про это поговорить... Когда мы в первый 
раз репетировали и показали эту пьесу, то случи-
лись события на Украине. Совершенно неожиданно 
жизнь так подыграла, что пьеса стала звучать и 
политически актуально, и с явным социальным 
подтекстом, важными вопросами.

— Как вы жанрово определили для себя 
этот спектакль?

— Когда ткань спектакля создана, очень тяжело 
определить жанр. Для меня это цирк с элементами 
трагедии или фарс с элементами цирка. 

— Для вас история героев оказывается 
завершенной?

— Финал у нас открытый. У Бойчева допи-
сано, что герои оказываются в Страсбурге, есть 
продолжение. Но нам показалось: зачем длить 
историю, которая и так понятна? Знаете, что 
такое разгадывание пьесы? Это разгадывание 
ребусов. Игра идет внутри спектакля, это некое 
жонглирование. 

— На какую целевую аудиторию рассчи-
тан ваш спектакль? И думали ли вы вообще о 
зрителе, когда работали над ним?

— Когда я учился в «Щуке», был у меня педагог, 
который говорил: «Рома, ты можешь придумать все 
что угодно, ты можешь выкрутить все из артиста 
и в ухо ему вставить лампочку, но если это непо-
нятно тете из Стерлитамака, то твой спектакль не 
стоит ни гроша». Любой зритель, подготовленный 
или пришедший со стороны, должен все понять. 
Какими средствами этого добиться? По-разному. 
Но история должна быть рассказана.

Екатерина ПИСАРЕВА.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

куплю
❑ покупаем Вашу 

недвижимость в 
Эстонии! Эл. адрес: 
meelis@tallinnre.ee 
т. 8-10-372-58440369

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ радиолампы импортные, 
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

продаю
❑ продам

ООО "Актрейд"
ИНН 7703811421
тел. 8(925)333-01-47

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т.  8(495)786-08-65

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info 

т. 8-926-777-11-88

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-985-548-76-87

❑ отдых  м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых!  т. 8-903-256-73-00

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых! Вся Москва 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых  м. "Выхино", 

м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В День защиты детей-2016 во-
лонтеры Московского финансово-
юридического университета 
МФЮА устроили веселый празд-
ник для воспитанников детского 
приюта «Зюзино» — детей, ока-
завшихся в сложной жизненной 
ситуации. 

Программа, как всегда в МФЮА, 
разнообразна: вначале конкурсы и 
эстафеты. Малыши соревнуются в 
ловкости и скорости. Потом люби-
мые всеми занятия: батут, скалодром 
Университета — конечно, с опыт-
ным тренером. Студентки МФЮА 
для ребят провели мастер-классы 
по росписи хной и по изготовлению 
ручных поделок — маленьких ткане-
вых кукол. 5-летняя Таня даже не предполагала, 
что шить кукол можно научиться. Теперь она 
умеет делать игрушки и призналась студентам, 
что мечтает о работе в кукольном театре. Не 
обошлось и без угощения, отдельный сюрприз 
— волшебная сахарная вата, которую студенты 
МФЮА готовили прямо в зале. 6-летиний Кирилл, 

конечно, станет кондитером: ему понравилась 
сахарная вата и то, как ловко студенты ее делают.   
Волонтерские программы для детей из приютов 
– традиция в МФЮА. Малышей приглашают и 
на Новый год, и на Масленицу, и просто так: на 
спортивные праздники и в Музей вуза.

(495) 221-10-01,  www.mfua.ru

ВОЛОНТЕРЫ МФЮА ОСЧАСТЛИВИЛИ  РЕБЯТ ИЗ ПРИЮТА
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СЛИТЫЕ ШКОЛЫ НАЧАЛИ РАЗЛИВАТЬСЯ
Победа здравого смысла 

над административным восторгом13 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
7 июня с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Смоленская», у выхода из метро

м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина, д. 4,  
напротив остановки «Автовокзал»
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»
6 июня с 10.00 до 20.00
Москва, Красная площадь,  
рядом с главной сценой книжного фестиваля

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 июня с 14.00 до 19.00
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
11 июня с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель» 
ПОДОЛЬСК, Революционный проспект, д. 27, в фойе 
Дома культуры им. Лепсе
12 июня с 10.00 до 15.00
КАШИРА, парк культуры и отдыха (Кашира-2)
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
ПУШКИНО, в городском парке культуры и отдыха
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6+«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 600 рублей;  

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 700 рублей.
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ПОДПИСКА

2016

На 56-м Краковском международном кино-
фестивале документального и короткоме-
тражного кино показали официальный фильм 
сочинской Олимпиады 2014 года, сделанный 
под руководством Сергея Мирошниченко.

Представлять официальную и почти трех-
часовую картину «Кольца мира» приехали до-
кументалист, автор цикла «Рожденные в СССР», 
лауреат премии «Эмми» Сергей Мирошниченко 
и оператор Юрий Ермолин. Каждая страна, где 
проходят Олимпийские игры, снимает для Между-
народного олимпийского комитета фильм о том, 
как это было. В Кракове представили лучшие из 
них: об Олимпиаде 1936 года в Германии Лени 
Рифеншталь, ленты Клода Лелуша о Гренобле-68, 
Карлоса Сауры о Барселоне 92-го. Российскому 

зрителю удастся посмотреть лишь усеченный 
вариант о Сочи 2014-го, который длится 2 часа 
20 минут. Полную версию фильма покажут на 
«Кинотавре».

Сергей Мирошниченко пошел своим путем, 
хотя опирался на опыт предшественников. Он сде-
лал ставку на выдающихся спортсменов, приехав-
ших со всего мира, которые на протяжении всей 
картины рассказывают о себе и спорте. 

— Картины об Олимпиаде делаются, как 
правило, в течение двух лет после ее оконча-
ния, — рассказывает Сергей. — У нас рабо-
тали 17 операторов. Это раз в пять меньше, 
чем было у Лени Рифеншталь. Отснято более 
700 часов материала. Мы впервые дали сло-
во спортсменам. Мы сдавали готовый фильм 
не российскому государству, а олимпийскому 
комитету, который проверял каждый кадр на 
предмет толерантности, баланса между при-
сутствием на экране мужчин и женщин, всех 
видов спорта. Я сделал фильм о философии 
спорта, а не об Олимпиаде, и МОК проверял, 
насколько мое видение соответствует его идеа-
лам. Может, кому-то из руководства не так уж 
и нравится наша картина, но это случается. 
Фильм Рифеншталь не нравился Геббельсу, 
а аналогичная картина Итикавы об Олимпиаде 
в Токио 1965 года была запрещена в Японии. 
Фильм Клода Лелуша не нравился Шарлю де 
Голлю. «Кольца мира» рассказывают о том, что в 
человеке есть зверь. И, когда зверь побеждает, 
он превращается в животное, а если побеждает 
человек, то мы движемся к миру. 

Условия, в которых работали наши операторы, 
были чудовищными. Как рассказал Юрий Ермолин, 
часть его коллег базировалась в горном кластере, 
снимая все, что связано с лыжами, а остальные — 
в водном, снимали то, что происходило на льду: 
«На любой эпизод был один кадр, снимали без 
дублей. Пропустил — значит, потерял. Приоритет 
был у телевидения, которому отдавали лучшие 
места. Так что фигурное катание приходилось 
снимать с огромной дистанции». 

Рифеншталь позволяли вырыть яму, чтобы 
оператор мог снять прыжки, строились специаль-
ные рельсы, чтобы запечатлеть пловцов. Сейчас, 
по словам Мирошниченко, это непозволительная 
роскошь. «Оператор, снимавший бешеное движе-
ние фигуристов большим объективом, вечером 
чувствовал себя как космонавт. Его тошнило», — 
рассказывает Сергей. 

При взгляде на экран невольно рождается 
фраза: «О спорт, ты — монстр». Хотели того или 
нет авторы фильма, но он передает весь ужас и 
мегаразмах мероприятия. Зрители на трибунах в 
царском облачении, чуть ли не в шапке Мономаха 
производят шокирующее впечатление. Когда-
нибудь потомки это оценят. А пока нам куда инте-
реснее смотреть «Олимпию» Рифеншталь, наблю-
дать за теми, кого нет в живых, и многое понимать 
про ушедшую эпоху. На трибуне — Гитлер. Триумф 
и поражение немецких спортсменов он воспри-
нимает как дитя, нервно почесывая ногу. И это 
бесценный документ времени. В «Кольцах мира» 
гораздо выразительнее слов и «говорящих голов» 
живая реакция тех, кто не работает на камеру. 

С тренерами, лица которых красноречивы, мало 
кто сравнится. Вот где буря страстей. А миг пора-
жения напряженнее радости победы. Виктор Ан, 
представлявший Россию, говорит на корейском 
языке. Речь швейцарского сноубордиста Юрия 
Подладчикова, русского по рождению, имеет лег-
кий акцент, да и мыслит он уже иначе. Мир много-
полярен, и в фильме это чувствуется. 

В конкурсе полнометражных документальных 
фильмов — картина Зоси Родкевич «Мой друг 
Борис Немцов». После показа ее спрашивали, 
добрым ли он был политиком, как она восприняла 
его убийство. Задавали вопросы про Каспарова 
и оппозицию. Как заметила потом Зося, семь по-
тов сошло, пока отвечала, да еще на английском 
языке. Она познакомилась с Борисом Немцовым 
в 22 года, получив учебное задание, а в итоге сняла 
смешную и живую картину. На протяжении трех 
лет Зося его сопровождала с камерой, и ему это 
нравилось. Он рассказывал, что мечтает разбудить 
всю Россию. 

26-минутная картина «Два детства» Влади-
мира Головнева участвовала в короткометражном 
конкурсе. Десятиклассники одной из уральских 
школ из города Дегтярска накануне Дня Победы 
посещают ветеранов. Когда-то их 16-летние ро-
весники записывались добровольцами в танковый 
корпус, но нынешним подросткам на это напле-
вать. Учителя пристают с разговорами о том, что 
такое Родина, а они не знают, что ответить. Или: 
что такое холокост? Оказывается, праздник, Мас-
леница, где дарят подарки. Со стариками ребята 
не хотят общаться. Один прямо говорит: «Мне 
это не доставляет удовольствия». Девочки несут 
поздравительную открытку женщине-ветерану, 
а ее в этот момент выносят из подъезда в гробу. 
В итоге 10-й А займет первое место в патриотиче-
ской игре, которую придумали для них взрослые. 
Краковский фестиваль сделал ставку на живое 
кино, беспощадное в своей правдивости. 

Светлана ХОХРЯКОВА, фото автора.

В ЭЛЕКТРОТЕАТРЕ ЗАПУСТИЛИ «ПОЛКОВНИКА-ПТИЦУ»
Режиссер Роман Дробот: «Все люди — сумасшедшие, 

и кто-то один должен сумасшествие прекратить»

НЕМЦОВ — ПЕРВЫЙ В КРАКОВЕ
Фильм про известного политика Зоси Родкевич 
получил «Золотой рог» Краковского кинофестиваля

Режиссер Зося 
Родкевич.
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До женитьбы я и не подозревал, что 
можно неправильно поставить молоко 
в холодильник.

— Мама, папа, у меня новая работа! Я 
теперь секретарша!
—  Ты не секретарша, ты — позор нашей 
семьи, сынок.

На чемпионате по дзюдо российская 
спортсменка вышла на татами на 15 минут 
позже соперницы, зато накрашенная.

— Вчера я пытался познать и покорить 
мир!
— Петрович, побухал — и за работу, се-
годня понедельник.

Сегодня наш канал покажет передачу 
«Пальчики оближешь». За 30 минут — все, 
что вы должны знать о дизентерии.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алексей Бородин (1941), режиссер, педагог, 
худрук РАМТа
Диего Веласкес (1599–1660), испанский 
художник
Татьяна Пельтцер (1904–1992), актриса театра 
и кино, народная артистка СССР
Александр Пушкин (1799–1837), великий 
русский поэт и прозаик

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 7…9°, днем 
в Москве 13…15°. Облачно; ночью местами 
небольшой дождь; днем дождь, ветер ночью 
северный, 5–10 м/с, днем северный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.10, 
долгота дня — 17.24. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, утром и днем 
будет слабая геомагнитная буря, вечером будет 
малая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК
День русского языка.
1880 г. — в Москве установлен памятник Пуш-
кину скульптора Александра Опекушина.
1956 г. — в СССР отменена плата за обучение 
в старших классах средних школ и высших 
учебных заведениях.
1966 г. — постановление ЦК КПСС «Об обще-
ственном призыве молодежи на важнейшие 
стройки пятилетки»
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МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Бывает, что без штампов не обойтись, как ни 
старайся. Потому что точнее не скажешь.
«Уходит эпоха» — синхронно писали СМИ 
всего мира, когда покидали нас Валерий 
Брумель или Лев Яшин, так пишут и сейчас, 
когда Мохаммед Али, человек, с именем 
которого ассоциировался бокс, скончался 
в городе Финикс: официальной причиной 
называют септический шок.

Впрочем, при рождении его, вы же знаете, 
звали по-другому — Кассиус Клей (иногда до-
бавляли «младший», чтобы с отцом не путать), 
но затем, приняв ислам, величайший боксер-
супертяж отказался и от «навязанной белыми 
клички». Так гласит, во всяком случае, легенда, 
а легенд и баек вокруг Мохаммеда Али ходит на-
столько много, что и не разберешься, где правда, 
а где вымысел. 

■ ■ ■
Дело было в Мельбурне в 2000-м.
Я только прилетел на первые в своей жур-

налистской карьере Олимпийские игры: хожу по 
Зеленому континенту не только вверх ногами, 
но и разинув рот, а кровеносные сосуды, как 

написал бы Сергей До-
влатов, лопаются от впе-
чатлений. Так мало того 
— еще и встречаю чуть 
ли не в первый же вечер 
на одной из тусовок 
самого легендарного 
боксера в истории че-
ловечества, если не 
считать Пифагора 
(хотя древний грек, 
справедливости 
ради, побеждал 
в панкратионе — 
это гибрид бокса 
и борьбы).

Мохаммед 
Али, что меня 
шокировало, 
передвигался 
с величайшим 
трудом, под-
держиваемый 
двумя рэмбо-
образными телохра-
нителями, троица других «секью-
рити» отгоняла докучливых журналистов.

И все же нам с коллегами удалось докри-
чаться до «чемпиона чемпионов» и спросить 
какую-то банальность из серии: «А чего вы ждете 
от боксерского турнира на этих Играх?». Что 
конкретно ответил Али, сам завоевавший олим-
пийское «золото» за 40 лет до того — в Риме, я 
уже и не помню.

Помню только, как тихо он говорил, практи-
чески шептал, а еще, конечно, как тряслась его 
голова — болезнь Паркинсона разбила Мохам-
меда еще в начале 80-х.

■ ■ ■
Того олимпийского триумфа могло бы и не 

быть — тогда еще Кассиус Клей летать боялся, 
по Соединенным Штатам Америки старался 
передвигаться на поезде. Его уговорили сесть в 
самолет лишь после того, как он купил парашют 
и собственноручно собрал его; так и летели они 
на соседних креслах до Италии.

А с самой золотой медалью Рима-1960 свя-
зана другая история, которая мне, много слы-
шавшему и читавшему о непростом характере 

Али, совсем не кажется мифом.
Новоиспеченный олимпийский чемпион 

ходил с ней всюду, даже в туалет, периодически 
пугая окружающих восклицаниями: «Я — лучший 
в мире!» (говорили, что более амбициозного 
человека, чем он, на Земле никогда не было). А 
вернувшись в США, завалился с ней в ресторан 
с вывеской «только для белых».

Сложно поверить, но в до безобразия полит-
корректной ныне Америке тогда были и такие.

Ему отказали в обслуживании — и тут же 
медаль полетела в ближайшую речку. Копию 
боксеру вручили через много десятков лет — по-
требовалось особое решение Международного 
олимпийского комитета.

■ ■ ■
Мохаммед Али и имя-то поменял, как мы с 

вами уже вспоминали, чтобы избавиться от «по-
зорного клейма», и периодически вспоминал, 

как плакал в детстве, когда видел, что ангелы 
— тоже белые («Мам, неужели нас в рай не 
пустят?»).

И общаться старался больше с черно-
кожими, которые видели в нем настоящего 
кумира. Что не мешало Али, правда, перио-
дически показательно прилюдно избивать 
плюшевую обезьянку, которую он называл... 
Джо Фрэйзер.

Джо был одним из главных соперни-
ков в карьере Мохаммеда Али, и именно он 
нанес соотечественнику первое в карьере 
поражение.

Вообще Фрэйзер, говорят, терпеть не мог 
говорливого оппонента (Мохаммед вывел ис-
кусство оскорбления супостата до боя на новый 
уровень). И очень долго они не общались в 
принципе, помирившись лишь незадолго до 
смерти Джо.

Хотя какое это имеет отношение к тому, 
что «Триллер в Маниле» (поединок Али и Фрэй-
зера в столице Филиппин), равно как и «Грохот 
в джунглях» (бой с Джорджем Формэном в 
Киншасе, столице Заира, как тогда называлась 
ДР Конго), вошел в сокровищницу, пафосно 
выражаясь, боксерского искусства...

■ ■ ■
61 бой на профессиональном ринге. 56 

побед, из которых 37 досрочных.
Хотя чего стоили бы эти цифры, если бы 

Мохаммед Али не придумал и не довел почти 
до совершенства собственный стиль «пор-
хать как бабочка, жалить как пчела», который 
полвека назад многие эксперты критиковали 
отчаянно: что за неуважение, мол, такое к со-
пернику — скакать вокруг него на носочках с 
опущенными руками?

...Еще были три раунда в Москве. Когда 
Али прилетел в 1978 году в СССР, посетил му-
сульманские святыни в Узбекистане и вернулся 

в столицу, согласился провести по 3 мину-
ты на ринге с тремя советскими 

боксерами: Петром 
Заевым, Евге-
нием Горстко-
вым и Игорем 

Высоцким.
Много лет 

спустя, когда Гор-
стков уже судил 

профессиональный 
бокс и я отправился 

вместе с представи-
тельной делегацией в 

Великие Луки, конечно 
же, спросил у Евгения 

Николаевича: что же это 
тогда было?

— Понятно, по пол-
ной мы не выкладыва-

лись, — улыбнулся он в 
роскошные усы, — бой-то 

был, по сути, товарище-
ский. Но я сразу понял, что 

Али умеет на ринге реши-
тельно все — и в ближнем 

бою, и в дальнем, а нам до 
него — работать и работать!

■ ■ ■
Тогда у нас старательно 

делали из Али икону: отказался 
воевать во Вьетнаме, несмотря 

на то, что был риск схлопотать (и 
схлопотал ведь!) дисквалифика-

цию, борец, дескать, с американ-
ским империализмом и за права 

темнокожих.
Чуть позже, когда Мохаммед 

стал призывать исламские страны 
бойкотировать Олимпийские игры-1980 в знак 
протеста против войны СССР с Афганистаном, 
риторика резко поменялась. И он стал «найми-
том мирового капитала», который продаст за 
деньги самое святое, вспоминали его много-
численных жен, любовниц, детей, в том числе 
и внебрачных...

Но сейчас, когда именем Али планируется 
назвать улицу в Грозном, едва ли кто вспомнит 
об этом.

Впрочем, если он узнает об этом там, куда 
нас с вами пока не пускают, то, конечно, пора-
дуется. И скажет всем, кто будет рядом: «Вот 
видите — я был лучшим! И только попробуйте 
меня не пустить в какой-нибудь местный ресто-
ран с вывеской «только для ангелов»...»

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

GUS GUS: АРХЕОлОГИ 
«ЗВуКОВЫХ ТЕРРИТОРИй»

Исландские музыканты 
привезли в Россию 

очередную порцию 
электронных 

экспериментов
Исландских звезд мировой электроники 

Gus Gus по уровню популярности сравнивают 
с Бьорк, только их музыка — совсем другая 
история. Команда возникла в 1995 году и 
привлекла к себе внимание уже первым аль-
бомом «Polydistortion», в котором элементы 
фанка и техно смешались с хип-хопом и хау-
сом. Свое название она позаимствовала из 
фильма Райана Вернера Фассбиндера «Страх 
съедает душу», в котором героиня произносит 
название блюда кус-кус как gus gus. 

Оригинальное имя музыканты оправдывают и 
своим творчеством, превратившимся в один боль-
шой эксперимент длиною в два десятка лет, при 
этом всегда разный и приносящий неожиданные 
плоды. Артисты показали в столице очередное 
мощное шоу, накануне которого «МК» поговорил 
с одним из главных идеологов группы Бигги Туо-
раринссоном о секретах творческого долголетия, 
находках из прошлого и актуальных тенденциях в 
современной электронной музыке.

— Какую основную идею вы хотите до-
нести до слушателей своим творчеством? В 
чем концепция?

— Мы уже долгие годы исследуем электрон-
ную музыку, пробуя себя в самых разных направ-
лениях, и это поле еще полностью не освоено. Это 
целый космос, в котором мне, например, интересно 
создавать новые композиции, смешивать элемен-
ты различных стилей, каждый раз открывать новое 
звучание. Для меня в музыке главное чувства и 
эмоции, сила ее воздействия гораздо больше, 
нежели сила простого вербального общения с 
людьми. Она действует как наркотик.

— Группе Gus Gus уже больше двадцати 
лет. Как за это время менялась стилистика?

— Мы всегда ставили перед собой высокую 
планку, стремясь создавать качественный продукт, 
но прежде всего не коммерческий, а творческий. 
На нас оказало влияние огромное количество са-
мых разных музыкальных направлений, элементы 
которых мы использовали, всегда помещая их в со-
временный, актуальный контекст. Мы совмещаем 
элементы электронной и поп-музыки, обращаясь 
еще к 1970-м годам, началу 80-х, нью-вейву, ранне-
му диско, «первобытному» хаусу и техно, эмбиент-
хаусу, иногда к драм-н-бейсу, трансу, нью-техно. 
Техно всегда особенно очаровывало меня своим 
драйвом, грувом, эмоциональностью. Одно из 
развивающихся сегодня направлений, которое 
интересно нам, — это брейкс. Влияний очень мно-
го. Мы никогда не стремились играть в каком-то 
одном жанре и не претендовали на то, чтобы быть 
создателями какого-то своего стиля, просто шли 
туда, куда ведет нас звук, настроение, впитываем 
в себя все как губка. (Смеется.) Когда смешиваешь 
несколько ингредиентов, получаешь очень любо-
пытный результат, музыкальную «эссенцию». Все 
наши пластинки не похожи друг на друга, нам не 
надоедает то, что мы делаем. Наверное, поэтому 
мы до сих пор интересны людям.

— А какие эксперименты ожидают их в 
будущем?

— Сейчас мы активно работаем над очеред-
ным альбомом. Он получается более плавным, 
эмоционально глубоким. Думаю, в нем будет 
преобладать эмбиент-звучание, которое можно 
ассоциировать со звучанием конца 70-х — начала 
80-х. Кому-то это может напомнить Tangerine 
Dream — немецких пионеров электронной му-
зыки и краут-рока. Но, конечно, там есть и поп-
грув — та составляющая, которая заставляет 
тело двигаться. Слушая такую музыку, люди не 
должны думать о судьбах вселенной — оставьте 
это нам, когда мы создаем ее. Поэтому если 
кто-то из скептиков скажет: «В этих треках нет 
никакой глубокой мысли, но, когда я слушаю 
их, я начинаю танцевать» — для нас это будет 
комплиментом. (Смеется.) 

— Как сегодня развивается электрон-
ная музыка в целом? Какие тенденции вы 
наблюдаете?

— Возникает много интересных проектов в 
андеграунде. Одновременно можно наблюдать 
слияние электроники с поп-музыкой, и эти на-
правления обогащают друг друга. В последний 
год я все чаще замечаю, как известные вокалисты 
начинают экспериментировать с электронным 
звучанием и из этого получаются неплохие опусы. 
Кроме того, сегодня становится все более актуаль-
ным его сочетание с инструментальным, живым 
звучанием — это что-то новое, привлекающее 
внимание аудитории. Лично мне очень нравится, 
когда в электронной музыке я слышу красивые 
вокальные партии. Причем мелодия может быть 
очень простой, но развивающейся, со вкусом при-
правленной различными эффектами. 

— Состав Gus Gus несколько раз менял-
ся: одни участники уходили, другие при-
соединялись к группе. Как это влияло на ее 
развитие?

— Звуковые территории наших исследований 
менялись вместе с вокалистами. Каждый привно-
сил что-то свое. Сначала мы больше эксперимен-
тировали в трип-хоп-стилистике, позже жанровая 
палитра расширилась, и мы стали тяготеть к хаусу, 
соулу, затем увлеклись историей развития раннего 
техно в Германии. 

— Что помогло команде завоевать все-
мирную популярность? Это стало результатом 
упорной работы, везения, понимания того, 
что хочет услышать публика, или еще каких-
то факторов?

— Фактор везения, безусловно, всегда играет 
свою роль, но его недостаточно. Можно легко за-
интересовать публику, впечатлить ее один раз, 
гораздо сложнее ее удержать. Мы всегда были 
очень самокритичны и стремились делать очень 
хорошие шоу, каждое из них продумывая до мело-
чей, много репетировали, придумывали какие-то 
свежие ходы. Все это параллельно с постоянной 
работой над материалом. Думаю, в этом наша 
сила и секрет нашего успеха.

сПОРТ

Али нет...
На 75-м году жизни наш  

мир покинул величайший  
боксер в истории

Анна Чичерова: «ЛОНДОН 
вне подозрений!»

А проба «Б» из Пекина-2008 
будет вскрыта 8 июня

Как известно, МОК объявил о том, что со-
вместно с ВАДА продолжит повторную про-
верку проб спортсменов, участвовавших в 
Олимпийских играх 2008 года в Пекине и 
2012 года в Лондоне. Специалисты хотят 
вновь протестировать всех медалистов 
обеих Олимпиад.
По итогам проверки Пекина лаборатория в 

Лозанне выявила 14 положительных проб у россиян. 
Пробы «Б» легкоатлета Дениса Нижегородова и 
гребца Александра Корнилова дали отрицательный 
результат. Вскрытие пробы «Б» Анны Чичеровой 
намечено на 8 июня. А вот перепроверенная проба 
олимпийской чемпионки из Лондона-2012, как со-
общила «МК» сама спортсменка, отрицательная!

— Аня, почему вы перенесли вскрытие про-
бы «Б» из Пекина на более поздний срок? 

— Поверьте, я бы и сама была рада разобраться 
со всем как можно скорее и понимать ситуацию: что 
дальше? Но чтобы защитить себя, нужны время и 
аргументы. 

Пекинская проба будет вскрыта в 8.30 утра в 
Лозанне 8 июня, как это было оговорено с моим 
адвокатом, он и обратился с просьбой о перено-
се даты. Ситуация развивается слишком быстро. 
Всем спортсменам, чья проба «А» в Пекине показала 
наличие проблем, дали очень короткий срок для 
осмысления ситуации. Но ведь после уведомления 
надо было вообще понять, что делать, кого искать, 
с кем работать. 

— Это проблема — найти людей, к которым 
можно обратиться для грамотного ведения 
дела?

— И очень серьезная. На самом деле круг лю-
дей, которые четко понимают, как действовать в 
подобных случаях, весьма узок. Да и информации 
мало. Ведь никто из спортсменов, естественно, не 
готовится заранее к разбирательствам, никто не 
знает, какими, например, должны быть первые шаги. 
Какой пакет документов необходимо собрать по 
истории пробы: где была, как транспортировали, как 
хранили. Это же не сообщают сразу в уведомлении. 
Дедлайн был выдвинут очень жесткий. Для изучения 
ситуации и сбора документов все же нужно время, 
и адвокату необходимо выработать тактику. 

Что будет дальше? Я не знаю. Пока есть только 
один позитивный момент: по запросу адвоката мы 
получили уведомление, что моя проба Лондона-
2012 не вызвала никаких проблем. На самом деле 
был сделан запрос по поводу всех моих проб с 2008 
по 2012 год, но в связи с тем, что проверяет МОК, 
работа ведется только с тестами на Олимпийских 
играх, и нам ничего не прислали. Но в очередном 
письме на конкретный вопрос по поводу Лондона 
был получен ответ: проба вскрыта и в ней запре-
щенных субстанций нет.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЭКСКЛЮЗИВ

УТРАТА

ОБСУЖДЕНИЕ
на сайте  

На зажжении олимпийского 
огня на Играх-1996 в Атланте.

Культовый бой  
с Джо Фрэйзером.

Король ринга.
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